
Барьер для 
стометровки
Власти хотят 
ограничить 
возмещение ущерба 
покупателям  
больших квартир

Минстрой подготовил поправ-
ки к закону о долевом строитель-
стве, согласно которым в случае 
банкротства застройщика поку-
пателям квартир будет компен-
сирована сумма, эквивалентная 
стоимости 100 кв. м. Таким обра-
зом, чиновники предлагают тем, 
кто вкладывает средства в элит-
ное жилье, взять решение всех 
проблем возможного недостроя 
на себя. Только в Москве измене-
ния, если они вступят в силу, мо-
гут коснуться каждой седьмой 
квартиры в новостройках.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

подготовленные Минстроем ко вто-
рому чтению поправки к федераль-
ному закону №214 (214-ФЗ), регули-
рующему долевое строительство жи-
лья. Одно из предложений касается 
выплат соинвесторам из компенса-
ционного фонда в случае банкротства 
застройщика. Власти планируют фор-
мировать фонд за счет отчислений де-
велоперами 1,2% от стоимости каж-
дого из договоров долевого участия 
в первый год его работы с возможной 
будущей дифференциацией плате-
жей в зависимости от уровня финан-
совой устойчивости компании. (Ожи-
дается, что фонд заработает после то-
го, как поправки к 214-ФЗ будут окон-
чательно одобрены депутатами и се-
наторами.) В поправках Минстроя го-
ворится об ограничении максималь-
ной площади жилья для целей расче-
та компенсации 100 кв. м.

Глава Минстроя Михаил Мень под-
твердил информацию 

”
Ъ“, добавив, 

что решение внести этот пункт с кон-
кретным размером ограничений бы-
ло принято после первого чтения до-
кумента в Госдуме. «Такой механизм 
применяет Агентство по страхова-
нию вкладов (в случае банкротства 
банка компенсирует вкладчикам до 
1,4 млн руб.— 

”
Ъ“)»,— напоминает 

министр. Он добавил, что ограниче-
ние не коснется многодетных семей. 
Во многих странах, где реализован 
механизм гарантий для соинвесторов 
строительства жилья, предусмотрено 
ограничение предельной суммы воз-
мещения, отмечает господин Мень.
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Не банки горшки обжигают
Команда Алексея Кудрина предложила план реанимации финансового сектора

Под эгидой Центра стратегических раз-
работок (ЦСР) выпущен доклад «Рефор-
ма финансовых рынков и небанковского 
финансового сектора». Документ, со-
зданный в РАНХиГС, является, видимо, 
самым алармистским из серии докла-
дов ЦСР: авторы констатируют быструю 
деградацию с 2011 года основных по-
казателей небанковского финсектора, 
основного источника инвестиций в раз-
витых странах,— и анализируют причины 
процесса. Детальный план восстанов-
ления сектора также предлагается — 
и по уровню разработки он существен-
но сложнее, чем все, что делалось в этой 
сфере в последние 10–15 лет, но зача-
стую противоречит реализуемым стра-
тегиям правительства.

В рамках серии работ ЦСР как базы для 
программы структурных и институцио-
нальных реформ в РФ в 2018–2024 годах 
(напомним, команда под руководством 
Алексея Кудрина создает ее под президент-
ские выборы) выпущен на сегодня, пожа-
луй, самый жесткий и алармистский до-
клад. Совместная работа трех сотрудников 
РАНХиГС (Юрия Данилова, Александра Аб-
рамова и Олега Буклемишева) посвящена 
формально локальной проблеме — состо-
янию небанковского финансового сектора 
(НФС — системы инвестбанков, финансо-
вых посредников, негосударственных ин-
вестфондов, сетей коллективных инвести-
ций, страховых компаний и др.) и его воз-
можным реформам. Узость темы не должна 
вводить в заблуждение: речь идет об инсти-

тутах, в странах ОЭСР наряду с банковской 
сферой являющихся центральными в орга-
низации инвестиционного процесса. При 
этом уровень рассмотрения проблем сек-

тора ощутимо выше, чем в подавляющем 
большинстве профильных исследований 
и государственных программ: ценность до-
клада не столько в картографировании си-

туации в небанковском финансовом секто-
ре (НФС), сколько в попытке анализа их ие-
рархии во взаимосвязи. В силу этого к экс-
пертным рекомендациям господ Данило-

ва, Абрамова и Буклемишева имеет смысл 
относиться серьезнее, чем к стандартным 
«инициативам рынка»,— работа, в сущно-
сти, неконъюнктурна.

Некоторое отставание в развитии финан-
совых рынков с середины 2000-х годов при-
знавалось властями РФ в дискуссиях, завер-
шившихся передачей функций «финансо-
вого мегарегулятора», консолидированно-
го надзора за финсектором, Банку России. 
Впрочем, авторы ЦСР прямо утверждают, 
что применение ЦБ в рамках концепции 
«мегарегулятора» концепции ограничения 
рисков НФС и системных рисков вместо раз-
вития самого сектора может считаться одной 
из причин происходящего.

Само состояние НФС авторы оценивают 
по ряду параметров чрезвычайно скептич-
но. Так, отмечается падение ликвидности 
секторов финрынка после пика 2011 года 
— на рынке акций в 2016 году она упала в 
3,2 раза, на облигационном (по большинст-
ву других оценок — самом быстроразвива-
ющемся сегменте НФС) — в 2,6 раза, на сроч-
ном рынке — в 1,6 раза, что позволяет оха-
рактеризовать «отставание России от конку-
рентов в глобальном масштабе как катастро-
фическое». «Если в 2011 году доля России в 
совокупном объеме биржевой торговли ак-
циями развивающихся рынков составляла 
5,1%, то в 2015 году — всего 0,3%. Российский 
рынок стал незначим для глобальных инве-
сторов»,— говорится в докладе, а текущую 
ситуацию «следует охарактеризовать как по-
степенное умирание финансовых рынков в 
РФ». Впрочем, дело не в алармизме — авто-
ры РАНХиГС впервые говорят о том, что про-
исходящее системно и экономически значи-
мо искажает цены на российские активы: 
«Оценка всего корпоративного сектора Рос-
сии со стороны инвесторов более чем вдвое 
ниже, чем она могла бы быть при соответст-
вии российского фондового рынка средне-
му уровню качества по развивающимся рын-
кам, как это было в 2005–2006 годах». 

экономическая политика — с2

«Арктика»  
легла в дрейф
Атомным ледоколом  
займутся ФСБ и Генпрокуратура

Строительства головного атомного ле-
докола ЛК-60Я «Арктика» потребова-
ло вмешательства Владимира Пути-
на — только он смог принять решение 
сдвинуть проект с 2017 года на 2019 
год. Серийные «Сибирь» и «Урал» сдадут 
в 2021 и 2022 годах. Срыв сроков, од-
ной из ключевых причин которого стал 
конфликт РФ с Украиной, может обер-
нуться скандалом: президент уже пору-
чил принять «кадровые и организацион-
но-управленческие решения», Счетная 
палата, Генпрокуратура и ФСБ начнут 
проверки. Ответить могут и заказчик 
«Росатом», и подрядчики, в частности 
Объединенная судостроительная корпо-
рация (ОСК). Но источники ”Ъ“ не ждут 
громких увольнений, ведь проект запу-
скался еще когда «Росатом» возглавлял 
первый замглавы администрации пре-
зидента Сергей Кириенко.

Как стало известно 
”
Ъ“, в мае Владимир 

Путин поручил перенести срок сдачи голов-
ного атомного ледокола ЛК-60Я «Арктика» с 
2017 на 2019 год. Кроме того, президент по-
требовал принять кадровые и организаци-
онно-управленческие решения в связи со 

срывом госконтракта. Параллельно Счет-
ная палата, Генпрокуратура и ФСБ должны 
провести проверку проекта, рассказали 

”
Ъ“ 

два источника, знакомых с ситуацией; факт 
поручения подтвердили в ОСК. Связаться 
с пресс-секретарем президента Дмитрием 
Песковым не удалось, в «Росатоме» от ком-
ментариев отказались.

О строительстве «Арктики» ФГУП «Атом-
флот» (владеет атомными ледоколами, под-
контролен «Росатому») и ООО «Балтийский 
завод — судостроение» (БЗС, входит в ОСК) 
договорились в 2012 году. Деньги на ледо-
кол — 37 млрд руб.— выделил бюджет. В 
2014 году был заключен контракт еще на два 
ледокола серии — «Сибирь» и «Урал» — на 
84,4 млрд руб. «Арктика» должна была быть 
сдана в конце 2017 года, «Сибирь» — в кон-
це 2019 года, «Урал» — в конце 2020 года. Как 
рассказал 

”
Ъ“ источник в ОСК, просьба БЗС 

к «Атомфлоту» о переносе сдачи «Арктики» 
на середину 2019 года вызвала бурную реак-
цию: ФГУП передало ее в «Росатом», тот в пра-
вительство, а затем — в Совбез. В итоге обра-
щение добралось до Владимира Путина.

деловые новости — с9

«Надзор упрекают за то, 
что он вмешался  
в ситуацию с опозданием 
либо преждевременно»
Первый зампред ЦБ Дмитрий Тулин  
о банке «Югра» и о трудностях борьбы  
с незаконными операциями

В понедельник ЦБ принял радикальные 
меры в отношении банка «Югра», дея-
тельность которого уже не первый год 
вызывает вопросы у участников рынка. 
Пока ЦБ вел дискуссии с собственника-
ми, банк наращивал портфель вкладов 
населения и, как подозревает регуля-
тор, проводил схемные сделки по креди-
тованию и увеличению капитала. О том, 
почему надзор так медленно реагирует 
и есть ли прогресс в борьбе с фиктивны-
ми операциями банков, в интервью ”Ъ“ 
рассказал глава надзорного блока, пер-
вый зампред ЦБ Дмитрий Тулин.

— Почему проблемы в банке «Югра» ста-
ли очевидны еще как минимум год назад, 
а вмешался в ситуацию ЦБ только сейчас?
— Надзор вмешался в ситуацию с «Югрой» 
намного раньше, когда ввел ограничения на 

деятельность банка и предотвратил разра-
стание масштабов проблемы. Впрочем, мои 
коллеги уже достаточно подробно рассказа-
ли о логике и последовательности прини-
мавшихся мер, поэтому не буду повторять-
ся. Временная администрация проводит об-
следование финансового состояния банка. 
Давайте подождем результатов.
— Тем не менее, на примере «Югры» мы 
видим, что пока надзор порой бессилен 
перед недобросовестными банкирами и 
что-то нужно менять. Какие задачи сто-
ят перед вами и перед надзором в целом?
— Главная задача надзора — профилактика 
возникновения финансовых затруднений у 
банков путем постоянного мониторинга ри-
сков и раннего выявления первых призна-
ков проблем.

первые лица — с10
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В частности, предполагается, что 
недооценка пакета «Роснефти» из-
за высокого странового дисконта в 
сравнении с ситуацией 2003–2006 
годов составляла около $15,75 млрд 
(это потенциально недополученная 
прибыль), а если бы качество кор-
поративного управления «Роснеф-
ти», прогнозы по ее добыче и про-
зрачность компании соответство-
вали бы НК ЮКОС этого периода 
— бюджет мог бы получить допол-
нительно $36,9 млрд. При этом си-
стемное искажение ценообразова-
ния касается не только приватиза-
ционных сделок, а большинства 
классов активов.

Основной краткосрочной пробле-
мой «умирания» НФС при стабильном 
развитии банковского сектора авто-
ры ЦСР видят сильную уязвимость 
макроситуации перед внешними шо-
ками — банковский сектор в силу сво-
ей природы эффективно их трансли-
рует, а НФС, как правило, смягчает — 
так как работает с «длинными деньга-
ми». Долгосрочной же проблемой де-
прессии НФС считается чрезвычайно 
низкая эффективность трансформа-
ции сбережений в инвестиции. В ос-
нове «реанимационных» инициатив 
авторов доклада лежат идеи во мно-
гом интервенционистских усилий го-
сударства по привлечению сбереже-
ний населения (порядка 40 трлн руб.), 
а не собственных средств предприя-

тий и не иноинвестиций для вложе-
ния в производящие активы. Нако-
нец, довольно внятно описаны обыч-
но отмечаемые лишь политологами 
проблемы олигополистической кон-
куренции, частично вытекающие из 
проблем НФС. «Финансовый сек-
тор в такой экономике становится в 
значительной мере 

”
ненужным“, ли-

бо начинает иметь подчиненное зна-
чение»,— отмечается в докладе, как 
пример такого развития событий в 
нем приводится биржевая реформа 
1934 года в Германии. 

Термин «автаркическая инвест-
система», используемый авторами 
ЦСР, довольно точно описывает це-
левую модель большей части разра-
боток госструктур по развитию НФС. 

Часть критики ЦСР предсказуемо на-
правлена на «заморозку» пенсион-
ных накоплений с 2011 года. Полное 
же описание иерархии барьеров раз-
вития НФС авторами не предполага-
ет какого-либо единственного реше-
ния власти или рыночного процес-
са, которые с 2006 года практически 
уничтожили в лексиконе деловых 
СМИ сам термин «инвестбанк».

Предлагаемый план реанима-
ции НФС сложен и основан на ана-
лизе стратегий развития сектора в 
США, Южной Корее, Гонконге и дру-
гих юрисдикциях. Кроме традици-
онных рецептов по усилению защи-
ты собственности, верховенства пра-
ва, приватизации и развития рыноч-
ных институтов, он содержит вполне 

логичный и умеренно интервенци-
онистский набор мер, включающий 
уравнивание банковского сектора и 
НФС в налоговой выгодности базо-
вых инструментов. В качестве инсти-
тутов для населения ЦСР предлага-
ет, в частности, развитие индивиду-
альных инвестсчетов (ИИС) и созда-
ние целевых (медицинских, обра-
зовательных) ИИС по образцу Тай-
ваня и Сингапура. Отметим, впро-
чем, что в корне план «опережающе-
го развития НФС» от ЦСР прямо про-
тиворечит сложившемуся статус-кво 
на финрынке, где государство устра-
ивает и ключевая роль госбанков, и 
повышение управляемости финан-
совой системы за счет ее упрощения.

Дмитрий Бутрин

Не банки горшки обжигают

Во втором квартале 2017 года те-
кущий счет платежного баланса 
сведен с дефицитом в $0,3 млрд, 
свидетельствует оценка Банка 
России. Хотя ухудшение показа-
теля во втором квартале тради-
ционно и вызвано сезонностью, 
полученный результат стал нео-
жиданным. Причина дефицита — 
быстрый рост импорта и выплат 
инвестиционных доходов. Ком-
пенсировать разрыв позволило 
заметное улучшение финансо-
вого счета платежного баланса — 
приток прямых инвестиций и ввоз 
капитала компаниями. В этой си-
туации курс рубля становится все 
больше зависимым от потоков ка-
питала — его ослабление теперь 
выглядит неизбежным.

Согласно оценке ЦБ, во втором 
квартале 2017 года дефицит счета 

текущих операций платежного ба-
ланса РФ составил $0,3 млрд. За пер-
вое полугодие текущий счет сведен с 
профицитом в $23 млрд, что на 54% 
выше значения 2016 года (базовый 
прогноз регулятора по итогам года 
— $37 млрд при среднегодовой цене 
нефти в $50 за баррель).

Традиционное ухудшение состоя-
ния счета текущих операций во вто-
ром квартале в этом году оказалось 
хуже ожиданий рынка (консенсус-
прогноз Bloomberg предполагал про-
фицит в $3,2 млрд). По словам Сергея 
Пухова из Центра развития ВШЭ, к 
дефициту привело разворачивание 
тенденций, появившихся в середи-
не 2016 года — ускоренный рост по-
требительского и инвестиционного 
импорта, увеличение выплат инве-
стиционных доходов. Тогда как экс-
порт за второй квартал вырос лишь 

на 1,2%, до $83,4 млрд с $82,4 млрд 
в первом квартале, импорт приба-
вил 22,1% ($58,6 млрд против $48 мл-
рд соответственно). При этом увели-
чивались как качество (а соответст-
венно, и цены), так и объемы потре-
бительского и инвестиционного им-
порта, что особенно заметно в им-
порте услуг, а точнее, поездках гра-
ждан. В результате профицит внеш-
ней торговли во втором квартале ока-
зался на 27,9% меньше, чем в первом 
($24,8 млрд против $34,4 млрд). В то-
же время резко ухудшился баланс не-
торговых операций — выплаты инве-
стиционных доходов за рубеж выро-
сли с $14 млрд до $22,2 млрд, а в РФ — 
снизились с $10,1 млрд до $6,2 млрд.

При этом состояние финансового 
счета заметно улучшилось, а его де-
фицит в $10,8 млрд в первом кварта-
ле сменился профицитом в $10,8 мл-

рд. Этому, по словам Дмитрия Полево-
го из ING, послужили положительное 
сальдо операций госсектора в $5,2 мл-
рд от размещения евробондов и про-
дажи валюты из Резервного фонда, 
уменьшение оттока капитала из бан-
ковского сектора ($4,7 млрд против 
$17,6 млрд) и увеличение притока в 
нефинансовый сектор — $10,4 млрд 
против $0,9 млрд соответственно. За-
метим, что только прямые инвести-
ции в небанковский сектор за пер-
вое полугодие достигли $13,7 млрд, 
что фактически вдвое выше прошло-
годнего показателя. На этом фоне чи-
стый отток иностранного капитала в 
$17,5 млрд за первый квартал во вто-
ром квартале сменился притоком в 
$2,8 млрд, хотя его бегство («пропуски 
и ошибки» и «фиктивные операции») 
увеличилось с $1,3 млрд до $2,9 млрд 
соответственно.

Ухудшение состояния текуще-
го счета свидетельствует о том, что 
его профицит во втором полугодии 
окажется ниже, чем в первом, и ху-
же прогноза ЦБ — даже несмотря на 
то что слабеющий рубль окажет ему 
поддержку. Сергей Пухов ставит на 
«вялую и нейтральную картину пла-
тежного баланса», что означает плав-
ное ослабление курса рубля до конца 
года в случае отсутствия значитель-
ных шоков и резкого роста оттока ка-
питала. «Платежный баланс все боль-
ше зависит от потоков капитала. И 
хотя плавающий курс рубля высту-
пает стабилизатором платежного ба-
ланса (чем выше профицит текущего 
счета, тем выше отток капитала), мы 
ставим на постепенное ослабление 
курса во втором полугодии»,— согла-
шается Дмитрий Полевой.

Алексей Шаповалов

Спрос проделал дыру в платежном балансе
Ближайшие перспективы рубля стали больше зависеть от потоков капитала

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 29,95

процента составил уровень фискальной нагрузки в российской экономике в 2016 году. Эти 
данные Минфин приводит в проекте «Основных направлений бюджетной, налоговой и таможенно-тариф-
ной политики на 2018–2020 годы» (подробнее см. ”Ъ“ от 11 июля). Фискальную нагрузку Минфин считает, 
прибавляя к доле налоговых доходов и платежей (29,21% ВВП) показатель среднего уровня прочих сбо-
ров — таких как государственная пошлина и неналоговые платежи (0,74% ВВП). Определенная по мето-
дике ОЭСР минфиновская оценка ниже уровня налоговой нагрузки в РФ, подсчитанной МВФ,— 32,31% в 
2016 году — из-за различий в подходах к определению общей суммы налоговых доходов.

СЫРЬЕВАЯ ЭКОНОМИКА

Несырьевой экспорт 
растет, теряя долю

По данным Российского экспорт-
ного центра (РЭЦ), несырьевой 
неэнергетический экспорт РФ в ян-
варе—мае 2017 года увеличился 
на 16,1%, до $45,5 млрд (по итогам 
четырех месяцев прирост год к году 
составил 14,2%). Общий объем 
экспорта за этот же период вырос 
на 30,5%, до $137,7 млрд, на фоне 
увеличения поставок топлива на 
41,2%, до $87,3 млрд (из них пере-
работанного — до $27,2 млрд), это 
обеспечило 78% общего прироста. 
Экспорт нефти за пять месяцев 
вырос на 47,4%, нефтепродук-
тов — на 51,2%, природного газа — 
на 12%. В итоге доля несырьевых 
неэнергетических поставок в объе-
ме экспорта снизилась на 4,1 п. п., 
до 33,1%.

Наибольший прирост несырь-
евого экспорта вновь обеспечила 
металлопродукция — ее поставки 
за пять месяцев выросли на 36%, 
на нее теперь приходится 30% все-
го несырьевого экспорта, или 10,2% 

всех поставок за рубеж. На втором 
месте — продовольствие, рост 
на 19,6% (в структуре несырье-
вого экспорта на него приходится 
14,6%), на третьем — продукция 
химической промышленности, 
поставки которой выросли на 9,8% 
(доля таких поставок — 20,1%). 
Экспорт лесобумажных товаров 
(их доля 8%) вырос на 14,5%.

Экспорт продукции машино-
строения при этом продолжил 
сокращаться — год к году за пять 
месяцев поставки снизились на 
4,7%, до $8,3 млрд (доля такой 
продукции в несырьевом экс-
порте — 18,3%, в общем объеме 
поставок за рубеж — 6%). По 
итогам четырех месяцев падение 
было более значительным — на 
8,4%, до $6,4 млрд. При этом в 
РЭЦ уточняют, что экспорт продук-
ции гражданского машиностроения 
за январь—май 2017 года вырос 
на 18,6%, в том числе оборудова-
ние для ядерных реакторов — на 
64,4%, до $536 млн, легковые авто-
мобили — на 31,6%, до $547 млн, 
лазеры и спецоптика — на 112,6%, 
до $183 млн, автокомплектую-
щие — на 56,3%, до $196 млн.

По словам главы РЭЦ Петра 
Фрадкова, росту поставок способ-
ствовало увеличение государст-
венной поддержки промышленного 
экспорта — среди приоритетных 
отраслей были определены авто-
пром, сельскохозяйственное и же-
лезнодорожное машиностроение. 
Впрочем, пока годовой прирост 
суммарного экспорта продук-
ции высоких переделов (к такой 
относятся, к примеру, автомобили, 
авиационная и военная техника) 
составил всего 0,6%, на нее 
по итогам пяти месяцев прихо-
дилось 10,2% всего экспорта РФ 
($14,1 млрд).

Татьяна Едовина, 
Яна Циноева

ДИНАМИКА НЕСЫРЬЕВОГО ЭКСПОРТА  
РФ ПО ОСНОВНЫМ ТОВАРНЫМ 
ГРУППАМ ($ МЛН)

Металлопродукция

Химическая
промышленность

Продовольствие

Лесобумажные
товары

Продукция
машиностроения

2016 года 2017 года5 месяцев:

10 052
13 668

8329

8328
9145

5567

3648

6657

3162

8736

Конституционный суд (КС) от-
менил практику переоценки 
 кадастровой стоимости недви-
жимости по искам граждан и ор-
ганизаций исключительно за их 
счет. Вопреки позиции Верхов-
ного суда (ВС) властям придет-
ся компенсировать гражданам 
издержки, понесенные в споре 
с ч иновниками в случае призна-
ния судом существенного разли-
чия между кадастровой и рыноч-
ной ценой спорного объекта.

КС удовлетворил жалобы Натальи 
Слободяник и Россельхозцентра на 
нормы, позволяющие судам не взы-
скивать с чиновников судебные из-
держки в спорах о кадастровой стои-
мости недвижимости. Проблему со-
здало постановление пленума ВС от 
30 июня 2015 года — оно возлагало 
расходы на заявителя, если госорган 
с его позицией не спорил. В делах за-
явителей земельные участки подеше-
вели в судах с 6,6 млн до 2,8 млн руб. 
и с 14 млн до 7 млн руб., но затраты на 
экспертизы (60 тыс. и 66,5 тыс. руб.) 
и другие издержки им не компенси-
ровали: государство «определяет ка-
дастровую стоимость методами мас-
совой оценки», и по мнению ВС, его 
действия не были незаконными. 

Эксперты отмечали, что отказ в 
возмещении судебных расходов со-
здает финансовый барьер для обра-
щения в суд и оставляет граждан без-
защитными перед завышенным на-
логообложением. КС с этим согласил-
ся, признав, что правила распределе-
ния судебных расходов в толковании 
ВС не соответствуют Конституции. За-

конодателям предписано уточнить 
правила распределения судебных 
расходов по таким делам, а судам — 
до этого применять их с учетом пози-
ции КС, в том числе пересмотреть де-
ла заявителей. КС подчеркнул, что ка-

дастровая оценка проводится в целях 
налогообложения, «судебный контр-
оль служит средством преодоления 
возможного произвола» и «правовое 
регулирование должно быть ориен-
тировано на максимальную защиту 

имущественных интересов заявляю-
щего обоснованные требования ли-
ца». Государство «не вправе, вводя ме-
ханизм массовой оценки, переклады-
вать на самого налогоплательщика 
некомпенсируемое бремя несения 
расходов, связанных с устранением 
допущенных при ее проведении воз-
можных ошибок»,— отметил КС, но 
уточнил: и кадастровая, и рыночная 
стоимость — приблизительные, и «в 
разумном диапазоне возможных зна-
чений» расхождения не всегда свиде-
тельствуют об ошибочности или не-
законности оценки. 

Как пояснил судья-докладчик Ни-
колай Бондарь, «между кадастровой 
и рыночной стоимостью всегда будет 
существовать определенный зазор, 
поэтому КС обозначил ориентир для 
выработки законодателем дифферен-
цированного подхода к распределе-
нию судебных расходов». «Разумный 
размер» расхождений должны будут 
определять суды, меняя таким обра-
зом практику ВС. «Если кадастровая 
стоимость — это база для налога, ее 
оценка — проблема государства, а 
не налогоплательщика»,— согласен 
управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Бартолиус» Юлий Тай. Ад-
министративный директор «Ростеле-
кома» Дмитрий Куракин (ранее отве-
чал за кадастровую оценку в прави-
тельствах Санкт-Петербурга и Мос-
ковской области) отмечает: «КС при-
шлось корректировать и закон, и 
практику ВС. Налогоплательщик не 
должен выполнять работу по оцен-
ке за государство, если расхождение 
находится за пределами допустимо-

го интервала погрешности». По мне-
нию господина Куракина, «довери-
тельный интервал» в среднем может 
быть установлен в размере 20% , но 
решать в каждом случае должен суд 
с возможным привлечением экспер-
тов: при оценке квартиры в Москве 
или Санкт-Петербурге такая погреш-
ность не должна превышать 5–6%, а в 
практике «Ростелекома» (сейчас в мас-
совом порядке оспаривает кадастро-
вую оценку своих объектов) ее удает-
ся снизить до суда и на 30–40%. 

Необходимость усилить значение 
досудебной процедуры отметил и гла-
ва аналитической службы «Пепеляев 
групп» Вадим Зарипов: «Если госо-
рган отказал в административной жа-
лобе, его позиция должна считаться 
определенной, наличие спора — оче-
видным, а взыскание судебных расхо-
дов должно производиться независи-
мо от степени погрешности. Это будет 
стимулировать досудебное разреше-
ние подобных споров». «Слабым мо-
ментом решения по-прежнему оста-
ется проблема оценки расхождения 
между кадастровой и рыночной сто-
имостью объекта недвижимости»,— 
говорит глава аналитической службы 
юрфирмы «Инфралекс» Ольга Плеша-
нова. «Наличие оценочных катего-
рий означает, что решение конкрет-
ных дел будет зависеть от судейско-
го усмотрения. Но в отношении кри-
териев работы с оценочными катего-
риями это решение КС, как и преды-
дущие по кадастровой проблеме, яс-
ность не вносит»,— сетует она.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Ошибки кадастровой оценки  
вернули судам
КС признал право граждан не платить за ее существенные недостатки

Фискальная нагрузка 
на экономику РФ (% ВВП)
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Возглавляемый Валерием Зорькиным Конституционный суд за-
щитил граждан от судебных издержек в спорах о крупных ошиб-
ках кадастровой оценки, но поручил разбираться в размерах 
ошибок судам  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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С суверенностью в завтрашнем дне
Госсовет Татарстана просит Владимира Путина  
сохранить особый статус республики

Вчера власти Татарстана официально зая-
вили о желании не просто продлить с феде-
ральным центром договор о разграничении 
полномочий, но и сохранить в республи-
ке должность президента (наименование 
должности главы региона необходимо бы-
ло скорректировать еще к 1 января 2016 го-
да). Об этом говорится в принятом Госсо-
ветом обращении к президенту Владимиру 
Путину. Политики Татарстана вчера дава-
ли понять, что обращение не стоит рассма-
тривать как элемент давления на Москву, 
но напомнили, что для изменения конститу-
ции республики, в которой упоминается до-
говор, необходимо проведение референду-
ма. Близкий к Кремлю эксперт считает, что 
в федеративном государстве «все должно 
быть унифицировано».

В обращении Госсовета Татарстана к Владими-
ру Путину говорится, что «практика реализации 
договора убедительно доказала жизненность рос-
сийского федерализма». Первый договор о разгра-
ничении полномочий между органами госвласти 
Москвы и Казани был подписан в 1994 году, вто-
рой договор сроком действия 10 лет — в июне 
2007 года (позже был принят соответствующий за-
кон). Также депутаты попросили президента «под-
держать сохранение существующего наименова-
ния высшего должностного лица» Татарстана (ре-
спублика должна была отказаться от должности 
президента с 1 января 2016 года) и «образовать спе-
циальную комиссию по выработке предложений 
по правовым вопросам».

Для включения обращения в повестку Госсо-
вета его подписали три вице-спикера, председа-
тели шести из семи комитетов, глава депутатской 
группы «Татарстан — новый век» и председатель 
исполкома Всемирного конгресса татар Ринат За-
киров. Спикер Госсовета Фарид Мухаметшин зая-
вил, что узнал о необходимости «сделать обраще-
ние и обязательно к первому лицу в стране» толь-
ко утром перед сессией. Инициатором принятия 
обращения выступил депутат-единоросс Николай 
Рыбушкин, который считает, что договор необхо-
димо продлить. Аналогичную позицию ранее вы-
сказывали и президент Татарстана Рустам Минни-
ханов, и его предшественник Минтимер Шайми-
ев. Вчера они присутствовали на заседании, но вы-
ступать не стали. Глава аппарата президента Татар-
стана Асгат Сафаров отказался комментировать 

”
Ъ“ обращение.

В Госсовете вчера отмечали, что обращение не 
стоит рассматривать как элемент давления на Мо-
скву. Фарид Мухаметшин отметил, что оно «уважи-
тельное», а «не какое-то грубое ультимативное за-
явление». По его словам, «депутаты высказали при-
знательность Владимиру Путину за тот договор, ко-
торый еще действует». При этом спикер Госсовета 

подчеркнул, что если договора не будет, возникнут 
«правовые коллизии» — ст. 1 Конституции Татар-
стана, в которой говорится о договоре, «не может 
меняться парламентом, только на референдуме». 
Господин Мухаметшин даже заявил, что «еще неиз-
вестно, кому нужнее этот договор»: «Он показывает 
достигший уровень федерализма в РФ. Он показы-
вает пример Украине, другим, как находить реше-
ния проблем в какие-то трудные времена».

Глава комитета Госсовета по образованию, куль-
туре, науке и национальным вопросам Разиль Ва-
леев сказал 

”
Ъ“, что главная цель обращения — 

«договориться о том, чтобы сесть за общий стол». 
«Мы хотим этого»,— подчеркнул он, отметив, что 
«могут быть разные варианты», например «дру-
гой вариант договора». Специальная комиссия, 
которую Владимира Путина просит создать Госсо-
вет, по мнению депутата, «может найти оптималь-
ный вариант». Выступая на сессии, глава комите-
та сравнил договор со «свидетельством о браке»: 
«Если брак не заключен, то это будет сожительст-
во. Если мы считаем Россию как одну большую се-
мью, отношения должны оформляться». Фарид 
Мухаметшин отметил, что в обращении «прежде 
всего» важен вопрос сохранения статуса прези-
дента Татарстана, чтобы глава государства «пере-
дал полномочия (о наименовании главы респу-
блики.— 

”
Ъ“) субъекту РФ». «Полагаю, что мы по-

лучим ответ от президента»,— сказал спикер Гос-
совета. Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков от комментариев воздержался.

Казанский политолог Сергей Сергеев считает, 
что принятое Госсоветом обращение — «послед-
ний довод» Казани в переговорах с Москвой «вви-
ду отрицательного отношения федерального цен-
тра к пролонгации договора»: «Безусловно, какие-
то переговоры были, но региональные власти по-
лучили отказ, и они решили обратиться к такой 
форме». Как писал 

”
Ъ“ 27 июня, противником про-

дления договора с Татарстаном может быть кура-
тор внутриполитического блока Кремля Сергей 
Кириенко (Минтимер Шаймиев является его со-
ветником на общественных началах). Тогда в ад-
министрации президента 

”
Ъ“ заявили, что нового 

договора между Москвой и Казанью не будет. По 
словам господина Сергеева, также неслучайно, 
что инициатива обращения исходит от «русско-
го депутата» Николая Рыбушкина. Он считает, что 
власти Татарстана хотели показать, что за продле-
ние договора выступает «не только кучка элиты», 
но и «уважаемая общественность» в лице депута-
тов, которые представляют избирателей региона.

Вице-президент Академии наук Татарстана, 
бывший советник президента Шаймиева по поли-
тическим вопроса Рафаэль Хакимов (участвовал в 
подготовке двух договоров) обращает внимание, 
что публично федеральный центр не высказывал-
ся против договора: «За десять лет не было произ-
несено ни одного слова против». Руководитель ре-
гиональных программ близкого к Кремлю ЭИСИ 
Андрей Колядин считает, что «особые условия для 
одной республики приводят к необходимости об-
суждения особых условий для всех остальных тер-
риторий, а в федерации должно быть все унифи-
цировано в рамках законодательства РФ, для всех 
одинаково». Эксперт отмечает, что «не название 
красит человека, поэтому неважно, как будет на-
зываться должность главы республики».

«Для федерального центра, конечно, важно, 
чтобы регионы были одинаковые, как в армии хо-
дят строям. Но есть одна проблема. В 2018 году Пу-
тин будет избираться, а ему нужны голоса»,— ука-
зал господин Хакимов, напомнив, что «в Татарста-
не голосуют, как скажет руководство». Политолог 
Аббас Галлямов сомневается, что в случае отказа со 
стороны Москвы Рустам Минниханов пойдет на 
обострение ситуации: «Просто его контроль над 
ситуацией в регионе, который после банковского 
кризиса и без того ослабел, ослабеет еще больше. 
Люди увидят его слабость, и могут вырасти про-
тестные настроения». По его мнению, обращение 
нужно было лишь для демонстрации того, что пре-
зидент Татарстана использовал все возможности 
для продления договора.

Кирилл Антонов, Казань;  
Софья Самохина, Иван Сафронов

Верховный суд встал 
на защиту фонда 
«Подари жизнь»
Дело о защите им своего 
наименования будет пересмотрено

Московский фонд помощи де-
тям с тяжелыми заболевания-
ми «Подари жизнь», созданный 
в 2006 году актрисами Чулпан 
Хаматовой и Диной Корзун, до-
бился в Верховном суде (ВС) пе-
ресмотра своего дела о праве 
НКО на защиту наименования от 
его незаконного клонирования 
красноярским фондом-двой-
ником. По мнению истцов, дея-
тельность «двойников», которую 
суды отказывались пресечь, 
подрывает репутацию извест-
ных НКО. Красноярские суды и 
Минюст исходили из того, что 
правом на защиту наименова-
ния обладают только коммерче-
ские организации. Признание 
ВС возможности НКО защи-
щать свои наименования «имеет 
историческое значение», счита-
ет представитель фонда.

ВС вчера отправил на новое рас-
смотрение в красноярский краевой 
суд дело о законности использова-
ния словосочетания «Подари жизнь» 
в названии благотворительного фон-
да, учрежденного в 2015 году красно-
ярскими предпринимателями Еле-
ной и Олегом Чипизубовыми. Касса-
ционную жалобу на нарушение сво-
его исключительного права на наи-
менование подал в ВС московский 
фонд Чулпан Хаматовой и Дины Кор-
зун. Согласно материалам дела, крас-
ноярские суды и Минюст исходили 
из того, что правом на защиту наиме-
нования обладают только коммерче-
ские организации, а фонд «Подари 
жизнь» как НКО такого права лишен. 
По мнению истцов, это не позволя-
ет пресекать деятельность самозван-
цев, которые используют раскручен-
ные наименования НКО, вводя в за-
блуждение граждан и подрывая ин-
ститут благотворительности.

Судебная коллегия по граждан-
ским делам ВС слушала дело при 
участии ответчиков по видеосвя-
зи с Советским райсудом Краснояр-
ска. Представитель регионального 
управления Минюста, зарегистри-
ровавшего фонд ответчиков, в крас-
ноярский суд не явился и, как выяс-
нилось, отзыв по делу сторонам не 
направил. Для ознакомления ист-
ца и ответчика с позицией ведомст-
ва ВС объявил перерыв в заседании.

Представитель фонда «Подари 
жизнь», управляющий партнер ад-
вокатского бюро «Бартолиус» Юлий 
Тай отстаивал «важную и необходи-
мую практике правовую позицию» о 
том, что наименование НКО подле-
жит защите от создателей клонов. В 
доказательство недобросовестной 
деятельности ответчиков он привел 

выдержки из постановления крас-
ноярской полиции об отказе в воз-
буждении уголовного дела о мошен-
ничестве. В этих материалах госпо-
жа Чипизубова признавалась в том, 
что тратила средства дарителей фон-
да на личные цели.

Адвокат отметил, что отзыв Ми-
нюста на кассационную жалобу 
«противоречит позиции министра 
юстиции Александра Коновалова», 
который в интервью 

”
Ъ“ подтвер-

дил, что закон об НКО позволяет им 
защищаться от клонов в суде, хотя и 
не прописывает детально соответст-
вующего правового механизма. «Не-
законные решения предыдущих ин-
станций должны быть отменены»,— 
заявил господин Тай, отметив, что 
«действующее законодательство в 
части защиты наименования НКО 
несовершенно».

Представитель красноярской 
НКО (недавно переименованной в 
фонд «Подари жизнь 24») Евгений 
Варфоломеев предложил «разделять 
наименования 

”
некоммерческая ор-

ганизация“ и 
”
коммерческая орга-

низация“». Перебив представителя 
ответчика, судья ВС обратил внима-
ние на то, что в оспариваемом апел-
ляционном определении краевого 
суда есть «категорическое утвержде-
ние, что наименование НКО вообще 
не подлежит никакой защите». На 
вопрос судьи, «подлежит или не под-
лежит наименование НКО охране», 
господин Варфоломеев ответил, что 
«наименование должно защищаться 
и охраняться, но охрана предостав-
ляется исходя из фактических обсто-
ятельств: вред, цели создания, дея-
тельность самой организации». В ре-
зультате ВС постановил апелляцион-
ное определение краевого суда отме-
нить и направить дело на новое рас-
смотрение.

Юлий Тай заявил 
”
Ъ“, что фонд 

Чулпан Хаматовой «удовлетворен 
решением суда». «В идеале нам бы 
хотелось, чтобы вопрос был решен 
сегодня. Но исходя из полномочий 
ВС другого результата и не следова-
ло ожидать, поэтому мы продолжим 
доказывать нашу правоту в красно-
ярском краевом суде»,— сказал ад-
вокат. По его мнению, «самое важ-
ное, что ВС подтвердил возможность 
НКО защищать свои наименования» 
и «это имеет историческое значе-
ние». Теперь дело будет рассматри-
ваться «с тем толкованием норм пра-
ва, которые даст ВС в мотивировоч-
ной части решения», заключил го-
сподин Тай.

Лиза Миллер,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Бурятия предпочитает без фильтра
КПРФ защищает кандидата в главы республики на митингах и в СФ

Член Совета федерации (СФ) Вячеслав 
Мархаев, который баллотируется в гла-
вы Бурятии от КПРФ, заявил ”Ъ“, что наме-
рен на заседании верхней палаты поднять 
вопрос о «муниципальном фильтре» на гу-
бернаторских выборах. Его отмены требу-
ют несколько партий, в том числе КПРФ. 
На протестных акциях 15 июля коммунисты 
собираются также заявить о необходимо-
сти отмены муниципального фильтра.

Вячеслав Мархаев утром во время «часа заявле-
ний» сенаторов собирается обнародовать «инфор-
мацию о ходе выборов в регионах». В частности, 
он хочет «озвучить позицию по муниципальному 
фильтру», который приходится преодолевать кан-
дидатам в губернаторы. На выступление с трибу-
ны у коммуниста будет три минуты. Представите-
ли КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России» в апре-
ле в письме президенту просили отменить требо-
вание о сборе подписей для кандидатов думских 
партий. 28 июня на встрече с Владимиром Пути-
ным лидер КПРФ Геннадий Зюганов передал пись-
мо ему уже лично. По словам партийцев, прези-
дент якобы удивился, что такие ограничения еще 
есть. Вопрос перед президентом господин Зюга-
нов поднимал в контексте выборов в Бурятии, на 
которые делает ставку КПРФ (см. 

”
Ъ“ от 6 июля). Вя-

чеслав Мархаев заявил 
”
Ъ“, что заранее не догово-

рился о выступлении с руководством СФ, а прин-

цип в верхней палате такой: «кто успел кнопку на-
жать (в час выступлений.— 

”
Ъ“), тот выступил».

6 июля КПРФ объявила, что штаб выдвинуто-
го «Единой Россией» врио главы Бурятии Алексея 
Цыденова смог собрать подписи и среди сторон-
ников Компартии. В четырех из 18 муниципаль-
ных образований Бурятии подписи за господина 
Мархаева «сдвоенные», то есть их могут не учесть 
при регистрации, а значит, решение о допуске Вя-
чеслава Мархаева «осталось за Кремлем», говори-
ли 

”
Ъ“ в партии. Чтобы посодействовать своим 

кандидатам, КПРФ 15 июля проведет акции «про-
тив социально-экономической политики прави-
тельства»,  где может быть поднят вопрос об от-
мене муниципального фильтра. Там же могут за-
явить о поддержке как господина Мархаева, так и 
депутата заксобрания Кировской области Сергея 
Мамаева, который выдвинут в губернаторы этого 
региона. Впрочем, как отмечает собеседник 

”
Ъ“ в 

руководстве партии, эта тема может стать не ос-
новной в регионах. «У Мамаева были проблемы 
со сбором подписей только на первом этапе, но 
теперь он их почти собрал»,— говорит партиец.

Вчера в Улан-Удэ (Бурятия) митинг за честные вы-
боры и против «блокирования» с помощью муни-
ципального фильтра Вячеслава Мархаева собрал 
несколько сот человек. Выдвиженец «Коммунистов 
России» Бато Багдаев, в поддержке которого КПРФ 
обвиняла администрацию региона, с митинга был 

доставлен в отделение полиции. По словам секрета-
ря по идеологии отделения КПРФ Баира Цыренова, 
господин Багдаев в момент его выступления выско-
чил на сцену, но был удален как провокатор. «Цыре-
нов со сцены стал полоскать мое имя: такой-сякой, 
технический кандидат и прочие неприемлемые 
для меня лично термины»,— заявил Бато Багдаев.

В то же время девять человек, представившись 
«группой членов КПРФ, включая ветеранов пар-
тии, из Бурятии», направили письмо Геннадию 
Зюганову. Они сообщили, что в отделении «про-
изошли глубокие расколы», а виновником назва-
ли его руководителя Вячеслава Мархаева, попро-
сив принять кадровые решения. Ранее активисты 
уже просили муниципальных депутатов от КПРФ 
не ставить подписи в поддержку кандидата пар-
тии. «Все шуты гороховые. Настоящие коммуни-
сты их вышвырнули из партии: кого-то пять лет 
назад, кого-то — семь, а кого-то — десять. А власть 
постоянно ими пользуется»,— говорит Вячеслав 
Мархаев. В ЦК КПРФ уже целая полка писем, ко-
торые шлют под каждые выборы, говорит он. По 
словам Баира Цыренова, будет только «некото-
рый информационный шум за пределами пар-
тии». Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов заявил, 
что письма Геннадию Зюганову — «обычная пи-
ар-технология для демонстрации якобы раскола».

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Максим Иванов

Глава Татарстана Рустам  
Минниханов продемонстрировал, 
что использовал все возможности 
для продления договора
ФОТО  АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Его поздравляет председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев:
— Уважаемый Константин Анатольевич! День рождения — прекрасный по-
вод сказать человеку то, что давно лежит на душе. Мы с Вами знакомы мно-
го лет, и за это время я не раз убеждался и в Вашем профессионализме, и в 
прекрасных человеческих качествах. Редко у кого так совпадает. Неслучай-
но Вам всегда доверяют сложные и ответственные участки. Вы тот, кто ни-
когда не подведет. Примите самые искренние поздравления от меня лич-
но и от Ассоциации юристов России. Желаю Вам доброго здоровья, счастья, 
благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года 
помощнику президента — 
начальнику контрольного 
управления президента 
Константину Чуйченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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первые лица

Единый государственный экза-
мен (ЕГЭ) вошел в штатный ре-
жим и в ближайшее время суще-
ственно меняться не будет. 
Теперь основные изменения 
в оценочных процедурах коснутся 
не школьников, а их учителей. 
Уже в следующем учебном году 
педагогам предстоит на экзаме-
нах в девятых классах, на которых 
«случается, что дети получают 

”помощь“», добиваться уровня 
объективности, как на ЕГЭ. Кроме 
того, в ряде регионов учителя бу-
дут подтверждать свою квалифи-
кацию по новым правилам. О том, 
к каким экзаменам готовиться 
учителям, рассказал глава Фе 
деральной службы по надзору  
в сфере образования и науки  
(Рособрнадзор) Сергей Кравцов  
в интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Анне Макеевой.

— В этом году существенно сокра-
тилась доля участников ЕГЭ, не 
преодолевших минимальные по-
роги: по русскому языку, истории 
— в два раза, по базовой математи-
ке и литературе — в полтора. Вы 
это связываете с тем, что общее 
число сдающих экзамен стало 
меньше? Почти половина всех уча-
щихся девятых классов уходит в 
колледжи, а не в старшие классы.
— Действительно, в прошлом году 
тех, кто выбрал профессиональное 
образование после девятого класса, 
было 50%. Это дает небольшое сни-
жение. Но основную роль играет не 
это. В большей степени снижение 
числа не преодолевших минималь-
ный порог связано с ростом доверия 
к экзамену. Еще в 2014 году многие 
не верили в то, что экзамены прой-
дут объективно, материалов в интер-
нете не будет, и надеялись на какую-
то помощь, шпаргалки. В 2015 году 
таких людей стало меньше, но они 
еще оставались. Теперь можно гово-
рить о том, что честная процедура эк-
замена стала систематической. Фак-
тически четыре года экзамен прохо-
дит спокойно и без нарушений, мож-
но говорить о создании устойчивой 
и прозрачной системы государствен-
ной итоговой аттестации. Дети в 
средней школе видят, что экзамены 
проходят объективно, и они, конеч-
но, прикладывают усилия для того, 
чтобы улучшать свои результаты. Это 
первый фактор. А во-вторых, мы то-
чечно работали с регионами, в кото-
рых были сложности. Специально 
созданный проект «Я сдам ЕГЭ» 
включает работу с учителями и вы-
пускниками и позволяет выявить 
пробелы в знаниях одиннадцати-
классника в начале года и в течение 
года их устранить, чтобы к экзамену 
он пришел подготовленным. И эта 
работа позволила сократить количе-
ство не сдавших экзамен в три-четы-
ре раза. То есть вот это общее сокра-
щение числа не сдавших ЕГЭ по Рос-
сии во многом происходит за счет 
ряда регионов, в которых была про-
ведена работа, а не за счет того, что 
стали больше уходить в среднее про-
фессиональное образование.
— Вы неоднократно говорили, 
что все время результаты ЕГЭ ра-
сти не могут. Ожидаете ли вы 
остановку роста или спада?
— По предварительным итогам на-
блюдается улучшение результатов 
ЕГЭ. Итоги по всем учебным предме-
там свидетельствуют о стабильности 
проведения экзаменов за последние 
годы. В этом году у нас есть 21 участ-
ник — им удалось набрать 100 баллов 
по трем предметам, то есть не просто 

100-балльники, а уже 300-балльники. 
Для того чтобы был объективный 
прирост результатов учебных дости-
жений, системе необходимо пример-
но пять лет. Мы четыре года повыша-
ли объективность процедуры, пресе-
кли возможности нечестного получе-
ния результатов ЕГЭ. Происходит 
ежегодное незначительное повыше-
ние результатов ЕГЭ — как средних 
по стране, так и в конкретном диапа-
зоне баллов: и на уровне минималь-
ной границы, и на уровне высокобал-
льных результатов. Это говорит о том, 
что будущие участники ЕГЭ действи-
тельно стали больше внимания уде-
лять учебе в условиях честной проце-
дуры. Прослеживается и правильно 
выстроенная работа в школах. Но ЕГЭ 
— это экзамен, который кроме своих 
функций итоговой аттестации дол-

жен обеспечивать еще и дифферен-
циацию будущих абитуриентов по 
уровню подготовки. Поэтому вопрос 
не в установлении «предела роста», а 
в обеспечении возможности высшим 
учебным заведениям набирать на 
специальности самых подготовлен-
ных студентов.
— Результаты ЕГЭ вы признали 
объективными. Можно ли это же 
сказать о результатах экзаменов в 
девятых классах?
— С итоговой аттестацией в девятых 
классах пока остаются некоторые 
проблемы. У нас есть вопросы к объ-
ективности проведения экзаменов в 
ряде регионов. К сожалению, не ве-
зде оценивание происходит про-
зрачно. Полномочия по организа-
ции государственной итоговой атте-
стации в девятых классах лежат на 
регионах. Пока мы видим, что ин-
формационная безопасность контр-
ольно-измерительных материалов 
экзаменов обеспечивается не в пол-
ной мере, не развита система обще-
ственного наблюдения. На экзаме-
нах не используется видеонаблюде-
ние. В ряде случаев информацион-
ная работа с организаторами прово-
дится в недостаточной степени. Слу-
чается, что дети получают «помощь» 
с их стороны. Все это приводит к то-
му, что экзамен проходит не так объ-
ективно, как ЕГЭ. Мы все это видим и 
призываем регионы обеспечивать 
прозрачность на госэкзаменах в де-
вятых классах — в том числе для то-
го, чтобы у ребят не складывалось 
ложного впечатления, что потом и 
на ЕГЭ им удастся списать или вос-
пользоваться помощью извне.
— Вы несколько раз говорили о 
пяти принципах повышения ка-
чества образовательных систем 

(объективная оценка учащихся 
на всех уровнях, работа с учителя-
ми, директорами, адаптация со-
держания образовательных про-
грамм к современным условиям, 
ограничение числа учебников) и 
подчеркивали, что все они не тре-
буют дополнительных финансо-
вых затрат. Тем не менее в числе 
первоочередных задач глава Ми-
нобрнауки Ольга Васильева не-
давно назвала переход всех школ 
РФ с муниципального на регио-
нальный уровень управления 
именно для упрощения финансо-
вых принципов. То есть получает-
ся, что начинать нужно все-таки с 
изменения системы финансиро-
вания образования?
— Те принципы, о которых я гово-
рил, требуют определенных управ-

ленческих решений. Чтобы прово-
дить объективную аттестацию учи-
телей, прозрачные аттестацию и на-
значения директоров школ, конеч-
но, нужны соответствующие полно-
мочия, в том числе и для регионов. 
Мы знаем случаи, когда директором 
школы назначается человек, кото-
рый к образованию не имеет ника-
кого отношения или не имеет соот-
ветствующего управленческого 
опыта. А от директора очень многое 
зависит, в том числе качество обра-
зования. Поэтому реализация этих 
принципов требует в том числе по-
строения четкой для всех регионов 
и уровней образования управленче-
ской модели.
— Квалификация учителей — это 
отдельный большой блок. И ми-
нистр говорила о том, что систе-
му нужно менять. В частности, 
новая модель подтверждения 
квалификации предполагает 
внешнюю оценку учителя экс-
пертами. Кто должен ее прово-
дить, за кем должны быть закре-
плены полномочия — за регио-
ном или федерацией?
— В этом году совместно с Минобр-
науки России мы предлагаем 13 пи-
лотным регионам новую модель 
оценки учителей. Она будет реализо-
вываться на базе региональных цен-
тров повышения квалификации. И я 
бы не вводил понятия «внешняя и 
внутренняя оценка», для нас важно, 
чтобы она была объективной. Объ-
ективно могут оценить и сотрудни-
ки регионального центра, просто не 
всегда это делается. Сейчас во мно-
гих регионах аттестация учителей 
основана на формальных требова-
ниях. Требуется так называемое 
портфолио: учитель собирает под-
тверждения об участии в конкурсах, 
конференциях. Это, конечно, важно, 

но не самое главное. Главное — это 
знание предмета и методики его 
преподавания, и новая модель пред-
полагает их проверку. Для предмет-
ной оценки мы разрабатываем соот-
ветствующие измерительные мате-
риалы, которые позволят выявить 
пробелы. Это необходимо делать, по-
тому что наши исследования пред-
метных знаний учителей показыва-
ют, например, что некоторая доля 
учителей по русскому языку, литера-
туре и математике показывает невы-
сокие результаты выполнения стан-
дартных заданий. Например, 10% 
учителей испытывают дефицит зна-
ний русского языка и грамматики, а 
24,2% учителей математики не смо-
гли решить уравнение (х–3)2=2|x–3|.

А второй блок пилотного проекта 
предполагает экспертную оценку ве-
дения урока. Тут тоже бывают про-
блемы. Например, учитель прекрас-
но знает физику, но донести до детей 
материал интересно и грамотно не 
всегда может. Самое главное, что по-
сле такой аттестации мы увидим су-
ществующие проблемы и центры 
повышения квалификации будут ра-
ботать с учителями именно по тем 
пробелам, которые выявлены,— то-
го, чего сейчас не всегда хватает.
— Сейчас система финансирова-
ния повышения квалификации 
учителей лежит на регионах. С 
введением этой модели ничего не 
поменяется?
— Я сейчас говорю с точки зрения 
организации системы повышения 
квалификации, а не с точки зрения 
ее финансирования. Этими вопроса-
ми занимается министерство. В 
принципе может быть оставлена та 
модель финансирования, которая 
существует. Но более детально это 
можно будет обсуждать по итогам 
апробации, как она пройдет в тех 

условиях, которые есть. Посмотрим, 
как система может быть организова-
на по-другому, но за имеющиеся 
средства. На наш взгляд, новая орга-
низация будет более эффективной и 
полезной прежде всего для самого 
учителя.
— Вы упомянули случаи, когда 
учитель знает предмет, но не мо-
жет вести урок или наоборот. Это, 
наверное, вопрос к педагогиче-
ским вузам, как они выпустили 
такого учителя?
— Да, это вопрос и к педагогическим 
вузам, конечно. Об этом мы постоян-
но говорим. Это первое. Но второе — 
это вопрос к системе повышения 
квалификации, которую нельзя не-

дооценивать. Появляются новые ме-
тодики, меняется содержание мате-
риала, все это записано в федераль-
ном государственном стандарте. Си-
стема повышения квалификации 
должна работать, то есть повышать 
квалификацию, а не просто читать 
формальные курсы либо проверять 
какие-то формальные показатели, 
которые зачастую не соотносятся с 
реальным состоянием дел. Поэтому 
мы будем идти постепенно: прове-
дем апробацию осенью, посмотрим, 
что получится, и после этого будем 
принимать решение относительно 
распространения ее итогов.
— Возвращаясь к теме вузов — не 
только педагогических, всех. Как 
там контролировать качество? Вы 
говорите, что должна быть еди-
ная система оценки качества для 
всех уровней образования. Как ту-
да включить вузы?
— Мы добровольно вузам предлага-
ем два формата. Первый формат — 
это объективное оценивание студен-
тов после второго года обучения по 
тем предметам, дисциплинам, кото-
рые являются для них базовыми: для 
экономистов — экономика, для юри-
стов — право и так далее. В этом слу-
чае зачет принимают не только те 
преподаватели, которые ведут пред-
мет, но и привлеченные из других 
университетов. Вместе с Высшей 
школой экономики и МГЮА мы уже 
проводили исследование уровня 
знаний студентов-экономистов и 
юристов. Участвовали 15 достойных 
вузов. И юристы в целом получили 
«тройку с плюсом», а экономисты — 
«тройку с минусом». Если нет базо-
вых знаний после второго курса, то 
как можно прикладные знания по-
лучать? Если юрист не знает консти-
туционного, гражданского, админи-
стративного права, как он может 
быть хорошим юристом? Поэтому, 
конечно, должна быть объективная 
оценка уровня знаний базовых 
предметов после второго курса и по 
завершении вуза — профессиональ-
ная оценка полученных умений.
— Вы ранее говорили, что под-
ушевое финансирование школ 
может быть в регионах разного 
уровня, очевидно, что в Москве 
эта цифра будет больше, чем в не-
большом субъекте, но при этом 
школьники должны находиться в 
равных условиях. Как это возмож-
но и связываете ли вы финанси-
рование региона и состояние его 
экономики с образовательными 
результатами, которые там есть?

— Отчасти такая связь, конечно, 
есть. Но, как я уже сказал, есть ряд 
определенных факторов, которые 
влияют на качество образования и 
при этом они не связаны с финанса-
ми. Это прежде всего единый мини-
мум содержания образования, объ-
ективное оценивание учащихся, 
объективная аттестация учителей и 
помощь учителям, объективное на-
значение директоров школ и эффек-
тивная инспекция школ, которая вы-
являет проблемы и работает над их 
решением, носит, как мы говорили, 
развивающий характер. Эти прин-
ципы больших затрат не требуют. 
Можно колоссальные деньги вкла-
дывать в систему образования, но 
если нет объективных результатов и 
всем рисуют хорошие отметки, то ка-
чество образования, понятно, от это-
го не улучшается.
— Можно вкладывать колоссаль-
ные деньги и не иметь результа-

тов, но помогут ли эти принципы 
в ситуации, когда система недо-
финансирована?
— Есть определенные требования к 
оснащенности, они должны быть 
для каждой школы одинаковы. И по 
поводу условий, и по зарплате учите-
лей эти требования должны соблю-
даться везде. Но мы видим, что точеч-
ная работа по выявленным конкрет-
ным проблемным зонам существен-
но улучшает ситуацию. Тот же про-
ект «Я сдам ЕГЭ». Поэтому однознач-
ного ответа тут нет.
— После масштабных утечек зада-
ний школьных предметных олим-
пиад в прошлом учебном году в 
министерстве выдвигали идею 

применять к организации олим-
пиад те же принципы, что и к про-
ведению ЕГЭ. Вы к этому готовы?
— Если от министерства нам будет 
такое поручение, мы его исполним.
— В ближайшее время россий-
ских школьников ждет серьезное 
нововведение: устное собеседова-
ние как допуск к экзамену по рус-
скому языку в девятом классе. По 
каким критериям оно будет про-
веряться и будут ли школьники в 
республиках в составе РФ оцени-
ваться по отдельным критериям?
— В сентябре мы представим полную 
модель организации и оценки этой 
процедуры. Прежде всего будут разра-
ботаны тексты собеседования, крите-
рии его оценки, учителя, которые бу-
дут проводить собеседование, прой-
дут соответствующую подготовку. Не 
думаю, что можно говорить о какой-
то региональной дифференциации. 
Можно говорить о некоторых особен-
ностях, которые будут обсуждаться 
экспертами и учитываться в модели 
оценки, но все подробности мы будем 
готовы представить осенью.
— Активно обсуждаются планы 
по введению третьего обязатель-
ного ЕГЭ по иностранному языку, 
в последнее время все чаще воз-
никает тема с введением обяза-
тельного экзамена по истории. 
Как идет подготовка, готовы ли 
учителя?
— Введение любого обязательного 
для всех выпускников экзамена тре-
бует серьезной подготовки. Послед-
ние годы свидетельствуют о стабиль-
ности в выборе выпускниками для 
сдачи ЕГЭ истории и английского 
языка. Средний тестовый балл по 
этим предметам ежегодно повыша-
ется. Надо сказать, что собственно 
разработка экзаменационных моде-
лей — это только вершина айсберга. 
На федеральном и региональном 
уровнях прорабатываются организа-
ционно-технологические вопросы, 
логистика экзамена. Не менее важна 
готовность школьников и учителей. 
Рособрнадзор в 2015 году совместно 
с Всероссийской ассоциацией учите-
лей истории провел исследование 
профессиональных компетенций 
учителей, в 2016 году — националь-
ные исследования качества образо-
вания по истории учеников шестых 
и восьмых классов, в 2017 году про-
ведены всероссийские проверочные 
работы по истории для пяти- и один-
надцатиклассников. В том же 2016 
году были проведены националь-
ные исследования качества образо-

вания по иностранным языкам для 
пятых и восьмых классов. Пока каче-
ство преподавания иностранных 
языков не всегда соответствует сов-
ременным требованиям.

Так что мы имеем достаточное 
представление о проблемах в подго-
товке учителей и качестве знаний 
школьников разных классов. На ос-
нове этой информации регионы 
принимают свои «дорожные карты» 
по развитию системы образования. 
Мы регулярно говорим о том, что на 
региональном уровне органам 
управления образования совместно 
с институтами повышения квалифи-
кации необходимо анализировать 
результаты ЕГЭ по школам не для со-
ставления различного рода рейтин-
гов, а для выявления слабых точек в 
работе учителей и работы с ними.
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«10% учителей испытывают дефицит  
знаний русского языка и грамматики»
Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов о том, какие экзамены ждут учителей в новом учебном году

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Р О С О Б Р Н А Д З О Р

Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки (Рособрнадзор) создана 
в ходе административной реформы 9 марта 2004 года. Получила контрольные и надзорные 
функции упраздненных Министерства образования и Министерства промышленности, науки 
и технологий. Находится в ведении Минобрнауки. Сферой деятельности являются аттеста-
ция выпускников 9-х и 11-х классов; организация проведения ЕГЭ, разработка контрольных 
измерительных материалов; лицензирование и аккредитация образовательных учреждений; 
рассмотрение вопросов присвоения ученых званий, создание диссертационных советов, 
признание иностранных дипломов. Расходы бюджета на Рособрнадзор в 2017 году заплани-
рованы в размере 2,3 млрд руб. В 2016 году ведомство провело 536 контрольно-надзорных 
мероприятий, включая 459 внеплановых. По данным «Мониторинга качества приема в вузы 
РФ» ВШЭ, в 2016 году на бюджетные места по направлению «педагогическое образование» 
было зачислено более 20,8 тыс. человек (в 2015 году — 21,7 тыс. человек), средний проход-
ной балл составил 67,2 (в 2015-м — 65,7), по направлению «психолого-педагогическое и спе-
циальное (дефектологическое) образование» — 4,9 тыс. человек (в 2015 году — 6,3 тыс.), 
средний балл — 63,2 (в 2015-м — 60,5).

Необходимо анализировать результаты ЕГЭ 
не для составления различного рода  
рейтингов, а для выявления слабых точек  
в работе учителей и работы с ними

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А В Ц О В  С Е Р Г Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 17 марта 1974 года в Москве. Окончил Московский государственный открытый 
педагогический университет по специальности «учитель математики и информатики» (1996), 
МГИМО по специальности «государственное и муниципальное управление со знанием ино-
странного языка» (2000).

С 1997 по 2002 год прошел путь от младшего научного сотрудника до заведующего 
лабораторией в Институте управления образованием Российской академии образования. 
С 2002 года работал в Министерстве образования РФ, был помощником главы Рособрнадзо-
ра. В 2008–2009 годах — директор Федерального центра тестирования. В 2009–2011 годах 
— глава Института управления образованием Российской академии образования. В апреле 
2011 года возглавил департамент регионального развития Минобрнауки. С июля 2012 года — 
директор департамента управления программами и конкурсных процедур министерства.  
С 8 августа 2013 года — глава Рособрнадзора. Доктор педагогических наук (тема диссерта-
ции — «Теория и практика организации профильного обучения в школах РФ»), доцент.
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Мы призываем регионы обеспечивать  
прозрачность на госэкзаменах в девятых 
классах — в том числе для того, чтобы у ре-
бят не складывалось ложного впечатления, 
что потом и на ЕГЭ им удастся списать  
или воспользоваться помощью извне

Фактически четыре года экзамен проходит 
спокойно и без нарушений, можно говорить 
о создании устойчивой и прозрачной систе-
мы государственной итоговой аттестации
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Масштабные обыски были 
 проведены вчера сотрудника
ми СКР и ФСБ в офисах компа
нии «Т плюс» (входит в группу ГК 
 «Ренова»). Следственные дей
ствия были связаны с новыми 
обстоятельствами в уголовном 
деле управляющего директо
ра «Реновы» Евгения Ольхови
ка и главы «Т плюс» Бориса Вай
нзихера. По данным следствия, 
миллиард рублей, переданный 
последними как взятка «высшим 
должностным лицам» Республи
ки Коми за установление мак
симально возможных тарифов 
за тепло и электроэнергию, был 
незаконно обналичен через ра
нее неизвестную схему в круп
нейших банках России при по
мощи подставных компаний. 
Причем сумма обналички может 
оказаться гораздо больше под
ношений эксруководителям ре
гиона, что, возможно, станет 
основанием для предъявления 
новых обвинений.

По данным источников 
”
Ъ“, по-

становления о проведении серии 
ряда обысков следователи СКР вы-
несли еще несколько дней назад. 
А вчера одновременно сразу в не-
скольких городах — Москве, Перми 
и других — по адресам, указанным 
в постановлениях, выдвинулись 
оперативно-следственные груп-
пы, которых сопровождали бой-
цы спецназа ФСБ. Их интересова-
ли бухгалтерские документы в пе-
риод с 2007 по 2015 год, связанные 
с деятельностью ЗАО «Комплексные 
энергетические системы», позднее 
преобразованного в ПАО «Т плюс». 
Основные следственные действия 
были проведены в офисе этой ком-
пании, расположенном в Красно-
горском районе Подмосковья. Со-
трудники «Т плюс» не препятство-
вали следователям и оперативни-
кам, тем не менее, по некоторым 
данным, сейфы и железные ящики, 
где могли храниться финансовые 
документы, пришлось вскрывать 
спецназовцам. Используя болгарки 
и гидравлические инструменты, 
они разобрались с ними буквально 
за несколько минут.

Одновременно в здании СКР 
в Техническом переулке прово-
дились допросы бизнесменов, 
которые проходят свидетелями 

в уголовном деле Евгения Ольхо-
вика и Бориса Вайнзихера, а так-
же скрывшегося от следствия за 
гра ницу экс-главы «Т плюс» Миха-
ила Слободина. По версии след-
ствия, обвиняемые использова-
ли подставные фирмы для обна-
ли чивания многомиллиардных 
средств вхо дящих в «Ренову» ком-
паний, из которых около миллиар-
да рублей  было передано «высшим 
долж ностным лицам» Республики 
Коми для установления максималь-
но  высоких и тем самым выгодных 
для «Т плюс» тарифов на поставку 
тепла и энергии. Как сообщал 

”
Ъ“, 

именно в «даче взятки в особо круп-
ном размере» (ч. 5 ст. 291 УК РФ) 
и об виняются фигуранты этого де-
ла.  Напомним также, что бывший 
глава Коми Вячеслав Гайзер практи-
чески со своим окружением сейчас 
находится под стражей в ожидании 
суда по обвинению в «соз дании ор-
ганизованного преступного сооб-
щества», «мошенничестве» и «по-
лучении взяток» (ст. 210, ст. 159 
и ст. 290 УК РФ). Однако уголовные 
дела о даче и получении взяток по-
ка не объединены и расследуются 
отдельно.

Между тем результаты обысков 
в «Т плюс» могут дать новый толчок 

к расследованию. По некоторым 
данным, несколько из приглашен-
ных вчера в Технический переулок 
обнальщиков почти сразу призна-
ли свою причастность к незакон-
ным банковским операциям, ука-
зав на ряд лиц из крупнейших бан-
ков России с госучастием, которые 
могли иметь отношение к органи-
зации подпольных сделок. Источ-
ники 

”
Ъ“ поясняют: в данном слу-

чае может идти речь о возбуждении 
уголовного дела о «незаконной бан-
ковской деятельности» (ст. 172 УК 
РФ) и «уклонении от уплаты нало-
гов» (ст. 199 УК РФ). Впрочем, окон-
чательное решение будет принято, 
по данным 

”
Ъ“, после проведения 

ряда экспертиз изъятых докумен-
тов — налоговой, финансово-эко-
номической и т. д. Кроме того, сей-
час ведется проверка по докумен-
там, которые были изъяты в ходе 
предыдущих обысков в компани-
ях, аффилированных с «Реновой» 
и «Т плюс». Среди них оказались ма-
териалы, по версии следствия, яко-
бы свидетельствующие о коррупци-
онных связах службы безопасности 
данных организаций с сотрудника-
ми МВД.

В «Т плюс» подтвердили факт 
обысков, отметив, что они прово-
дились в рамках расследования, 
связанного с Коми. При этом в ком-
пании отметили: «Т плюс» после 
следственных действий работает 
в штатном режиме.

Сергей Сергеев

Откуда взятки растут
СКР выявил схему происхождения средств, 
которыми топ-менеджеры «Т плюс»  
расплачивались с чиновниками

К трем годам лишения свобо
ды приговорил вчера Мосгорсуд 
бывшего майора ГУЭБиПК МВД 
Геннадия Соболева, чье дело бы
ло выделено из большого дела об 
ОПС во главе с эксначальником 
антикоррупционного главка Де
нисом Сугробовым. Подсудимо
му Соболеву инкриминировался 
один эпизод, связанный с про
вокацией на получение взятки 
в сентябре 2013 года начальни
ка управления организации дея
тельности подмосковного Мин
транса Сергея Найденова.

Судебный процесс по обвине-
нию бывшего оперативника ГУЭ-
БиПК проходил в закрытом режи-
ме, поскольку, как и в большом деле 
об ОПС, в материалах имелись доку-
менты под грифом «совершенно се-
кретно». По данным 

”
Ъ“, дело экс-со-

трудника антикоррупционного глав-
ка Соболева было выделено из основ-
ного расследования, поскольку, по-
сле того как в феврале 2014 года СКР 
сообщил о раскрытии организован-
ной преступной группы, действовав-
шей в ГУЭБиПК, тот уволился из ор-
ганов и уехал из Москвы. Задержали 
Геннадия Соболева в октябре 2016 
года в родном Краснодаре, откуда 
он в 2013 году и перевелся на служ-
бу в Москву. При этом один из участ-
вовавших в громком деле об ОПС во 
главе с генералом Сугробовым адво-
катов заявил 

”
Ъ“, что господин Собо-

лев ни от кого не скрывался, прожи-
вая все эти годы в Краснодаре.

Мосгорсуд признал бывшего опе-
ративника 16-го отдела управле-
ния «Б» виновным по ч. 3 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных пол-
номочий) по эпизоду с провокаци-
ей на получение взятки начальника 
управления организации деятель-
ности Минтранса Московской обла-
сти Сергея Найденова. Чиновника 
задержали в сентябре 2013 года при 
получении взятки в размере 17 млн 
руб., которые он, по первоначаль-
ной версии следствия, получил под 
контролем оперативников от генди-
ректора ООО «НПО 

”
Призма“» Сергея 

Ласкина. В МВД последний обратил-
ся после безуспешных попыток реа-
лизовать выигранный тендер по об-
устройству подмосковных автодо-
рог камерами фото- и видеофикса-
ции нарушений ПДД «Стрелка», на 
котором специализировалось его 
НПО. Как следовало из заявления 
Сергея Ласкина, за установку и об-
служивание 50 «Стрелок» чиновни-
ки требовали у него откат. В против-
ном случае якобы угрожали расторг-
нуть контракт с «Призмой» под над-
уманным предлогом.

В апреле 2014 года, очевидно, 
рассчитывая добиться изменения 
меры пресечения с ареста на бо-
лее мягкую, Сергей Найденов при-
знал свою вину и раскаялся в соде-
янном. Впрочем, вскоре после воз-
буждения уголовного дела об ОПС 
в ГУЭБиПК, господин Найденов, 
как и все фигуранты других гром-
ких разработок подчиненных гене-

рала Сугробова, стал потерпевшим 
от их противоправных действий.

Первым под суд пошел бизнесмен 
Ласкин, извинившийся перед чинов-
ником Найденовым. В сентябре 2014 
года суд города Одинцово рассмотрел 
его дело в особом порядке, пригово-
рив за пособничество бывшим со-
трудникам ГУЭБиПК в превышении 
должностных полномочий к трем го-
дам условно. Это решение, по сути, 
означало, что обвинительный приго-
вор по этому же эпизоду будет выне-
сен и в отношении остальных участ-
ников ОПС. Впоследствии так и выш-
ло. В апреле 2017 года Мосгорсуд, по-
мимо прочих эпизодов, вменил пре-
вышение должностных полномочий 
«по делу Найденова» Денису Сугробо-
ву и оперативникам Виталию Черед-
ниченко, Евгению Шерманову и Сер-
гею Борисовскому (получили от 17 до 
22 лет колонии строгого режима).

Относительно мягкий приговор 
Геннадию Соболеву его бывшие кол-
леги объяснили тем, что «его вообще 
надо было оправдывать». По словам 
собеседника 

”
Ъ“, вся вина экс-май-

ора, которого суд лишил звания, за-
ключалась в том, что он завел дело 
оперативного учета, а в дальнейших 
мероприятиях в отношении чинов-
ника Найденова не участвовал, по-
скольку ушел в отпуск, а потом и во-
все уволился из органов. По данным 

”
Ъ“, в ходе следствия и судебного 

разбирательства Геннадий Соболев 
своей вины так и не признал.

Олег Рубникович

Майор ушел из ОПС,  
уволившись из МВД
Вынесен приговор  
бывшему подчиненному Дениса Сугробова

С сегодняшнего дня родителям 
дано право самим решать, пере
возить детей старше семи лет на 
заднем сиденье в автокресле или 
без него: вступила в силу новая 
редакция ПДД. Госавтоинспек
ция и эксперты все же рекомен
дуют продолжать использовать 
автокресла, если ребенок ниже 
150 см. Уточнены и правила об
гона: даже в том случае, если ма
невр начался через прерывистую 
линию разметки, но закончил
ся через сплошную, это будет од
нозначным нарушением с риском 
лишиться прав в суде.

Первый блок вступивших с 12 
июля в силу поправок в ПДД каса-
ется правил перевозки детей. До 
сих пор на заднем сиденье детей 
до 12 лет нужно было перевозить 
с помощью автокресел, бустеров 
или адаптеров ремней безопасно-
сти, на переднем — только с помо-
щью автокресел. Теперь кресло или 
бустер обязательны, только если на 
заднем сиденье едет ребенок млад-
ше семи лет. Остальных допускает-
ся пристегивать штатными ремня-
ми. На переднем пассажирском си-
денье детей до 12 лет надо перево-
зить только в кресле, как и сейчас. 
Штраф за нарушение правил преж-
ний: 3 тыс. руб.

Замначальника ГИБДД России 
Владимир Кузин вчера пояснил: из 
соображений безопасности «насто-
ятельно рекомендуется» перевозить 
детей в автокресле даже старше се-
ми лет. Ребенка можно пристегивать 
штатными ремнями, если его рост 
превышает 150 см, заявила 

”
Ъ“ пре-

зидент общественной организации 
«Движение без опасности» Наталья 
Агре. «Важно, чтобы верхняя часть 
ремня проходила не по шее, а меж-
ду серединой груди и плечом,— по-
ясняет она.— Нижняя часть ремня 
должна проходить по бедрам и та-
зу, но не по животу. Колени ребенка 
должны быть естественным образом 

согнуты, а ступни находиться на по-
лу». В противном случае ремень мо-
жет стать причиной травм, говорит 
госпожа Агре. Использование рем-
ней вместо кресел допустимо, если 
нужно перевезти нескольких детей 
в одной машине или необходима пе-
ревозка больного ребенка, добавил 
Владимир Кузин. По его словам, спе-
циально перепроверять возраст ре-
бенка при остановке машины ин-
спектор не будет: «Мы рассчитываем 
на добропорядочность и честность 
родителей». Свидетельство о рожде-
нии, напомним, инспектор требо-
вать у автовладельцев не вправе, это 
не предусмотрено ПДД.

Эксперты Российского Красного 
Креста указывали, что в Европе для 
перевозки без автокресла должно 
быть обязательно выполнено одно 
из двух условий: ребенок должен 
быть старше 12 лет либо быть выше 
150 см ростом. «Раньше водитель 
стоял перед выбором: покупать кре-
сло подороже или подешевле, кре-
сло или бустер,— добавляет глав-
ный редактор программы 

”
Главная 

дорога“ на НТВ Илья Скрябин.— Се-
годня можно вообще не покупать. 
И большинство водителей, особен-
но в глубинке, этим воспользуются. 
Рассчитывать на сознательность не 
приходится».

Отметим, что автокресла, бусте-
ры и адаптер в ПДД не упоминают-
ся: используется единый термин 
«детская удерживающая система 
(устройство)». Все приспособления 
для перевозки детей, оформлен-
ные как «системы» или «устройст-
ва» (в сертификате соответствия тех-
регламенту), де-юре законны, под-
твердил вчера господин Кузин. Про-
изводители адаптеров ремней без-
опасности, позиционируемых как 
дешевая альтернатива автокреслу, 
такие сертификаты давно получи-
ли, хотя испытания в НАМИ показа-
ли, что подобные устройства удер-
живают ребенка ненадежно. На этот 

счет уже существует богатая судеб-
ная практика: в регионах инспек-
торы регулярно штрафуют водите-
лей на 3 тыс. руб. за использование 
адаптеров, суды постановления от-
меняют. В Росстандарте планируют 
сделать так, чтобы подобные серти-
фикаты нельзя было получить без 
надлежащих испытаний.

Кроме того, в новых ПДД введен 
запрет на оставление детей млад-
ше семи лет без присмотра на сто-
янке (речь идет о предотвращении 
случаев, когда ребенок сидит с за-
крытыми окнами в машине либо 
авто вместе с ребенком увозят на 
эвакуаторе). Штраф за это наруше-
ние составляет 500 руб., он закре-
плен в п. 1 ст. 12.19 КоАП РФ, пояс-
нил вчера господин Кузин. Первый 
зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков 
уже заявил, что планирует вносить 
поправки в КоАП, в которых будет 
записана санкция за это нарушение 
не менее 5 тыс. руб.

Еще одна новая статья касает-
ся правил обгона. На любых доро-
гах с двусторонним движением те-
перь запрещено движение по поло-
се, предназначенной для встречного 
движения, если она отделена трам-
вайными путями или сплошной ли-
нией разметки. На практике это оз-
начает: если водитель выехал на об-
гон в разрешенном месте через пре-
рывистую линию, а заканчивает его 
через сплошную, в запрещенном ме-
сте, он будет однозначно виноват 
и может быть лишен прав через суд, 
пояснила 

”
Ъ“ юрист, эксперт по без-

опасности дорожного движения Ка-
терина Соловьева, ранее на этот счет 
часто возникали споры между води-
телями, инспекторами и судами. До 
сих пор запрет распространялся на 
выезд на встречку в запрещенном 
месте, теперь речь идет о запрете 
движения по такой полосе, пояснил 
Владимир Кузин.

Иван Буранов

ГИБДД ослабила  
ремень безопасности
Детей старше семи лет на заднем сиденье  
можно перевозить без автокресел

СевероКавказский окружной во
енный суд вчера вынес приговор 
уроженцу Дагестана 29летнему 
Мураду Шахбазову, служившему 
по контракту в 1й гвардейской 
ракетной Оршанской орденов 
Суворова и Кутузова бригаде. 
Младший сержант был признан 
виновным в призывах к терро
ризму — разговоры, в которых 
он, по версии следствия, оправ
дывал действия «Исламского го
сударства» (ИГ), велись с сослу
живцами в карауле.

Мурад Шахбазов, являясь, по 
версии СКР, приверженцем ИГ (за-
прещенная в России террористи-
ческая организация), разместил на 
личной странице в социальной се-
ти «Одноклассники» видеоматериа-
лы и текстовые файлы экстремист-
ского и террористического содержа-
ния. В частности, видеозапись обез-
главливания человека. Казнь сопро-
вождалась комментариями на рус-
ском языке, в частности фразой «…
так будет с каждым кафиром! (ино-
верцем.— 

”
Ъ“)». Также следователи 

установили, что Шахбазов в бесе-
дах с сослуживцами заявлял о при-
знании идеологии и практики тер-
роризма правильными, нуждающи-
мися в поддержке и подражании, со-
провождал свои речи лозунгом «Впе-
ред ИГИЛ, я за них!».

«Фактически моего доверите-
ля обвиняют в двух эпизодах яко-
бы публичного высказывания в под-
держку терроризма, однако, на мой 

взгляд, гособвинение так и не смо-
гло представить доказательства пре-
ступления»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат 

военнослужащего Владислав Хан. 
«У стороны обвинения был только 
один главный свидетель — сослужи-
вец подсудимого Александр Руденко, 
который собственно и спровоциро-
вал конфликт»,— утверждает госпо-
дин Хан. По версии защитника, трое 
сослуживцев во время несения кара-
ула просто обсуждали тему ИГ, одна-
ко вмешался четвертый — Руденко, 
который и стал обвинять Шахбазова 
в поддержке террористов, и послед-
ний, якобы не сдержав гнева и возму-
щения, заявил: «Вперед, ИГИЛ!», но 
без фразы «я за них». «Другие сослу-
живцы не подтвердили ни на предва-
рительном следствии, ни в суде вы-
сказываний Шахбазова»,— добавил 
адвокат. Он отметил, что от видеоро-
лика, демонстрирующего казнь, его 
доверитель не отказывался.

Оформив явку с повинной, Му-
рад Шахбазов пояснял следователю, 
что взял видео из открытых источни-
ков, а разместил у себя на странице 
для того, чтобы вызвать отвращение 
у людей, посмотревших его, к ИГ, по-
яснил защитник. По его словам, Шах-
базов прокомментировал данный 
ролик подводкой: «Как так можно?» 
и «Слабонервным не смотреть», что 
свидетельствует о диаметрально про-
тивоположных намерениях военно-
служащего и версии, предъявлен-
ной ему следствием. В материалах 
следствия говорится: проведенная 

психолого-лингвистическая экспер-
тиза выявила в распространенных 
Шахбазовым материалах пропаган-
ду идеологии насилия. В то же время 
его адвокат отмечает, что психологи 
и филологи Южного федерального 
университета, проводившие экспер-
тизу, не учли содержание «подводки 
подсудимого к клипу». «Мы просили 
суд вынести оправдательный приго-
вор, поскольку не видим в деле соста-
ва преступления»,— заявил защит-
ник Шахбазова Владислав Хан.

В свою очередь, гособвинитель 
ходатайствовал перед судом о при-
знании военнослужащего винов-
ным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 205.2 УК РФ 
(публичные призывы к осуществле-
нию террористической деятельнос-
ти или публичное оправдание терро-
ризма) и назначении ему трех лет ко-
лонии-поселения. Суд удовлетворил 
просьбу следствия.

«Мы с доверителем намерены об-
жаловать приговор в военной колле-
гии Верховного суда РФ»,— сообщил 

”
Ъ“ адвокат Шахбазова. До вступле-

ния приговора в силу военнослужа-
щий будет находиться под ответст-
венностью командования по месту 
службы — в поселке Молькино Крас-
нодарского края. Кстати, в 2016 году 
с младшим сержантом Шахбазовым 
по его просьбе Минобороны про-
длило истекавший пятилетний кон-
тракт еще на пять лет.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Разговорчики в строю 
завершились приговором
Сержант ракетных войск осужден  
за оправдание терроризма

Евгений Ольховик (спра
ва) и Борис Вайнзихер 
могут стать фигурантами  
дела о незаконной 
 банковской  деятельности 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



Сергей Строкань, 
обозреватель

Натовские дни 
Украины

Не получивший приглашения на 
саммит лидеров G20 в Гамбурге пре-
зидент Украины Петр Порошенко не-
долго ждал праздника на своей ули-
це. Праздник наступил на этой неде-
ле. По случаю 20-летия хартии Укра-
ина—НАТО в гости к украинскому 
лидеру прибыл генсек альянса Йенс 
Столтенберг, подтвердивший готов-
ность Брюсселя оказать комплекс-
ную помощь Украине на €40 млн и 
сделавший немало предсказуемых 
выпадов в адрес России.

Как минимум это должно было 
приподнять настроение украинско-
му руководству, учитывая, что в Гам-
бурге мировые лидеры обсуждали 
украинскую тему без участия Киева.

К приезду генсека Столтенбер-
га было приурочено открытие ново-
го представительства НАТО в Киеве. 
Принимавшая участие в церемонии 
вице-премьер по вопросам европей-
ской и евроатлантической интегра-
ции Иванна Климпуш-Цинцадзе объ-
яснила в Facebook, что это не простое, 
а «уникальное представительство», 
напомнив: Киев вот уже как 20 лет 
имеет статут особого партнера НАТО. 
Как следует из ее комментария, дру-
гого такого «полномасштабного пред-
ставительства» нет ни в одной другой 
стране—партнере альянса.

Натовские дни на Украине в раз-
гар летнего сезона проходят не толь-
ко в столице, но и на черноморском 
юге. После потери Крыма Одесская 
область, ранее воспринимавшаяся 
как курортное побережье, овеянное 
расслабляющей южной романтикой 
и непригодное для военных манев-
ров, срочно перепрофилировалась 
для проведения двухнедельных укра-
инско-натовских учений Sea Breeze. 
Как и в случае с новым офисом НАТО, 
выяснилось, что это учения не про-
стые, а юбилейные — за последние 
два десятилетия 15-е по счету.

Добавьте в эту копилку еще одну 
последнюю новость — о том, что но-
вым американским куратором Кие-
ва станет бывший посол США в НА-
ТО Курт Волкер, который, как счита-
ют многие, будет лоббировать евро-
атлантические устремления Украи-
ны,— и картина чуть ли не нового ме-
дового месяца в отношениях Киева и 
Брюсселя получит сочный завершаю-
щий штрих.

Впервые о стремлении добивать-
ся членства в НАТО руководство Ук-
раины во весь голос объявило почти 
десятилетие назад, в эпоху президен-
та Ющенко, задолго до Крыма и Дон-
басса. Тогда Виктор Ющенко вместе 
с премьером Юлией Тимошенко и 
спикером Верховной рады Арсени-
ем Яценюком подписали заявление 
о возможности присоединения Укра-
ины к ПДЧ — Плану действий по по-
лучению членства в НАТО.

Нынешние натовские дни на Ук-
раине показали, как далеко продви-
нулась интеграция за последние го-
ды: «полномасштабный офис» в Кие-
ве вместо полномасштабного сотруд-
ничества, натовская армада в Одес-
се, чек на €40 млн — на «комплекс-
ную помощь». Когда Украина полу-
чит ПДЧ, все дипломатично молчат, 
чтобы не испортить праздник.

Мы становимся свидетелями ро-
левой игры: в НАТО делают вид, что 
не теряют лицо и не бросают Украину 
перед лицом «российской агрессии», 
в Киеве делают вид, что все «идет по 
плану», а украинская обществен-
ность получает плацебо. Пустую таб-
летку в виде веры в то, что «Запад нам 
поможет», как говорил знаменитый 
литературный герой из Одессы почти 
за сто лет до проведения в его родном 
городе учений Sea Breeze.

Порывая с советским прошлым, 
Киев остается глубоко советским по 
своему мышлению. Только руководя-
щая и направляющая роль советско-
го генсека теперь делегирована дру-
гому генсеку — из НАТО.

Киев остается глубоко 
советским по своему 
мышлению. Только  
руководящая роль  
теперь делегирована 
другому генсеку —  
из НАТО
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Министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров вчера 
в австрийском Мауэрба-
хе принял участие в нефор-
мальной встрече глав ди-
пломатических ведомств 
стран—членов Организа-
ции по безопасности и со-
трудничеству в Европе 
(ОБСЕ). Заседание прош-
ло в кризисный для ор-
ганизации момент — без 
генсека и с острыми разно-
гласиями по ряду принци-
пиальных вопросов. Учи-
тывая, что любые решения 
в ОБСЕ принимаются кон-
сенсусом, ее работа в по-
следнее время заметно 
осложнилась. За тем, как 
России пришлось пойти 
на уступки, чтобы вывес-
ти организацию из парали-
ча, наблюдал в Мауэрбахе 
корреспондент ”Ъ“ Павел 
Тарасенко.

Кадровый дисбаланс
Организовывать встречу в Ма-
уэрбахе власти Австрии, стра-
ны—председателя ОБСЕ, обя-
заны не были. Министерские 
заседания, на которых заслу-
шиваются доклады и прини-
маются резолюции, традици-
онно проходят в конце года. 
Вчерашняя же встреча была 
внеочередной и неформаль-
ной: глава австрийского МИ-
Да Себастьян Курц решил, что 
членам организации необ-
ходимо «сверить часы» и по-
нять, куда движется ОБСЕ.

В последнее время разго-
воры о кризисе организации, 
объединяющей 57 стран, ста-
ли звучать регулярно, в том 
числе и из уст господина Кур-
ца. Так, открывая на прош-
лой неделе заседание Парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ, 
австриец заявил, что «кон-
фликты в регионе нараста-
ют», а «блоковое мышление, 
которое должно было отой-
ти в прошлое, возвращает-
ся». Следствием этого, по сло-
вам господина Курца, стало 
то, что «принимать решения 
в ОБСЕ в последнее время 
очень непросто».

В первую очередь имелись 
в виду разногласия по кадро-
вым вопросам. Напомним, 
ОБСЕ с 1 июля остается без 
генсека — впервые в исто-
рии. Вакантны еще три топо-
вые должности (см. 

”
Ъ“ от 11 

июля). По итогам вчерашней 
встречи министров Себас-
тьян Курц с удовлетворени-
ем объявил: консенсус есть, о 

назначениях вскоре объявят 
официально. По предвари-
тельным данным, генсеком 
ОБСЕ, как и писал 

”
Ъ“, ста-

нет бывший постпред Швей-
царии при этой организации 
Томас Гремингер. Во главе 
Управления верховного ко-
миссара по делам нацмень-
шинств должен встать быв-
ший генсек ОБСЕ Ламберто 
Заньер, Бюро представителя 
по свободе СМИ — бывший 
французский госсекретарь по 
европейским делам и внеш-
ней торговле Арлем Дезир, 
Бюро по демократическим 
институтам и правам чело-
века (БДИПЧ) — экс-министр 
иностранных дел Исландии 
Ингеборг  Гисладоттир. 

Напомним, российские 
власти настаивали на том, 
чтобы хотя бы один из постов 
был отдан представителю 
страны, находящейся «к вос-
току от Вены» (в австрийской 
столице расположена штаб-
квартира ОБСЕ). Еще в апреле 
МИД РФ заявил, что в борьбе 
за пост генсека ОБСЕ Москва 
поддерживает кандидатуру 
посла Белоруссии в Австрии 
Елены Купчиной. Позже, ког-

да стало понятно, что ее шан-
сы занять эту должность не-
велики, власти РФ стали про-
двигать ее на один из трех 
оставшихся постов. Но в ито-
ге все портфели отошли за-
падноевропейским странам.

Источник 
”
Ъ“ в россий-

ской делегации дал понять, 
что Москва не удовлетворе-
на таким исходом, но не ста-
ла блокировать назначения, 
чтобы организация смогла 
выйти из паралича. «Такой 
вариант, по сути, продавили. 
И, как следствие, дисбаланс в 
руководстве организации со-
хранится»,— посетовал он. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, 

при официальном объявле-
нии о назначениях Москва 
вновь напомнит руководст-
ву ОБСЕ о необходимости в 
будущем избавляться от ны-
нешних перекосов.

Проблемная корзина
Если остро стоявший кадро-
вый вопрос с трудом удалось 
решить, то преодолеть разно-
гласия в других сферах участ-
ники встречи не смогли. Тем 
не менее один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ в российской делега-

ции дал понять: в Москве счи-
тают подобные летние встре-
чи полезными, поскольку 
они позволяют обсудить на-
копившиеся противоречия в 
более свободном, чем на офи-
циальных ежегодных заседа-
ниях, формате.

Хотя так думают не все: по 
словам собеседника 

”
Ъ“, год 

назад на аналогичной встре-
че в немецком Потсдаме толь-
ко пять-шесть человек (вклю-
чая представлявшего тогда 
РФ замглавы МИДа Алексея 
Мешкова) участвовали в сво-
бодной дискуссии, остальные 
же «читали по бумажке». И 
это, в частности, вызвало не-
довольство греческого мини-
стра Никоса Кодзиаса: он по-
жаловался, что уже в третий 
раз подряд — после встреч в 
рамках НАТО и ЕС — слышит 
от представителя одной из 
прибалтийских стран один и 
тот же доклад.

Впрочем, это неудиви-
тельно: претензии стран—
членов ОБСЕ друг к другу 
давно известны и меняют-
ся мало. Так, в МИД РФ на-
кануне вчерашнего заседа-
ния рассказали о намере-
нии вновь «поднять вопрос 
об опасном курсе НАТО по 
военно-политическому сдер-
живанию России, который 
проявляется в наращивании 

военного присутствия и ин-
фраструктуры в пригранич-
ных регионах, росте интен-
сивности военных манев-
ров с привлечением стран—
партнеров альянса». Многие 
западные страны тем време-
нем возлагают ответствен-
ность за «кризисную ситу-
ацию в сфере европейской 
безопасности» на Москву, 
жестко критикуя ее за Крым 
и Донбасс. А РФ, в свою оче-
редь, предъявляет претен-
зии Киеву: российский по-
стпред при ОБСЕ Александр 
Лукашевич посвятил свое 
выступление на последнем 
заседании постоянного со-
вета организации деятель-
ности украинских экстреми-
стов и «не знающему границ 
русофобскому креативу» вла-
стей страны, а Сергей Лавров 
вчера напомнил о «поднима-
ющих голову неонацистах», 
которых на Западе предпо-
читают не замечать.

Недовольны в МИД РФ и 
работой самой ОБСЕ — в ве-
домстве предупредили, что 
официальное министерское 
заседание, которое состоит-
ся в Вене 7–8 декабря, может 
стать «заложником конъюн-
ктурных политических за-
просов отдельных стран». 
Еще в 2004 году Сергей Лав-
ров, который тогда только за-

нял пост главы МИДа, писал 
в статье для Financial Times: 
«Подход некоторых стран к 
работе ОБСЕ пронизан откро-
венными двойными стандар-
тами. Государства-участни-
ки произвольно подразделя-
ются на 

”
учителей“ и 

”
учени-

ков“. При этом априори по-
дразумевается, что у первых 
все идеально, а вторые, нао-
борот, все делают не так». Этот 
тезис министр вчера мог бы 
повторить дословно. 

В Москве призывают отка-
заться от политизации так на-
зываемой гуманитарной кор-
зины ОБСЕ (включающей в 
себя, например, оценку вы-
боров и ситуации с правами 
человека) и при этом, как за-
верил вчера Сергей Лавров, 
от обсуждения спорных во-
просов не уходят. Что же каса-
ется двух других «корзин», то 
тут российский министр был 
более оптимистичен. Говоря 
об экономике, он рассказал: 
коллеги по ОБСЕ позитив-
но воспринимают идею Мо-
сквы об использовании орга-
низации для гармонизации 
интеграционных процес-
сов в Евразии. Что же касает-
ся безопасности, тот тут Сер-
гей Лавров сообщил о «пози-
тивных тенденциях» в изме-
нении отношения участни-
ков ОБСЕ к выдвинутой РФ 
инициативе проведения ин-
вентаризации военных сил 
и средств в Европе, а также 
военных доктрин и того, как 
они применяются.

Российская делегация под-
держала и активно продви-
гавшийся вчера тезис о том, 
что страны ОБСЕ должны со-
обща бороться с террориз-
мом и экстремизмом. Себас-
тьян Курц призвал коллег к 
выработке единой стратегии, 
а многие министры в разгово-
рах с журналистами эту ини-
циативу поддержали.

Не менее приятными для 
российской делегации ста-
ли слова господина Курца о 
том, что Евросоюз не должен 
ставить своих соседей перед 
выбором: быть с Москвой 
или с Брюсселем. По словам 
австрийского министра, та-
ким государствам, как Укра-
ина, Молдавия и Грузия, нуж-
но дать возможность «сближе-
ния с ЕС при одновременном 
поддержании должных кон-
тактов с Россией». Сергей Лав-
ров и другие российские чи-
новники ранее сами говори-
ли об этом же неоднократно.

Безопасности в Европе  
не хватает сотрудничества
Министры стран ОБСЕ попытались вывести организацию из кризиса

Прокуратура Приднестровья в конце ию-
ня инициировала уголовное преследо-
вание экс-президента непризнанной ре-
спублики Евгения Шевчука. По ее запросу 
Верховный совет снял с бывшего первого 
лица неприкосновенность. Евгения Шев-
чука, бежавшего в Кишинев, подозревают 
в коррупции, злоупотреблении властью, 
хищениях. Корреспондент ”Ъ“ Владимир 
Соловьев поговорил с прокурором При-
днестровья Анатолием  Гурецким о том, 
на каком этапе находится расследова-
ние, и о том, кто еще из окружения госпо-
дина Шевчука попал в поле зрения право-
охранительных органов.

— Начав уголовное преследование экс-
президента Евгения Шевчука, вы созда-
ли прецедент. Эта новость широко разо-
шлась. Этот прецедент для Приднестро-
вья хорош или плох?
— С одной стороны, можно говорить, что в не-
признанном государстве такие вещи творят-
ся. Но, с другой стороны, мы смогли этот во-
прос поднять на такой уровень и…
— Другим неповадно будет?
— А как иначе? При таких вопиющих без-
образиях, которые вписываются в рамки уго-
ловного права, мы просто не имели права не 
реагировать. Как бы люди восприняли, что 
лицо обогатилось неправомерно и только 
этим и занималось последние пять лет?
— Вы говорите «обогатилось». Есть цифра?
— Сейчас не скажу. Работа еще продолжается, 
уточняются некоторые детали.
— Деньги должны быть на каких-то сче-
тах, счета в банках. Это направление вам 
известно?
— Есть вопросы, связанные с размещением 
на счетах через аффилированных лиц, есть 
вопросы собственности, есть пресловутые 
гуманитарный фонд и стабилизационный 

фонд, имущество, которое выводилось через 
эти фонды, превращаясь в личную собствен-
ность и имущество Шевчука. Шевчуку уда-
лось вывезти четыре дорогостоящих автомо-
биля марки «Лексус».
— Куда?
— За пределы Приднестровья. Они были 
оформлены не как государственное имуще-
ство, а как имущество фонда, распорядите-
лем средств которого являлся сам Шевчук.
— Уголовных дел в отношении Евгения 
Шевчука уже не пять, а шесть. О чем ше-
стое?
— Речь идет о взятке. Шевчук получил ее от 
предпринимателя за решение проблем, свя-
занных с перемещением товара через грани-
цу. И я, естественно, детали сейчас говорить 
не буду.
— Размер взятки можете назвать?
— В пределах $1 млн. Фактура более чем серь-
езная. Все правление Шевчука характеризо-
валось вот этим неуемным желанием брать, 
получать из всех источников сразу и однов-
ременно.
— Взятку сложно доказать. У вас все 
 строится только на показаниях того, кто 
 давал?

— Не только. Есть обстоятельства, которые 
примыкают к показаниям лица, дававше-
го эту взятку. Оптимальный вариант, когда 
взяткополучателя берут с поличным. Но те-
ория и практика уголовного процесса знают 
случаи доказывания и без того, чтобы с по-
личным брать.
— Преследование Евгения Шевчука вос-
принимается многими как сведение сче-
тов, как политическая история. Какие 
доказательства собраны вами? В этих 
шести уголовных делах очень серьезные 
 обвинения.
— Всегда возникает вопрос о возможном 
или мнимом преследовании, особенно 
когда речь идет о бывшем руководителе та-
кого ранга. Он в такой ситуации старается 
представить это как некое преследование. 
Что касается доказательств, то их достаточ-
но, на наш взгляд. Но мы работаем на ста-
дии предварительного расследования. Да-
лее всем доказательствам должна быть да-
на оценка судом. Если обратите внимание, 
прошло не так уж и мало времени с тех пор, 
как Шевчук перестал быть президентом и 
мы получили возможность выяснять все 
 обстоятельства.
— Полгода всего.
— Смотря как работать. Все зависит от до-
ступа к документам, возможности общаться 
с людьми, со свидетелями. На первоначаль-
ном этапе многие из тех, кто работал вместе 
с Шевчуком, сразу покинули республику. За-
тем у них прошло первое шоковое состояние. 
Некоторые стали возвращаться.
— Можете назвать фамилии высокопо-
ставленных свидетелей? Известно, что 
только экс-глава КГБ Николай Земцов 
(приговорен к пяти годам условно) со-
трудничал со следствием.
— По Земцову проще всего говорить, пото-
му что есть уже вступивший в законную силу 

приговор. Есть и другие лица. Не совсем кор-
ректно перечислять всех, особенно тех, кто 
находится в статусе свидетеля.
— Экс-глава правительства Татьяна Ту-
ранская и экс-министр экономики Майя 
Парнас так и не вернулись?
— Нет. Но мы рассчитываем, что будут созда-
ны условия, при которых они смогут вернуть-
ся и дать показания. Шевчук был известен та-
ким подходом к организации своей работы, 
как ручное управление. Контролировал пра-
ктически все, что происходило в республике, 
особенно что касалось влияния на денежные 
потоки. И Туранская, и Парнас не были само-
стоятельны в своих действиях. Я, честно го-
воря, даже удивлен был степенью влияния. 
Возникает даже вопрос: когда это все можно 
было успеть? Все под контролем, все под при-
стальным вниманием.
— Отсутствие Евгения Шевчука как-то 
тормозит процесс передачи дел в суд?
— Мы без него передать дело в суд не можем. 
Мы можем только заочно предъявить обви-
нения. Затем должен высказаться суд. Но у 
нас законом заочное осуждение не предусмо-
трено. Возможно, будут какие-то изменения 
в этой части.
— Специально под Евгения Шевчука?
— Ну почему? У нас очень серьезно относят-
ся к процессу гармонизации нашего законо-
дательства с российским. А в России законом 
такое предусмотрено.
— Ирония в том, что именно Евгений 
Шевчук начал эту гармонизацию.
— Нет, он ее не начал, он ее использовал в 
своих политических, популистских целях. 
Процесс гармонизации идет давно. Россия 
всегда была для нас ориентиром, в том числе 
с правовой точки зрения.

полная версия 
kommersant.ru/12044 

«Проверяется все наследие Шевчука.  
За пять лет много наворочено»
Прокурор Приднестровья рассказал 
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Глава МИД Австрии Себастьян Курц (слева)  
объявил о решении кадрового спора в ОБСЕ  
после того, как министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров заверил, что Россия не сорвет 
консенсус  ФОТО  REUTERS



Пенсионная четвертинка затерялась в Госдуме
Управляющим подрезали будущее вознаграждение
Один из ключевых для бенефициаров 
негосударственных пенсионных фон-
дов (НПФ) вопросов — введение посто-
янной составляющей вознаграждения 
management fee — близок к решению. 
Вчера комитет Госдумы по финрынку 
одобрил соответствующие поправки 
к законодательству. Правда, по итогам 
обсуждения вознаграждение в размере 
1% от стоимости чистых активов НПФ 
уже сократилась до 0,75%.

Проект поправок к закону «О негосудар-
ственных пенсионных фондах», предусма-
тривающий введение вознаграждения НПФ 
и управляющих компаний в зависимости от 
объема средств в управлении, был вчера ут-
вержден на заседании комитета Госдумы по 
финансовому рынку. Как сообщил глава ко-
митета Анатолий Аксаков, будущая величи-
на вознаграждения за управление средства-
ми (management fee) в ходе работы над про-
ектом снизилась с 1% от стоимости чистых ак-
тивов (СЧА) до 0,75%. В таком виде, как ожи-
дается, эта норма будет внесена на рассмотре-
ние Госдумы во втором чтении. Как отмечают 
несколько независимых источников, знако-
мых с ходом обсуждения проекта, инициати-
ва снижения постоянной составляющей воз-
награждения исходила именно от депутатов 

— они запросили расчеты по текущему воз-
награждению НПФ и записали такую норму, 
при которой итоговые будущие отчисления 
будут сопоставимы.

• В настоящий момент за управлением пен-
сионными накоплениями НПФ и УК получа-
ют только вознаграждение за успех (success 
fee). Из полученного от размещения активов 
инвестдохода до 10% отчисляется управляю-
щим компаниям (через них размещается льви-
ная доля средств НПФ), около 0,1% от СЧА 
идет на оплату услуг спецдепозитария и от-
числения в АСВ, до 15% от оставшейся суммы 
идет НПФ, оставшиеся средства начисляются 
на счета клиентов. Схема, которую предсто-
ит утвердить Госдуме, в целом проще — по ней 
НПФ получает 15% от инвестдохода (перемен-
ная составляющая) и 0,75% от СЧА (постоян-
ная составляющая). Из этих средств фонд рас-
считывается за услуги УК, спецдепозитария, 
делает отчисления в АСВ и прочее.
В Банке России уверены: новая система 

вознаграждения даст НПФ возможность ин-
вестировать на более длинные сроки, «не 
оглядываясь на итоги каждого года». В такой 
ситуации, по мнению исполнительного ди-
ректора НПФ «Сафмар» Евгения Якушева, вы-
играют в первую очередь клиенты — НПФ 
смогут позволить себе делать долгосрочные 

и за счет этого потенциально более доход-
ные вложения пенсионных средств.

Введение в закон фидуциарной ответст-
венности НПФ (инвестирование исключи-
тельно в интересах клиентов с наилучшей по 
риску доходностью и необходимостью ком-
пенсировать недополученную прибыль) так-
же является важным шагом по защите инте-
ресов застрахованных лиц. Однако, как отме-
чает гендиректор ФГ «Будущее» Марина Руд-
нева, он предполагает и серьезную дополни-
тельную финансовую нагрузку на пенсион-
ный бизнес. «Такая ответственность может и 
должна быть введена вместе с management 
fee. Уровень 0,75% от СЧА — это, конечно, ком-
промиссное решение, однако для рынка это 
лучше, чем ничего»,— говорит госпожа Рудне-
ва. В Банке России также считают, что однов-
ременное введение фидуциарной ответствен-
ности и новой системы вознаграждения «по-
зволит создать баланс между защитой прав за-
страхованных лиц и получением фондами на-
илучших результатов инвестирования».

Впрочем, на практике вознаграждение 
НПФ с изменением системы может даже сни-
зиться. Так, по оценке директора группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА Юрия 
Ногина, фонд с активами 100 млрд руб. при 
доходности размещения средств в 8% по ито-

гам года получал 1,08 млрд руб. вознагражде-
ния, еще 800 млн руб. отчислялось на сче-
та УК (нередко кэптивной). По новой схеме 
management fee принесет фонду лишь око-
ло 800 млн руб. (с учетом роста активов в те-
чение года), еще 800 млн руб. составит success 
fee. «Точка равновесия находится на уровне 
5% годовых. Если доходность будет выше, для 
НПФ и их бенефициаров выгоднее старая схе-
ма, если доходность просядет — выгоднее но-
вая схема»,— указывает господин Ногин.

В таких условиях с оптимизмом на пере-
форматирование системы вознаграждения 
НПФ смотрят далеко не все. Как отмечает топ-
менеджер крупного НПФ, за последние не-
сколько лет постоянные расходы на постро-
ение системы риск-менеджмента, переход 
на новые стандарты отчетности и прочее не-
уклонно растут, доходы же сокращаются. По 
его словам, если раньше доходность вложе-
ний составляла 10% годовых и более, то сей-
час ориентир — 6–7% годовых. «Первоначаль-
но при проработке management fee фигури-
ровало значение 1,5% от СЧА, после оно усох-
ло до 1%, теперь срезано еще на четверть»,— 
поясняет собеседник 
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рыночный, и регуляторный тренды — пока 
не в пользу НПФ.

Павел Аксенов

Рынок смарт-гаджетов в России в пер-
вом полугодии 2017 года продолжил 
рост: умных часов продано на 40%, 
а фитнес-трекеров — на 65% больше, 
чем годом ранее. Такие устройства — 
первое, что интересует потребителей 
после обновления смартфона, уверены 
ритейлеры, рассчитывающие, что ры-
нок будет устойчиво расти и дальше. 
Аналитики не разделяют  оптимизма 
и прогнозируют снижение динами-
ки продаж, которое уже происходит 
на  американском и азиатском рынках.

Рынок смарт-часов в России за первое по-
лугодие 2017 года вырос более чем на 40% в 
штуках и денежном выражении к аналогич-
ному периоду прошлого года, следует из отче-
та «М.Видео», с которым ознакомился 

”
Ъ“. Об-

щий объем продаж в этом сегменте за шесть 
месяцев составил 2,1 млрд руб. По итогам 2016 
года продажи смарт-часов росли в штуках на 
11% и в деньгах на 44%. В «Связном» считают, 
что продажи смарт-часов за полугодие выро-
сли почти в 1,5 раза в денежном и более чем 
в два раза в физическом выражении. По дан-
ным «М.Видео», средняя цена таких устройств 
осталась на уровне прошлого года — около 
24 тыс. руб. Лидером рынка остается Apple с 
долей около 60%, вторую строчку занимает 
Samsung, который с выходом в конце 2016 го-
да новинок улучшил позиции и теперь зани-
мает около трети рынка.

Положительную динамику демонстриру-
ет и сегмент смарт-браслетов и фитнес-треке-
ров: россияне купили в январе—июне в три 
раза больше устройств, чем годом ранее, оце-
нивает «М.Видео». В денежном выражении 
продажи увеличились на 65%, до 330 млн руб. 
По итогам 2016 года фитнес-браслеты выро-
сли на 35% в деньгах и в два раза в штуках. При 
этом кардинально изменилась расстановка 

сил между производителями устройств: до-
ля бывшего лидера сегмента Jawbone сокра-
тилась в четыре раза, и теперь он занимает 
лишь 10–15% рынка, а новый участник рын-
ка Xiaomi уже имеет более 60% в денежном и 
штучном выражении.

В «М.Видео» и «Связном» считают, что попу-
лярность трекеров обусловлена снижением 
их цены, а также ростом популярности спор-
та и здорового образа жизни. «С 2015 года, ког-
да браслеты впервые стали востребованы, сто-
имость снизилась фактически вдвое, что свя-

зано с появлением новых брендов с недороги-
ми моделями»,— отмечает директор направ-
ления M-Mobile «М.Видео» Андрей Губанов. В 
«Евросети» также отметили рост интереса по-
требителей к детской носимой электронике 
— браслетам, которые позволяют отслежи-
вать местонахождение ребенка.

Как отмечается в июньском отчете анали-
тиков IDC, темпы роста мирового рынка за-
медляются: в 2017 году рост поставок носи-
мых устройств составит 20,4%, до 125,5 млн 
штук, в то время как в 2016 году поставки вы-
росли на 33,5%. На российском рынке дина-
мика продаж смарт-гаджетов также будет па-
дать, уверен гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков. «Это связано в том числе со снижени-
ем курса рубля к евро и достаточным числом 
уже сделанных закупок»,— считает он.

Тренд на снижение рынка смарт-часов ха-
рактерен для американского или азиатского 
рынка, но пока не для России, возражает Ан-
дрей Губанов. «Мы еще не чувствуем насыще-
ния в данном сегменте, поэтому прогнози-
руем устойчивый рост»,— говорит он. По его 
словам, у этой категории устройств есть ло-
яльные пользователи, которые обновляют 
модельный ряд, кроме того, растет число но-
вых покупателей. «Как правило, смарт-часы — 
следующий гаджет, который интересует поль-
зователей после обновления смартфона»,— 
поясняет господин Губанов. На рост сегмен-
та также положительно влияют развитие тех-
нологии NFC и увеличение количества мест, 
в которых доступны бесконтактные плате-
жи, добавляет представитель «Связного» Сер-
гей Тихонов. В ближайшее время количество 
брендов, предлагающих смарт-устройства, бу-
дет увеличиваться, а средняя цена устройств 
с развитием конкуренции будет снижаться, 
уверены опрошенные 
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Юлия Тишина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20195,48 (+114,50)
РТС 1001,51 (−4,63)
FTSE 100 7329,76 (−40,27)

DAX 30 12437,02 (−8,9)
DJIA* 21394,19 (−14,33)
NASDAQ Composite* 6176,067 (−0,326)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.07.17
Австралийский доллар 46,2715
Английский фунт 78,3421
Белорусский рубль** 30,7232
Датская крона* 93,0705

Доллар США 60,7397
Евро 69,2007
Индийская рупия*** 94,1372
Казахский тенге*** 18,5417

Канадский доллар 47,0559
Китайский юань* 89,3191
Норвежская крона* 72,7526
СДР 84,2654

Сингапурский доллар 43,8807
Новая турецкая лира 16,6840
Украинская гривна* 23,3839
Шведская крона* 71,9400

Швейцарский франк 62,7801
Японская иена*** 53,1383
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Покупаешь видеокарту, а лучше 
много, делаешь криптоферму и май-
нишь битки, комп держи включен-
ным»,— такую реплику я услышал 
в очереди в супермаркете пару дней 
назад: парень в кепке Chicago Bulls 
объяснял своему спутнику, как зара-
ботать криптовалюту. Монолог на-
помнил известную историю про биз-
несмена Джозефа Кеннеди (отца бу-
дущего президента США), незадол-
го до биржевого краха в 1929 году 
якобы избавившегося от большин-
ства активов. Спасти капитал по-
мог чистильщик обуви, поинтересо-
вавшийся у него перспективами ак-
ций железнодорожной компании. 
«Когда на рынок приходит чистиль-
щик обуви, профессионалам на нем 
больше делать нечего»,— решил тог-
да финансист.

Злые языки поговаривают, что 
ажиотаж вокруг блокчейна и биткои-
нов очень похож на надувание пузы-
ря. Признак этого как раз в том, что 
если о способе заработка начинают 
говорить миллионы, он уже не срабо-
тает. 5 октября 2009 года биткоин по-

лучил первый курс по отношению к 
традиционным валютам: $1 равнял-
ся 1309,03 BTC, то есть за более чем 
1 тыс. биткоинов давали всего дол-
лар. С тех пор были взлеты и паде-
ния, но ровно месяц назад, 12 июня, 
курс биткоина взял очередную высо-
ту — $3 тыс. Нетрудно понять тех, кто 
скупил в магазинах все видеокарты.

Волну популярности криптова-
лют предприимчивые бизнесмены 
уже используют в маркетинговых це-
лях, подключая биткоины как рас-
четный инструмент. Недавно СМИ 
сообщили, что посетитель распла-
тился биткоинами в одном из мос-
ковских ресторанов, а в понедель-
ник о такой возможности заявил бар 
в Новосибирске. Даже «Аэрофлот» 
ищет подрядчика для проведения 
исследования о возможности приме-
нения криптовалют. Впрочем, пока 
даже такой апологет блокчейна, как 
предправления Сбербанка Герман 
Греф, не рекомендует населению ис-
пользовать криптовалюты. Техноло-
гии незрелые, а риски слишком вы-
соки, заявил он в конце июня.

Еще одна опасность для «добыт-
чиков битков» кроется в развитии 
квантовых технологий. С появлени-
ем квантового компьютера, чего уче-
ные ждут уже в ближайшие пять-де-
сять лет, решение ряда сложных ма-
тематических задач намного упро-
стится. Более того, он с легкостью 
сможет решать задачи, на которых 
базируется защита блокчейна. Это 
риск для всей инфраструктуры блок-
чейнов. Майнинг и сейчас требует 
колоссальных ресурсов, но кванто-
вый компьютер даст квадратичный 
выигрыш по сравнению с классиче-
скими вычислительными машина-
ми, рассуждает старший научный 
сотрудник «Российского квантового 
центра», уже реализовавшего техно-
логию квантового блокчейна, Алек-
сей Федоров. Что произойдет после 
этого с курсом биткоина, вопрос от-
крытый. Выходит, велик риск, что на 
то, чтобы разбогатеть на «битках», у 
пользователей осталось лет пять, в 
лучшем случае — десять.
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Велик риск, что на то, 
чтобы разбогатеть 
на «битках», у поль-
зователей осталось 
лет пять, в лучшем 
случае — десять

в надувание криптовалютного пузыря 
рассматривал корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман Рожков

«Технопромэкспорт» станет энергокомпанией
После того как достроит ТЭС в Крыму
Как выяснил 

”
Ъ“, ООО «ВО 

”
Технопром-

экспорт“» (ТПЭ) «Ростеха» станет энерго-
компанией: оно будет продавать элек-
троэнергию и мощность ТЭС в Крыму, 
которые должно достроить в 2018 году. 
За счет этого ТПЭ нужно вернуть кредит-
ные средства в 46   млрд руб., привлечен-
ные на проекты у банков, в частности, 
крымского РНКБ. При этом сейчас ООО 
является ответчиком по иску немец-
кой Siemens, которая требует вернуть 
из Крыма якобы завезенные туда в об-
ход санкций турбины, произведенные, 
по всей видимости, СП Siemens и «Сило-
вых машин» в Петербурге.

Наблюдательный совет ассоциации НП 
«Совет рынка» (регулятор энергорынков) 
21 июля присвоит статус участника оптово-
го энергорынка ООО «ВО 

”
Технопромэкс-

порт“», закрепив за компанией право тор-
говать мощностью и электроэнергией с 1 ав-
густа 2017 года. У ТПЭ будет три группы то-
чек поставки (ГТП, место выдачи энергии 
в сеть) — Балаклавская ТЭС в Севастопо-
ле (506,8 МВт) и два блока Таврической ТЭС 

близ Симферополя (по 253,4 МВт). Членом 
«Совета рынка» компания стала 17 мая.

ТПЭ строит эти две ТЭС в Крыму за 71 мл-
рд руб., из бюджета проект получил 25 млрд 
руб., оставшиеся 46 млрд руб. финансируют-
ся за счет кредитов. Вести проект должна бы-
ла другая структура «Ростеха» — ОАО «ВО 

”
Тех-

нопромэкспорт“», строившее электростан-
ции за рубежом еще при СССР. Но после вве-
дения процедуры банкротства в отношении 
ОАО контракт был передан ООО ТПЭ, создан-
ному в мае 2014 года под проекты крымских 
ТЭС. Исходно ООО занималось инжинирин-
гом крымских станций, кто будет управлять 
ТЭС, ранее не сообщалось. Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, пояснил, что «ООО ТПЭ 
является эксплуатирующей организацией 
по этим двум станциям», при этом компа-
ния также должна быть участником оптового 
рынка, чтобы иметь право торговать мощно-
стью. Этот статус присваивается за год до вво-
да мощности, добавил источник 

”
Ъ“. В ТПЭ и 

Минэнерго на запрос 
”
Ъ“ не ответили.

«Совет рынка» объединяет участников 
энергетической отрасли. В НП четыре пала-

ты — продавцов (74 генкомпании), покупа-
телей (232 члена — крупные потребители и 
энергосбытовые компании), экспертов (100 
членов) и инфраструктурных организаций 
(четыре организации). Сначала ТПЭ вступит 
в палату экспертов, следует из пояснитель-
ной записки к заседанию набсовета (есть у 

”
Ъ“), потом перейдет в палату продавцов.

Основной кредитный лимит под крым-
ские ТЭС предоставил РНКБ (крупнейший 
банк Крыма) — 23,7 млрд руб. «Из-за крым-
ских санкций возможности привлечения 
кредитов достаточно ограничены»,— гово-
рит Наталья Порохова из АКРА. Кредитные 
средства ТПЭ должен вернуть через надбав-
ку к цене на мощность для потребителей пер-
вой ценовой зоны оптового энергорынка (ев-
ропейская часть РФ и Урал). При этом перво-
начально для инвестпроектов в Крыму вво-
дилась норма доходности в 12%, но в сентя-
бре 2016 года правительство изменило пра-
вила, привязав формулу к базовой ставке ЦБ.

Глава Минэнерго Александр Новак в по-
недельник говорил, что ввод генерации в 
Крыму намечен на первый квартал 2018 го-

да (первоначально планировался ввод в 2017 
году). Задержка произошла из-за проблем с 
поставкой газовых турбин большой мощно-
сти: в РФ их производит только СП «Силовых 
машин» с Siemens (модель ГТЭ-160) в Петер-
бурге, но поставка иностранного оборудо-
вания для ТЭК в Крым запрещена санкция-
ми. Сейчас ТПЭ все же поставил в Крым не-
кие турбины (в документах госзакупок обо-
рудование фигурировало под шифром ТПЭ-
180 и включало газовые турбины и генера-
тор Siemens, а также котел-утилизатор ИК 
ЗИОМАР «Росатома» и паровую турбину «Си-
ловых машин»). В понедельник Siemens зая-
вила, что считает, что ТПЭ все же поставил в 
Крым две турбины, изначально поставлен-
ные петербургским СП для ТЭС в Тамани. 
А во вторник Siemens подала в арбитраж-
ный суд иск к ОАО и ООО «ВО 

”
Технопром-

экспорт“», а также к собственному СП. Пред-
мет иска — незаконное, по мнению заявите-
ля, перемещение газовых турбин Siemens в 
Крым. В Siemens заявили, что основным от-
ветчиком является ТПЭ.

Татьяна Дятел
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Трекеры нашли дорогу к покупателям
Продажи смарт-устройств продолжают расти
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство вновь продлило 
программу льготного автокреди-
тования. На этот раз дополни-
тельные льготы при приобрете-
нии автомобиля в кредит реше-
но предоставить семьям с деть-
ми и тем, кто впервые решил 
стать автовладельцем. Они полу-
чат скидку 10% от стоимости 
приобретаемого автомобиля в 
дополнение к общей для всех 
участников программы льгот-
ной ставке по кредиту. Эксперты 
уверены, что продление про-
граммы сможет поддержать по-
зитивный тренд на рынке авто-
кредитования, а вот адресные 
меры поддержки существенного 
эффекта не дадут.

Вчера было обнародовано поста-
новление правительства, продляю-
щее программу льготного автокреди-
тования до конца 2017 год. Ее новше-
ством в этом году станут дополнитель-
ные меры поддержки для определен-
ных категорий заемщиков. Так, семьи 
с двумя и более детьми смогут рассчи-
тывать на скидку 10% от первоначаль-
ной стоимости автомобиля по про-
грамме «Семейный автомобиль». 
Впервые покупающие машину гра-
ждане получат скидку 10% по про-
грамме «Первый автомобиль». На реа-
лизацию этих новаций выделено 
3,75 млрд руб. В правительстве рас-
считывают, что данные адресные ме-
ры помогут дополнительно реализо-
вать не менее 58,35 тыс. автомобилей. 
Всего же в 2017 году по программе 
льготного автокредитования плани-
руется реализовать 408,35 тыс. авто-
мобилей. На поддержку отечествен-
ного автопрома в 2017 году в бюджете 
заложено 62,3 млрд руб., из которых 
по 10 млрд руб.— на льготное авто-
кредитование (см. 

”
Ъ“ от 7 июня).

Программа льготного автокреди-
тования реализуется в России с 2009 
года. Условия ее неоднократно кор-
ректировались. Согласно последней 
версии, кредит на льготных услови-
ях (государство субсидирует до 
6,7 процентного пункта ставки по 
кредиту) выдается на срок до трех 
лет. Приобрести можно отечествен-
ный или иностранный автомобиль, 
собранный в России (согласно переч-
ню правительства), стоимостью не 
более 1,45 млн руб.

Для рынка автокредитования, ко-
торый только начал восстанавливать-
ся в текущем году, продление госпро-
граммы — важный шаг, отмечают 
эксперты. В 2016 году сокращение со-
вокупного объема автокредитов, по 
данным аналитического агентства 
Frank Research Group (FRG), состави-
ло около 10%. В этом году рынок начи-
ная с марта демонстрирует позитив-
ную динамику. Так за март—май пор-
тфель автокредитов увеличился на 
2,77%, составив, по данным FRG, на 1 
июня 692,9 млрд руб. Таким образом, 
можно говорить о том, что выдачи 
стали перекрывать объемы погаше-
ния. Роль госпрограммы льготного 
автокредитования в восстановлении 
рынка весома. Как ранее сообщал 
Минпромторг, больше половины 
всех машин на российском авторын-
ке в январе—апреле 2017 года было 
продано с использованием мер госу-
дарственной поддержки. По оценкам 
руководителя отдела рейтингов кре-

дитных институтов «Эксперт РА» Ста-
нислава Волкова, господдержка обес-
печила около 2 процентных пунктов 
роста автокредитования.

Впрочем, от новаций, предусмо-
тренных в данной версии програм-
мы, участники рынка существенного 
позитивного эффекта не ждут. «Ко-
нечно, чем больше мер поддержки, 
тем больше рост продаж машин и 
кредитования, однако резких скач-
ков ждать не следует,— отмечает 
управляющий директор Совкомбан-

ка Андрей Спиваков.— Информация 
о новых условиях автокредитования 
распространяется в значительной 
мере через сарафанное радио, то есть 
с задержкой, поэтому эффект от но-
вовведений будет размазан на 2017–
2018 годы». Учитывая, что меры 
адресные, а не массовые, существен-
ного влияния и взрывного роста 
рынка они не дадут, уверен Стани-
слав Волков.

По мнению экспертов, нововведе-
ния вряд ли подтолкнут к приобрете-
нию в кредит автомобиля тех, кто по-
ка не планировал таких покупок. «Да-
же максимальная скидка на автомо-
биль — 145 тыс. руб.— недостаточ-
ный стимул, чтобы принять решение 
о покупке авто в кредит,— отмечает 
глава Международной конфедера-
ции обществ потребителей Дмитрий 
Янин.— Куда больше поддержке 
спроса способствовало бы строитель-
ство дорог и уменьшение пробок».

Вероника Горячева

Автокредитование 
подтолкнут господдержкой
Правительство продлило и расширило  
профильную программу

Прошедшее полугодие стало 
для инвестиционных банков, 
работающих на российском 
рынке, наилучшим периодом 
с предсанкционного 2013 года. 
По данным Thomson Reuters, их 
комиссионные доходы превы-
сили $200 млн, основной при-
рост дали сделки в сегментах ак-
ционерного и долгового капита-
ла. При этом до конца года ин-
вестбанкиры ожидают появле-
ния на рынке не только новых 
имен, но и размещений, наце-
ленных на расширение бизнеса.

По итогам первого полугодия ко-
миссионные вознаграждения бан-
ков за инвестиционные операции в 
России составили максимальную ве-
личину за последние четыре года. По 
данным Thomson Reuters, по итогам 
шести месяцев комиссии инвестбан-
ков составили $202,8 млн, что на 
$10 млн больше показателя за анало-
гичный период 2016 года. Успешнее 
было начало 2013 года, когда за полу-
годие инвестбанки заработали 
$460 млн. Однако в 2014 году, после 
введения секторальных санкций 
против крупных российских компа-
ний и банков, ситуация резко ухуд-
шилась. Ситуация начала выправ-
ляться лишь в конце 2015 года.

Основной прирост комиссион-
ных пришелся на услуги по привле-
чению средств на рынке акционер-
ного капитала. По оценке Thomson 
Reuters, за полугодие в этом сегменте 
банкирам удалось заработать 
$57 млн, тогда как в первом полуго-
дии 2016 года заработок был на уров-
не $23,9 млн. По итогам полугодия 
было проведено девять размещений 
на $2,2 млрд, что почти на $1,5 млрд 
больше показателя за аналогичный 
период 2016 года. Самыми крупны-
ми сделками на рынке акционерного 
капитала стали SPO «Полюса» 
($799 млн), IPO «Детского мира» 
($324 млн), SPO «Фосагро» ($252 млн). 

Уверенный рост комиссионных 
наблюдался и в других сегментах. 
Доходы от андеррайтинга на рынке 
долгового капитала поднялись на 
82%, до $60,5 млн, по завершенным 
операциям слияния и поглощения 
(M&A) комиссионные выросли на 
67%, до $58,2 млн. Самой крупной 

сделкой M&A стала покупка австрий-
ской нефтегазовой компанией OMV 
доли Uniper в «Севернефтегазпроме» 
и в Южно-Русском нефтегазовом ме-
сторождении за $1,85 млрд. Кроме 
того, в июне 2017 года после девяти-
месячного перерыва были размеще-
ны суверенные евробонды общим 
объемом $3 млрд. Всего с начала года 
еврооблигации разместили несколь-
ко десятков российских компаний и 
банков на сумму свыше $16 млрд — 
это рекордный результат также с 
2013 года. По словам гендиректора 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александра Лосева, сделки с участи-
ем российских эмитентов вызывали 
большой интерес со стороны между-
народных инвесторов. «Многие рос-
сийские компании по фундамен-
тальным показателям выглядят луч-
ше, чем их европейские конкурен-
ты. Инвесторов также привлекают 
высокие дивидендные выплаты 
крупных российских игроков в раз-
ных секторах»,— отмечает управля-
ющий директор «ВТБ Капитала» 
Алекс Метерелл.

Лишь в сегменте синдицирован-
ного кредитования произошло рез-
кое снижение комиссий инвестбан-
киров. Они составили $27,1 млн, тог-
да как в первом полугодии 2016 года 

достигали $54 млн. Это произошло 
из-за снижения ставок на долговом 
рынке, который стал альтернативой 
банковским кредитам. Эмитентами 
еврооблигаций в 2017 году были 
крупные и хорошо известные инвес-
торам российские компании. «Для 
них выход на публичный рынок ка-
питала и выпуск еврооблигаций об-
ходится дешевле в условиях низких 
ставок и избытка ликвидности на 
глобальных рынках, чем клубные 
синдицированные кредиты, потому 
что высокий спрос формировал так 
называемый 

”
рынок продавца“»,— 

отмечает Александр Лосев.
До конца года востребованность 

услуг инвестбанков сохранится, счи-
тают участники рынка. «До конца го-
да мы можем увидеть ряд новых 
имен, которые придут на рынок с де-
бютными размещениями»,— отмеча-
ет Алекс Метерелл. Одновременно 
может вырасти активность эмитен-
тов и в сегменте M&A. «При текущих 
низких затратах на обслуживание 
кредитов и стабильном курсе валют 
многие клиенты — акционеры и ру-
ководители компаний — начали воз-
вращаться к планам по расширению 
бизнеса»,— резюмировал господин 
Метерелл.

Виталий Гайдаев

Комиссионные уходят от санкций
Инвестбанкиры ожидают роста доходов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России установил факт 
прямого использования инсай-
дерской информации с целью 
получения дохода. Фигурантами 
расследования стали топ-менед-
жер одного из крупнейших эми-
тентов Татарстана и сотрудник 
крупнейшего банка республики. 
Неправомерное получение дохо-
да реализовывалось через счет, 
открытый в рамках договора до-
верительного управления (ДУ). 
Такая схема впервые публично 
раскрыта регулятором.

Банк России сообщил о результа-
тах расследования на предмет ин-
сайдерской торговли акциями «Ниж-
некамскнефтехима». Согласно текс-
ту релиза, опубликованному вчера 
на сайте регулятора, фигурантами 
дела стали инсайдер нефтехимиче-
ского предприятия Игорь Ларионов 
(заместитель гендиректора—началь-
ник управления по корпоративной 
собственности и стратегическому 
развитию) и сотрудник банка «Ак 
Барс» Артем Люлинский. По данным 
регулятора, летом 2015 года в банке 
«Ак Барс» был открыт счет по догово-
ру доверительного управления, ко-
торый несколько раз в течение года 
использовался для совершения бир-
жевых операций с обыкновенными 
акциями «Нижнекамскнефтехима». 
Расследованием было установлено, 
что данные операции совершались в 
рамках договора ДУ, заключенного 
между Татьяной Ларионовой, супру-
гой господина Ларионова, и банком 
«Ак Барс». Доверительным управ-
ляющим, непосредственно совер-
шавшим покупку-продажу акций по 
этому счету, выступал сотрудник 
банка Артем Люлинский. По инфор-
мации 

”
Ъ“, госпожа Ларионова была 

единственным клиентом господина 
Люлинского.

В ходе расследования ЦБ было 
установлено, что каждый раз опера-
ции с акциями совершались накану-
не публикации существенных фак-
тов эмитента, влиявших на их стои-
мость. 30 июля 2015 года был опубли-
кован промежуточный бухгалтер-
ский баланс «Нижнекамскнефтехи-
ма» за первое полугодие, согласно ко-
торому чистая прибыль предприя-
тия выросла до 12,29 млрд руб.— в 
3,3 раза превысив аналогичный по-
казатель 2014 года. По данным Мос-
ковской биржи, в этот день стои-
мость обыкновенных акций «Нижне-
камскнефтехима» выросла на 4,15% 
до 32,7 руб. 28 августа 2015 года была 
опубликована отчетность «Нижне-
камскнефтехима» по МСФО, согласно 
которой чистая прибыль компании 
за второй квартал 2015 года выросла 
в 4,5 раза по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. В тече-
ние этого дня котировки обыкновен-
ных акций ПАО выросли на 5% до 
39,6 руб. «Приобретение акций по 
минимальным ценам до выхода ин-
формации, повлекшей рост их цены, 
позволило Т. В. Ларионовой получить 
дополнительный доход в размере не-
скольких миллионов рублей»,— ука-
зывается в тексте сообщения ЦБ. С 
точки зрения ЦБ, в этой ситуации 
был нарушен ряд положений законо-
дательства, в частности, передача ин-
сайдерской информации лицу, не 
включенному в список инсайдеров, а 
также побуждение третьих лиц прио-
бретать финансовые инструменты на 
основе этой информации.

Банк России указывает, что в ком-
пании был принят ряд мер по преду-
преждению возникновения подоб-
ных ситуаций в дальнейшем. Однако 
вчера в ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Связаться 

с господином Ларионовым во втор-

ник не удалось. В банке «Ак Барс» со-
общили, что «продолжают укреплять 
системы внутреннего контроля, что-
бы не допустить случаи неправомер-
ного использования инсайдерской 
информации участниками брокер-
ского рынка». По словам представите-
лей кредитной организации, Артем 
Люлинский на сегодняшний день в 
банке «Ак Барс» не работает. Вместе с 
тем объем необоснованного дохода 
не позволяет классифицировать до-
пущенное нарушение закона как уго-
ловное преступление. По практике, 
исходом дела для господина Люлин-
ского, скорее всего, станет лишение 
его квалификационного аттестата. 
Согласно КоАП, госпоже Ларионовой 
грозит штраф до 5 тыс. руб., а ее мужу 
как должностному лицу — штраф до 
50 тыс. руб. либо дисквалификация 
на срок до двух лет.

Это не первый подобный случай, 
ранее Банк России раскрыл похожую 
схему, реализованную высокопостав-
ленными сотрудниками АФК «Систе-
ма». Однако тогда речь шла не о полу-
чении дополнительного дохода, а об 
избегании убытков. Кроме того, впер-
вые раскрыта схема инсайдерской 
торговли с использованием договора 
доверительного управления. Экспер-
ты не исключают, что подобные схе-
мы могут активно использоваться не-
добросовестными участниками рын-
ка. «Клиент—физическое лицо мо-
жет находиться под общим счетом 
банка, который имеет единый иден-
тификационный код на бирже. Поэ-
тому вычленить отдельного трейдера 
и отдельную сделку непросто, нужна 
добрая воля самого банка»,— говорит 
независимый управляющий актива-
ми Виталий Калугин.

Мария Сарычева,  
Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Инсайдер не справился  
с доверительным управлением
Топ-менеджеру «Нижнекамскнефтехима»  
не помог сотрудник банка «Ак Барс»

Букмекерская контора «Лига 
ставок» стала генеральным 
партнером чемпионата России 
по футболу, получив по три ми-
нуты рекламного времени в те-
летрансляциях каждого матча 
турнира. Выход букмекеров 
в телеэфир стал возможен по-
сле недавнего вступления в си-
лу закона, разрешающего им 
рекламироваться в спортив-
ных трансляциях. В итоге кон-
тракт с «Лигой ставок» оказался 
даже больше, чем с титульным 
спонсором премьер-лиги «Рос-
госстрахом»: участники рынка 
оценивают его в 500 млн руб. 
за сезон.

Сегодня «Лига ставок» подпишет 
контракт с Российской футбольной 
премьер-лигой (РФПЛ) о статусе гене-
рального партнера чемпионата Рос-
сии по футболу сезона-2017/18, сооб-
щили 

”
Ъ“ в компании. Это дает «Лиге 

ставок» все отведенное для букмеке-
ров рекламное время телетрансля-
ций матчей РФПЛ, уточнили в пресс-
службе компании: спонсорские ро-
лики будут идти не менее трех ми-
нут в каждой трансляции. Матчи бу-
дут  показаны на телеканале 
«Матч ТВ» и тематических спортив-
ных каналах «Наш футбол», «Матч 
Футбол 1», «Матч Арена» и др. Кроме 
того, реклама в объеме тех же трех 

минут будет на электронных табло 
на стадионах, а также на рекламных 
щитах вокруг поля.

«Лига ставок» победила в закры-
том тендере с тремя другими букме-
керскими конторами, названия кото-
рых не уточняются. Этот статус поку-
пается во многом именно ради теле-
рекламы, считает собеседник 

”
Ъ“ 

среди букмекеров. Сумма контракта 
конфиденциальна. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ на букмекерском рынке 

говорит, что она составляет 500 млн 
руб., топ-менеджер в сфере спортив-
ного маркетинга слышал эту же циф-
ру. В «Лиге ставок» ее не комментиру-
ют, в РФПЛ говорят, что «уровень кон-
тракта очень солидный».

Ранее у чемпионата не было гене-
рального партнера. Как уточняет 
представитель РФПЛ, спонсорская ар-
хитектура чемпионата подразумева-
ет несколько уровней партнеров, ко-
торые получают несколько разный 
набор прав и привилегий. Так, ти-
тульный партнер, которым сейчас 
выступает «Росгосстрах», может вклю-
чать свой бренд в официальное назва-
ние мероприятия. В июле президент 
РФПЛ Сергей Прядкин, анонсируя 
контракт с «Лигой ставок», говорил 
ТАСС, что он даже «больше, чем кон-
тракт с титульным спонсором».

Такое партнерство стало возмож-
ным после вступления в силу 1 апре-

ля закона о целевых отчислениях 
букмекеров на поддержку отечест-
венного спорта. Он снял ряд ограни-
чений на рекламу букмекеров — те-
перь она разрешена в прямых транс-
ляциях при условии, что общая про-
должительность роликов не превы-
сит 20% всего рекламного времени 
(закон разрешает девять минут ре-
кламы в час). При этом телеаудито-
рия матчей РФПЛ пережила за прош-
лый сезон серьезное сокращение. По 
данным Mediascope, матчи нацио-
нального первенства в среднем смо-
трели 662,5 тыс. человек, что на 18,2% 
меньше, чем в предыдущем чемпио-
нате. Правда, в минувшем сезоне бы-
ло примерно вдвое больше показов 
из-за большого количества повторов. 
В этом году сезон стартует 15 июля и 
пройдет до мая 2018 года, в нем будет 
сыграно 240 матчей.

По собственным оценкам, у «Лиги 
ставок» 250 тыс. активных клиентов. 
Доля ставок на футбол в общем пор-
тфеле составляет 88%, из них на рос-
сийский футбол — 56%. «Лига ставок» 
и раньше сотрудничала с РФПЛ: с 
2010 года она выступает партнером 
лиги в рамках общеевропейской «Си-
стемы раннего оповещения», направ-
ленной на борьбу с договорными 
матчами, а с 2014 года — официаль-
ной букмекерской компанией РФПЛ.

Анна Афанасьева

Букмекеры заплатили за эфир
«Лига ставок» получит рекламное время  
в трансляциях чемпионата России по футболу

693 миллиарда рублей
составлял совокупный портфель авто-
кредитов, по данным Frank Research 
Group на 1 июня 2017 года

НА КАКИХ ОПЕРАЦИЯХ ЗАРАБАТЫВАЛИ 
ИНВЕСТБАНКИ В РОССИИ ($ МЛН)    
ИСТОЧНИКИ: THOMSON REUTERS, РАСЧЕТЫ "Ъ". 
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деловые новости

AliExpress с 10 августа запре-
тит доставку покупок из Китая 
в Россию через нерегистрируе-
мые почтовые отправления. 
Все приобретенные товары бу-
дут маркироваться штрих-кода-
ми, а покупатели смогут отсле-
дить их по трекинг-номеру. Ре-
форма может привести к росту 
цен в магазинах на AliExpress, 
который эксперты прогнозиру-
ют в пределах 5%, предупреждая 
и о возможном снижении каче-
ства продукции.

С 10 августа все продавцы на 
AliExpress будут обязаны помечать 
товар меткой для отслеживания, со-
общил 

”
Ъ“ гендиректор Alibaba 

Group в России Марк Завадский. Та-
ким образом, в Россию и ряд других 
стран заказы будут приходить в ре-
гистрируемых почтовых отправле-
ниях (мелких пакетах). По его сло-
вам, это делается для того, чтобы 
дать возможность покупателю от-
следить заказ, а также повысить ка-
чество обслуживания.

AliExpress еще в начале года ста-
ла отказываться от нерегистрируе-
мых почтовых отправлений в Рос-
сию. Для этого площадка вместе с 
также входящей в Alibaba Group 
компанией Cainiao и «Почтой Рос-
сии» разработали логистический 
продукт Simplified Registered Mail 
(SRM; почтовое отправление упро-
щенной регистрации). Продавцов 
обязали использовать его для до-
ставки в Россию товаров стоимо-
стью от $2 до $5. Пересылка почто-
вых отправлений по регистрируе-
мому трафику и SRM значительно 
сократит сроки доставки, считает 
заместитель гендиректора «Почты 
России» по посылочному бизнесу и 
экспресс-доставке Сергей Малы-

шев. «К примеру, доставка реги-
стрируемых отправлений от мо-
мента сдачи заказа в отделение по-
чты Гонконга составляет около ше-
сти—десяти дней»,— оценивает он.

• По собственным данным, за 2016 
год «Почтой России» обработано бо
лее 225 млн международных почто
вых отправлений с товарными вло
жениями, что почти в два раза пре
вышает показатель прошлого года 
и более чем в десять раз — показа
тель 2012 года. По оценкам участ
ников рынка, основная часть этого 
трафика идет из Китая. В Ali Exp
ress не раскрывают объем покупок, 
 сделанных россиянами.

Сейчас заказы с AliExpress часто 
задерживаются в пути, покупатель 
предъявляет претензии продавцу, 
его жалоба удовлетворяется, а че-
рез несколько дней покупка все-та-
ки приходит, но вернуть деньги 
продавцу уже очень сложно, отме-
чает президент Национальной ас-
социации дистанционной торгов-
ли (НАДТ) Александр Иванов. По 
оценке НАДТ, в Россию из Ali Exp-
ress отправляют больше 1 млн по-
сылок, из них около 14%, то есть 
примерно 150 тыс., задерживаются 
либо теряются. Вводимая система 
доставки позволит «минимизиро-
вать эти потери», считает прези-
дент НАДТ. «Это классическая исто-
рия убирания рынков от метро и за-

мена их торговыми центрами. Это 
вызревание рынка, который при-
ведет трансграничную торговлю в 
цивилизованный вид»,— согласен 
экс-глава «Яндекс.Маркета» Павел 
Алешин.

В то же время реформа может 
привести как к росту цен на товары, 
так и к ухудшению их качества, ожи-
дают эксперты. Средняя стоимость 
почтового отправления с AliExpress 
составляет около $10, напоминает 
Александр Иванов. С учетом разни-
цы в тарифах между нерегистрируе-
мыми и регистрируемыми отправ-
лениями в среднем повышение сто-
имости покупки не превысит 5%, 

прогнозирует он. По мнению госпо-
дина Алешина, цены на товары не 
вырастут, зато может упасть качест-
во. «То, что раньше мы покупали за 
$2, будет продаваться с качеством на 
$1, но за $2»,— предполагает эксперт.

Изменение политики доставки 
— «повод для продавцов задуматься 
о сокращении издержек», отмечает 
Марк Завадский. «Если это невоз-
можно, то цена на что-то может вы-
расти, но незначительно»,— при-
знает он. После того как покупки от 
$2 до $5 стали пересылаться в реги-
стрируемых почтовых отправлени-
ях, «ни жалоб, ни падения трафика, 
ни роста цен мы не заметили», от-
метил он.

Владислав Новый

Посылкам добавят 
последний штрих
AliExpress введет регистрацию всех покупок

Если поправки будут приняты, 
то покупатели дорогих квартир бу-
дут сами нести риски в случае недо-
строя объекта, признает один из фе-
деральных чиновников.

Квартиры площадью свыше 100 
кв. м продаются в элитном сегменте 
и премиум-классе. По данным ди-
ректора по маркетингу Welhome 
Андрея Хитрова, сегодня в Москве в 
стадии строительства находится 
около 150 тыс. кв. м элитного жилья 
(средняя стоимость — от 700 тыс. 
руб. за 1 кв. м) и примерно столько 
же новостроек премиум-класса, где 
цены не превышают 500 тыс. руб. за 
1 кв. м. По подсчетам председателя 
совета директоров Kalinka Group 
Екатерины Румянцевой, с начала 
2017 года на рынок вышло шесть 
новых проектов в элитном сегмен-
те, ожидаются к выходу как мини-
мум еще семь проектов общим объ-
емом около 84 тыс. кв. м. Сейчас 
предложения на первичном рынке 
объектов элитного и премиум-клас-
са составляют 15% от общего объе-
ма, добавили в «Метриум групп».

Покупатели элитных квартир 
проще относятся к рискам недо-
строя объекта, так как в этом сегмен-
те подобные случаи встречаются го-
раздо реже, отмечает госпожа Ру-
мянцева. «Но,— продолжает она,— 
есть один спорный момент. Почему 

покупатели элитных квартир долж-
ны самостоятельно нести свои ри-
ски, если наравне с покупателями 
квартир массового сегмента также 
будут вносить платежи в компенса-
ционный фонд?» Возможное исклю-
чение покупателей больших и элит-
ных квартир из числа тех, для кого 
предусмотрена помощь компенса-
ционного фонда, безусловно, отра-
зится на элитном рынке, считают в 
«Метриум групп». «Покупатели доро-

гостоящих объектов всегда рассма-
тривают приобретение недвижимо-
сти как инвестицию. Потерять из-за 
долгостроя несколько миллионов 
долларов не хочет никто, а отсутст-
вие компенсации от властей означа-
ет рост рисков вложения»,— добави-
ли в компании. В Европе, где покуп-
ка жилья на этапе строительства — 
распространенная практика, осу-
ществляются поэтапные выплаты: 
вначале покупатель платит 10% от 
суммы договора и далее по 30% на 
каждой стадии готовности, поясня-
ет Екатерина Румянцева.

Чиновники предлагают различ-
ные варианты ограничений выплат 
из компенсационного фонда. На 
прошлой неделе глава Москомс-
тройинвеста Константин Тимофеев 
заявил, что каждый дольщик дол-
жен претендовать на выплату ком-
пенсаций за одну квартиру. Таким 
образом, чиновник пытается исклю-
чить из компенсационного меха-
низма инвестиционные квартиры. 
Удельный вес инвестиционных 
квартир в общем объеме предложе-
ния не превышает 7%, подсчитали в 
«Метриум групп». Один из федераль-
ных чиновников сообщил 

”
Ъ“, что 

идею ограничить размер компенса-
ции только для одной квартиры про-
двигают власти Москвы и Казани, 
но в федеральном правительстве ее 
пока не поддерживают.

Халиль Аминов

Барьер для стометровки

Вслед за застройкой террито-
рии завода «Калибр» на севе ро-
востоке Москвы Capital Group 
Павла Те может заняться еще 
несколькими скандальными 
проектами: «Марьино град», 
«Спортивный квартал» 
и «Спорт-таун» в Новой Москве. 
Их строительство начал «Раст» 
Михаила Оглоблина, а новому 
инвестору на завершение по-
требуется около 2 млрд руб.

Capital Group может получить 
права на достройку жилых ком-
плексов (ЖК) «Марьино град», 
«Спортивный квартал» и «Спорт-та-
ун» в Новой Москве, начатых деве-
лоперской компанией «Раст» Миха-
ила Оглоблина, рассказал источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке недвижимости. 

Информацию подтвердил предста-
витель инициативной группы 
дольщиков ЖК «Марьино град» Сер-
гей Вербицкий. По его словам, 
Capital Group сейчас осматривает 
этот комплекс. «Но 95% квартир 
здесь продано, и сейчас идут пере-
говоры о возможном переводе в 
статус жилого помещения мансар-
ды домов»,— добавляет господин 
Вербицкий. Глава Москомстройин-
веста Константин Тимофеев пояс-
нил 

”
Ъ“, что сейчас переговоры о 

трех проектах ведутся с нескольки-
ми крупными девелоперами, ко-
нечное решение пока не принято. 
По словам чиновника, «дорожная 
карта» будет согласована и пред-
ставлена к 1 августа. Представители 

Capital Group и господина Оглобли-
на от комментариев отказались.

Михаил Оглоблин — сын совет-
ника губернатора Подмосковья Ма-
рины Оглоблиной (ранее она была 
министром строительства обла-
сти). В июне в отношении подкон-
трольного ему ООО «Раст» по реше-
нию Арбитражного суда Москвы 
была введена процедура наблюде-
ния. Все проблемные проекты в Но-
вой Москве располагаются недале-
ко от поселка Марьино. ЖК «Марьи-
но град» включает 22 четырехэтаж-
ных жилых дома, ни один из них, 
по словам управляющего партнера 
«Метриум Групп» Марии Литинец-
кой, пока не сдан в эксплуатацию. 
Готовность первой очереди, по ее 
оценкам, составляет 90%, второй — 
60–70%. «Спортивный квартал» — 
комплекс из 15 монолитно-кир-
пичных домов от 3 до 12 этажей. 
 Госпожа Литинецкая указывает: 
его строительство сейчас приоста-
новлено. 

Такая же ситуация, по ее словам, 
с соседним поселком из 32 таунхау-
сов «Спорт-таун». Готовность этого 
проекта она оценивает в 10–20%.

По данным Сергея Вербицкого, в 
«Спортивном квартале» и «Спорт-та-
уне» продано 80% и 40% квартир со-
ответственно. Стоимость дострой-
ки все трех проектов он оценивает 
в 2 млрд руб. По его словам, еще 
один предполагаемый вариант раз-
вития событий — участие Сбербан-
ка. «Но банк готов выделить лишь 

280 млн руб. на 
”
Спорт-таун“, доль-

щиков это не устраивает, так как до-
стройка остальных комплексов от-
ложится»,— объясняет он. В Сбер-
банке на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Capital Group начала работать с 
проблемными активами на рынке 
недвижимости с весны. Тогда под-
контрольное группе ООО «Промсо-
юз» выкупило на торгах право арен-
ды участка под бывшим заводом 
«Калибр» на улице Бочкова на севе-
ро-востоке Москвы. Ранее на 
21,05 га банкротящаяся группа СУ-
155 Михаила Балакина планирова-
ла построить комплекс Sky City: 
147,5 тыс. кв. м жилья. После этой 
сделки Capital Group взяла на се-
бя обязательства перед пайщика-
ми, купившими квартиры у СУ-155: 
предполагается, что они получат 
квартиры в других проектах деве-
лопера или будут ждать оконча-
ния работ в проекте на Бочкова 
(см. 

”
Ъ“ от 15 мая).

«Марьино град», «Спортивный 
квартал» и «Спорт-таун» — не един-
ственные проекты Михаила Оглоб-
лина, которые могут закончить дру-
гие девелоперы. В начале февраля 
2017 года контроль над начатым 
строительством его структурами 
ЖК «Экопарк Нахабино» в подмо-
сковном Красногорске перешел к 
ГК «Гранель». В рамках проекта ком-
пания получила возможность уве-
личить площадь застройки с 60 тыс. 
до 84 тыс. кв. м.

Александра Мерцалова

Достройщик Новой Москвы
Capital Group может завершить  
проекты Михаила Оглоблина

По словам источника 
”
Ъ“ в аппара-

те правительства, письмо прошло че-
рез профильного вице-премьера 
Дмитрия Рогозина, а перед отправ-
кой документа президенту на сове-
щании с участием представителей 
Совбеза (секретарь Николай Патру-
шев) и коллегии Военно-промыш-
ленной комиссии (ВПК, глава — 
Дмитрий Рогозин) стороны разо-
шлись в путях решения проблемы. 
Совбез настаивал, что сроки не долж-
ны меняться, члены коллегии иро-
нично предложили «попытаться най-
ти технического специалиста», кото-
рый бы сказал, что это реализуемо. 
Вчера, по данным 

”
Ъ“, господин Рого-

зин дал ОСК, «Росатому», «Киров-
Энергомашу» (КЭМ, входит в ОАО 
«Кировский завод») и другим при-
частным к постройке ледокола струк-
турам поручение, в котором обязал 
их согласовать итоговые графики по-
стройки. В ОСК говорят, что в бли-
жайшее время руководство «Росато-
ма» и корпорации планирует провес-
ти выездное совещание в КЭМе и на 
БЗС по срокам завершения работ и 
необходимым мероприятиям.

Ключевой проблемой «Арктики» 
стали турбины. Их должен был по-
ставить украинский Харьковский 
турбинный завод, но после 2014 года 
поставщика пришлось заменить на 
КЭМ. Источник 

”
Ъ“ в правительстве 

говорит, что серьезных технических 
сложностей нет: на стенде КЭМа про-
ходит испытание первая турбина, 
вторая должна быть испытана к октя-
брю. В ОСК 

”
Ъ“ пожаловались на ка-

дровые проблемы, большой времен-
ной разрыв в реализации подобных 
проектов, утрату компетенций, пере-
делку техпроекта и документации.

В целом подрядчики ледокола пе-
рекладывают вину в срыве сроков 
друг на друга. Так, в ОСК считают, что 
слабыми звеньями кооперации ста-
ли изготовители паротурбинных 
установок (КЭМ) и системы электрод-
вижения (ФГУП «Крыловский госу-
дарственный научный центр» — 
Крыловский ГНЦ). На Кировском за-
воде 

”
Ъ“ сообщили, что на протяже-

нии исполнения контракта по «Арк-
тике» проходят проверки, которые 
«не выявляют каких-либо наруше-
ний законодательства со стороны за-

вода». В компании добавили, что 
Крыловский ГНЦ более чем на два го-
да задержал поставку генераторов. 
Исполнительный директор Крылов-
ского ГНЦ Михаил Загородников 
считает, что в задержке сроков есть 
вина ОСК: конкурс проводился пять 
месяцев, при этом, хотя техпроект 
был готов в 2009 году, рабочее проек-
тирование началось лишь в 2013 го-
ду (подробно о взаимных претензи-
ях ОСК, КЭМа и Крыловского ГНЦ — 
см. 

”
Ъ-Онлайн“). В Генпрокуратуре, 

Счетной палате, ФСБ на запросы 
”
Ъ“ 

не ответили. В Минпромторге гово-
рят, что вопрос на контроле его руко-
водства, а ОСК с заинтересованными 
сторонами принимает меры по вхо-
ждению в график.

По словам источника 
”
Ъ“ в прави-

тельстве, «разбор полетов» затронет 
должностных лиц ОСК и «Росатома», 
которые не уведомили заранее о 

сложностях, поставив Белый дом и 
Кремль перед фактом срыва госкон-
тракта. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

признают, что с поиском ответствен-
ных за срыв могут возникнуть слож-
ности: подрядчики для «Арктики» 
отбирались экс-главой «Росатома» 
Сергеем Кириенко, ныне занимаю-
щим должность первого заместите-
ля главы администрации президен-
та. Поэтому громких увольнений 
ждать не стоит, убежден один из 
источников 

”
Ъ“. БЗС также просро-

чил сроки сдачи и дизельного ледо-
кола ЛК-25 «Виктор Черномырдин», 
и ПАТЭС «Академик Ломоносов». По 
данным 

”
Ъ“, в конце 2015 года во-

прос об отставке главы БЗС Алексея 
Кадилова рассматривался в ОСК, но 
решение не приняли. При этом 
источник 

”
Ъ“, близкий к «Атомфло-

ту», убежден, что «Арктику» не сда-
дут и к середине 2019 года. Но, по 
данным 

”
Ъ“, на уровне ОСК вопрос о 

смене гендиректора БЗС с мая не 
поднимался.

Директор консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев 
полагает, что основной причиной 
срыва сроков стала просрочка по-

ставок с Кировского завода. Недоста-
точно отлажена работа с поставщи-
ками, не до конца определены объе-
мы финансирования, отмечает экс-
перт. Сейчас в эксплуатации нахо-
дятся атомные ледоколы «Таймыр» и 
«Вайгач», ресурс их атомных устано-
вок продлевается, что не может про-
исходить бесконечно, рассуждает 
господин Григорьев, когда уйдет ле-
докол «Ямал», из класса «Арктика» 
останется только ледокол «50 лет По-
беды». По его мнению, если к 2022 
году будет всего четыре ледокола, 
этого недостаточно, так как прогно-
зируется резкое увеличение грузо-
потока с нефтяных и газовых место-
рождений, с «Востокугля» и «Нориль-
ского никеля», есть попытки увели-
чить транзит по Севморпути. К 2022 
году должно быть построено как ми-
нимум два новых двухосадочных ле-
докола, считает эксперт.

Но пока бизнес не выражал од-
нозначного спроса на новые ледоко-
лы. Так, собеседники 

”
Ъ“ на рынке 

полагают, что задержка с ледокола-
ми не окажет серьезного влияния на 
работу платформы «Приразломная» 
и Новопортовского месторождения 
«Газпром нефти» или проект НОВАТ-
ЭКа «Ямал СПГ». «С 

”
Приразломной“ 

и Нового порта танкеры ледового 
класса и так идут без ледоколов, га-
зовозы для 

”
Ямал СПГ“ проектиро-

вались для самостоятельного движе-
ния во льдах»,— говорит источник 

”
Ъ“. По его мнению, отсутствие до-

статочного количества ледоколов 
может сузить окно отправки СПГ с 
Ямала на восток до июня—октября. 
Нельзя исключать, что газовозам зи-
мой может требоваться ледокольная 
поддержка при входе в судоходный 
канал в Обской губе, но с этим могут 
справиться находящиеся в строю ле-
доколы типа «Арктика».

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов,  
Юрий Барсуков,  
Владимир Дзагуто;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

«Арктика» легла в дрейф
с1

с1

Изначально можно  
было бы это сделать 

(сформировать 
компенсационный 

фонд.— ”Ъ“),  
но люди с либеральными 

экономическими взглядами 
говорили:  

«Нет, этого делать нельзя»
— Владимир Путин,

президент России,  
на медиафоруме «Общероссийского  

народного фронта» в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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225 миллионов
международных почтовых  
отправлений с товарными вложениями 
обработала «Почта России»  
по итогам 2016 года

37 млрд руб.
было выделено из бюджета  
на строительство ледокола «Арктика»



10    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 июля 2017 №124   l   Коммерсантъ

первые лица

— Нужно не дожидаться банковских 
крахов, а предупреждать их. В идеа-
ле надзорный процесс должен иметь 
форму открытого и доброжелатель-
ного диалога, в ходе которого регуля-
тор контролирует выполнение бан-
ками установленных правовых 
норм и стандартов профессиональ-
ной деятельности, оценивает риски 
и предупреждает участников рынка 
об опасностях. И делает это не столь-
ко путем вынесения официальных 
предписаний, сколько в форме реко-
мендаций и советов. Для этого нам 
необходимо совершенствовать про-
фессиональную культуру как участ-
ников рынка, так и культуру банков-
ского надзора.

Централизация надзора — это 
единственная возможность обучить 
людей оценке по единым стандар-
там. Конечно, не все можно стандар-
тизировать, многие вещи, как в ме-
дицине, можно решить только с по-
мощью консилиума. Реорганизация 
надзорной деятельности, выстраи-
вание внутренних процессов займут 
время. Во всех наших службах сово-
купно, включая регионы, работает 
несколько тысяч человек. Людей 
нужно мотивировать, вдохновить, 
обучить. Мы сейчас проводим реин-
жиниринг бизнес-процессов в бан-
ковском надзоре и планируем завер-
шить его к концу 2018 года. Наша 
цель — добиться досконального по-
нимания ситуации в каждом из под-
надзорных банков и осуществлять 
ее мониторинг практически в режи-
ме онлайн. 
— Вы сами назвали надзор в ре-
жиме конструктивного диалога 
«идеальным». Возможен ли он в 
реальных условиях?
— Действительно, банковский над-
зор может быть по-настоящему эф-
фективным только в том случае, 
если регулятор имеет дело с добросо-
вестными участниками рынка, кото-
рые могут увлекаться и ошибаться, 
но в целом соблюдают законы. К со-
жалению, в российской банковской 
практике достаточно широкое рас-
пространение получили явления чи-
сто криминального характера: мас-
штабная фальсификация финансо-
вой отчетности, различного рода 
злоупотребления и прямые хище-
ния клиентских денег. Именно поэ-
тому, ведя диалог с законопослуш-
ными банками, мы одновременно 

занимаемся очищением рынка от 
недобросовестных его участников.
— Практика показывает, что рей-
тинговые агентства, которые опе-
рируют меньшим количеством от-
четности, чем ЦБ, неоднократно 
предупреждали о серьезных про-
блемах банков задолго до вмеша-
тельства регулятора, как это было 
с «Трастом», Пробизнесбанком, 
Татфондбанком и др. Почему регу-
лятор не видит все эти проблемы?
— ЦБ имеет значительно лучшие воз-
можности для достоверной оценки 
финансового положения банков, чем 
рейтинговые агентства или, напри-
мер, аудиторы. И проблемы у банков 
мы замечаем, как правило, намного 
раньше других. Другое дело, что ор-
ган надзора не вправе эту информа-
цию разглашать, чтобы не повредить 
деловой репутации банка, не нане-
сти ущерб интересам его кредиторов 
и акционеров. Обнаружив проблему, 
мы пытаемся ее устранить путем ве-
дения диалога с собственниками и 
управляющими банка. На время та-
кого диалога можем ограничивать 
рост рыночных обязательств банка. 
Значительная часть нашей работы 
скрыта от общественного внимания. 
О достижениях надзора по предупре-
ждению банковских крахов никто не 

должен знать, а провалы известны 
всем. При этом не всякий банков-
ский крах, сопровождаемый отзы-
вом лицензии или принудительным 
финансовым оздоровлением, следу-
ет признавать провалом в нашей ра-
боте. Ответственность за поддержа-
ние финансовой устойчивости бан-
ков лежит на собственниках и управ-
ляющих самих банков. Задача надзо-
ра — контролировать соблюдение 
банками установленных законом 
принципов и правил работы. Провал 
— это когда банковский крах случа-
ется неожиданно для надзора, заста-
ет нас врасплох.

— В феврале ЦБ заявлял о том, что 
за ошибки в надзоре будут нести 
ответственность конкретные со-
трудники. Применялись ли уже 
персональные санкции по исто-
риям банка «Пересвет» или Тат-
фондбанка?
— По этим случаям определенные 
кадровые решения действительно 
были приняты. С конца прошлого 
года в Банке России введена практи-
ка внутренних расследований сколь-
ко-нибудь заметных банковских кра-
хов. Этим занимается служба главно-
го аудитора, их результаты доклады-
ваются председателю Банка России и 
обсуждаются на совещаниях. Глав-
ная цель расследований — совер-

шенствование надзорной практики 
путем работы над ошибками. Это 
как в медицине — обязательное сли-
чение диагноза лечащего врача с за-
ключением патологоанатома при ле-
тальном исходе болезни.
— После объявления о создании 
фонда консолидации резко упало 
количество санаций, однако оче-
видно, что одновременно не мог-
ло так резко сократиться число 
проблемных банков. Стоит ли 
ожидать после создания фонда 
резкого роста числа санаций?
— Создание нового механизма фи-
нансового оздоровления позволит 
регулятору обеспечивать стабиль-
ность банковской системы при лю-
бых рыночных шоках. Кроме того, с 
появлением фонда ЦБ сможет реаги-
ровать на угрозы быстрее. Мы с кол-
легами сейчас смотрим в будущее с 
большей уверенностью и оптимиз-
мом, потому что в наших руках поя-
вился инструмент перевода в режим 
оздоровления любых по размеру 
слабых банков.
— Учитывая, что ЦБ полностью 
берет санацию на себя, не опасае-
тесь ли вы обвинений в том, что 
вмешиваетесь в ситуацию, не дав 
собственникам шанса спасти 
банк?

— Мы в любом случае уязвимы для 
критики, потому что выбор между от-
зывом лицензии и санацией за счет 
бюджетного или эмиссионного фи-
нансирования — это, как правило, 
выбор между двумя плохими реше-
ниями. Надзор традиционно упрека-
ют за то, что он вмешался в ситуа-
цию либо с опозданием, либо пре-
ждевременно. В первом случае стра-
дают интересы банковских кредито-
ров и вкладчиков, во втором — бан-
ковских собственников. Закон защи-
щает и тех, и других, вот мы и стре-
мимся принимать сбалансирован-
ные решения, проходя между Сцил-

лой и Харибдой, оставаясь строго в 
рамках закона и следуя правилам. 
— Тем не менее надзор порой от-
ступает от общих принципов и 
делает исключения для отдель-
ных банков. Например, в случае с 
«Пересветом», дыра в балансе ко-
торого в несколько раз превыша-
ла возможный объем выплат 
вкладчикам, или Азиатско-Тихоо-
кеанским банком (АТБ), получив-
шим отсрочку по резервам из-за 
краха М2М Прайвет банка?
— В случае АТБ мы столкнулись с си-
туацией, когда банк утратил часть 
своего капитала, но обстоятельства, 
обязывающие ЦБ отозвать лицен-
зию или провести принудительное 
финансовое оздоровление, пока не 
возникли. В таких ситуациях надзор 
должен оценить способность банка 
генерировать операционный доход, 
компенсирующий нехватку капита-
ла. Фактически оценивается жизне-
способность бизнес-модели банка. 
По итогам такого анализа банку мо-
жет быть предоставлено право при-
нять согласованный с надзором 
план восстановления финансовой 
устойчивости («самооздоровления»), 
предполагающий в том числе поэ-
тапный (с рассрочкой до года) гра-
фик формирования дополнитель-
ных резервов. Это достаточно рас-
пространенная практика в работе 
нашего банковского надзора, и кейс 
АТБ — далеко не первый и не единст-
венный. Просто он попал в поле зре-
ния СМИ.

Относительно санации нас нере-
дко упрекают, что механизм приня-
тия решений непрозрачен, но на 
это есть объективные причины. Не 
существует магической формулы, 
чтобы получить безусловный крите-
рий для выбора между отзывом ли-
цензии и санацией. Критерий эко-
номической целесообразности не 
универсален. Каждый раз мы стоим 
перед сложным выбором: не поощ-
рять рискованную политику опре-
деленных банков, но при этом не 
допускать экономическую и соци-
альную дестабилизацию. Негатив-
ными последствиями банкротства 
«Пересвета» стали бы убытки соци-
ально значимых предприятий—
клиентов банка, в том числе пред-
приятий с государственным участи-
ем в капитале, потери банков-кре-
диторов и НПФ. Поэтому, когда кре-
диторы банка договорились о про-
щении значительной части его дол-
га путем конвертации кредитных 
требований в инструменты капита-
ла, перевесили доводы в пользу фи-
нансового оздоровления.
— Для Татфондбанка (ТФБ) ЦБ ни-
каких исключений делать не 
стал, хотя от его банкротства по-
страдали более 30 тыс. юрлиц. 
Почему? 
— Мы долго общались с руководст-
вом Татарстана о судьбе банка и кон-
сультировались о возможных по-
следствиях отзыва лицензии для ре-
гиона. Руководство республики не 
нашло возможности помочь банку. 
Приглашенные нами для оценки 
крупные банки констатировали, что 
«оздоровить» ТФБ невозможно. 
— Ранее говорилось о том, что ста-
рая форма санации сохранится и 

может быть использована. В ка-
ких случаях и на каких условиях? 
— Несмотря на то что предупрежде-
ние банкротства путем прямой дока-
питализации санируемой кредит-
ной организации Банком России 
предполагается использовать в каче-
стве основной модели финансового 
оздоровления, закон сохраняет воз-
можность использования и прежне-
го, кредитного механизма санации. 
Можно сказать, что кредитный меха-

низм санации сохраняется «про за-
пас», поскольку невозможно заранее 
предусмотреть или предвидеть слу-
чаи, когда его применение может 
оказаться востребованным и целесо-
образным.
— Вы говорили, что фонд может 
получить банки так называемых 
уставших собственников. Уже 
есть кандидаты?
— Обращения были, но пока еди-
ничные, неофициальные и предва-
рительные. Пока это, скорее, прощу-
пывание почвы.
— Наиболее частой причиной 
краха банков остается кредитова-
ние проектов собственника. Для 
контроля за этим ЦБ ввел норма-
тив Н25, но эти данные не пу-
бличны. Почему?
— Сейчас переходный период для 
адаптации, и банки рассчитывают 
норматив с определенными посла-
блениями. В полную силу норматив 
заработает с 2019 года, когда пере-
станут действовать понижающие ко-
эффициенты. Принятие норматива 
Н25 — одно из самых важных и по-
лезных нововведений в нашем бан-
ковском регулировании. Мы рас-
сматриваем введение Н25 в его ны-
нешнем виде как первый шаг в огра-
ничении кредитования банками 
собственного бизнеса. Что касается 

публикации отчетности о соблюде-
нии показателя Н25, то банки вклю-
чают эти данные в свою публикуе-
мую квартальную отчетность. На 
сайте Банка России такой информа-
ции пока нет (как и по нормативу 
Н6), но мы планируем исправить 
это. Вместе с тем действующее зако-
нодательство существенно ограни-
чивает возможности регуляторов 
применять содержательный подход 
при определении связанности сто-

рон в целях расчета данного норма-
тива. Это оставляет участникам рын-
ка лазейки для его обхождения.
— Как вы планируете устранять 
эти лазейки?
— Проблема в том, что в законе не-
возможно прописать все формали-
зованные критерии взаимосвязи 
сторон, здесь должен работать 
принцип профессионального су-
ждения. Российская правовая тра-
диция пока не предоставляет ры-
ночному регулятору возможности 
полноценно использовать этот 
принцип для принятия мер надзор-
ного реагирования. Вот мы и расхо-
димся со многими банками в оцен-
ках концентрации их кредитного 
риска на связанные стороны, при-
чем эти расхождения могут быть 
очень значительными — в несколь-
ко раз. Необходимо законодатель-
ное закрепление принципа про-
фессионального суждения в работе 
надзорного органа.
— Одной из порочных практик 
последнего времени стало ис-
пользование банками двойной 
бухгалтерии для учета вкладов. 
Почему до сих пор не появился 
единый реестр вкладов?
— Проект единого реестра вкладчи-
ков возник относительно недавно. 
Банк России готов этот проект под-

держать и им заниматься, учитывая 
востребованность темы обществом. 
Это технически сложный и дорого-
стоящий проект. Его реализация 
способна уменьшить риски появле-
ния «тетрадок», но полностью их не 
устранит. Проблема забалансовых 
вкладов должна решаться ком-
плексным применением регулятор-
ных, надзорных и правоохрани-
тельных мер. 
— Почему ЦБ не проверяет фор-
мирование «тетрадок» после вве-
дения ограничений по вкладам 
для банков? 
— Мы в ЦБ отлично понимаем, в ка-
ких кредитных организациях и при 
каких обстоятельствах возникает по-
вышенный риск возникновения «те-
традок». Такие банки мы регулярно 
проверяем на предмет выявления 
признаков функционирования па-
раллельной АБС, ведения черной 
бухгалтерии. Однако с помощью ме-
тодов ИТ-диагностики можно выя-
вить только косвенные признаки 
«тетрадок», но нельзя получить дока-
зательства. Банк России не вправе за-
ниматься оперативно-разыскной де-
ятельностью с использованием ме-
тодов спецслужб. Ведение банками 
так называемых забалансовых вкла-
дов, или «тетрадок»,— это проявле-
ние вопиющей недобросовестности 
со стороны банковских работников. 
Бороться с этим явлением можно и 
нужно, прежде всего, путем усиле-
ния ответственности виновных и со-
блюдения принципа неотвратимо-
сти наказания за совершенное пре-
ступление. Вместе с правоохрани-
тельными органами Банк России вы-
ступает за то, чтобы неотражение в 
финансовой отчетности банков обя-
зательств по вкладам рассматрива-
лось в уголовном праве как самосто-
ятельный состав преступления с са-
мыми суровыми последствиями для 
виновных.
— О более эффективном взаимо-
действии с правоохранительны-
ми органами говорится давно, но 
по факту мы видим, что практи-
чески всегда собственники успе-
вают сбежать за границу и угроза 
уголовного преследования на 
практике не реализуется. 
— По сравнению с ситуацией 10–15 
лет назад есть значительный про-
гресс в этом направлении. У нас с ни-
ми есть диалог, которого раньше не 
было. Пока вероятность того, что 
конкретного виновника посадят, не-
достаточно велика, но все-таки ри-
ски для мошенников в банковской 
сфере повысились. И страх перед уг-
розой возмездия должен усиливать-
ся. Уже больше года действует межве-
домственная рабочая группа с уча-
стием Следственного комитета, про-
куратуры, других правоохранитель-
ных органов для обсуждения ситуа-
ции в конкретных банках. Они стали 
больше вникать в наши проблемы. 
Мы обсуждаем законодательные 
инициативы. Например, правоохра-
нители хотят, чтобы мы им давали 
первичные документы. Тогда на них 
будет ответственность по соблюде-
нию банковской тайны.
— Обсуждается ли сейчас тема над-
зора ЦБ за ВЭБом или другими ин-
ститутами развития? В какой фор-
ме это может быть реализовано?
— Около года назад Национальный 
совет по обеспечению финансовой 
стабильности (под председательст-
вом И. И. Шувалова) принял реше-
ние изучить вопрос о целесообразно-
сти введения тех или иных форм ре-
гулирования и надзора за института-
ми развития. С этой целью были ор-
ганизованы две межведомственные 
рабочие группы, в состав которых во-
шли и представители Банка России. 
Согласованная позиция националь-
ного совета еще не сформулирована, 
но экспертное мнение Банка России 
сводится к тому, чтобы в федераль-
ном законе были предусмотрены 
нормативные показатели, обязатель-
ные для исполнения институтами 
развития, в частности, ВЭБом и 
АИЖК. В мировой практике исполь-
зуется размер финансового плеча — 
отношение долговых обязательств к 
капиталу, как правило, не выше трех. 
Достаточность капитала у институ-
тов развития должна быть намного 
больше, чем у коммерческих банков, 
как и запас ликвидности. Соблюде-
ние таких нормативов необходимо 
как для обеспечения финансовой 
устойчивости самих институтов раз-
вития, так и для снижения систем-
ных рисков финансового сектора в 
целом. В случае выполнения этого ус-
ловия вопрос о том, какая именно ор-
ганизация осуществляет надзор 
(контроль, мониторинг) за соблюде-
нием институтами развития установ-
ленных правил, уже не будет иметь 
принципиального значения.

Интервью взяла  
Юлия Локшина

полная версия 
kommersant.ru/12045

«Надзор упрекают за то, что он вмешался 
в ситуацию с опозданием либо преждевременно»

Д О С Ь Е Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й  Б А Н К  Р Ф

Учрежден 13 июля 1990 года на базе Госбанка СССР. Согласно Конституции, ЦБ 
обладает исключительным правом денежной эмиссии в стране, а его основная 
функция — защита и обеспечение устойчивости рубля. Также банк отвечает за про-
ведение кредитно-денежной политики, надзирает за коммерческими банками, 
управляет золотовалютными резервами. Свои функции банк осуществляет незави-
симо от любых органов власти. ЦБ имеет семь территориальных подразделений в 
форме главных управлений. В марте 2017 года в Пекине было открыто первое пред-
ставительство Центробанка за рубежом. Количество обслуживаемых клиентов в пла-
тежной системе банка на конец 2016 года — 3 тыс. Объем проведенных в 2016 году 
платежей — 1340 трлн руб. Международные резервы ЦБ на 1 июля 2017 года — 
$412,2 млрд. Прибыль банка в 2016 году составила 43,8 млрд руб. Базовая учетная 
ставка с 19 июня 2017 года — 9%. Штат по состоянию на 30 января того же года — 
53,5 тыс. человек. Председатель с 24 июня 2013 года — Эльвира Набиуллина.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т У Л И Н  Д М И Т Р И Й  В Л А Д И С Л А В О В И Ч

Родился 26 марта 1956 года в Москве. Окончил Московский финансовый институт 
в 1978 году (ныне Финансовый университет при правительстве РФ). С 1978 по 1991 
год занимал должности от рядового экономиста до начальника управления ценных 
бумаг в Госбанке СССР. В 1991–1994 годах — заместитель председателя Централь-
ного банка РФ. С 1994 по 1996 год — исполнительный директор МВФ от России в 
Вашингтоне. В 1996–1999 годах — председатель правления Банка внешней торгов-
ли РФ. В 1999–2004 годах работал старшим советником в представительстве Ев-
ропейского банка реконструкции и развития в Москве. В 2004–2006 годах — вновь 
зампред ЦБ. С 2006 года — партнер международной аудиторской и консалтинговой 
фирмы Deloitte. С 2012 года — профессор Российской академии предприниматель-
ства, независимый директор в наблюдательных советах ряда российских и зарубеж-
ных банков. С 21 января 2015 года — первый зампред ЦБ. Член совета директоров 
Банка России. Кандидат экономических наук.
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Цель — добиться досконального понимания 
ситуации в каждом банке и осуществлять  
ее мониторинг в режиме онлайн

О достижениях надзора по предупреждению 
банковских крахов никто не должен знать,  
а провалы известны всем

В санации нас нередко упрекают, что 
механизм принятия решений непрозрачен, 
но на это есть объективные причины
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культура Дмитрий Черняков представил на фестивале в Экс-ан-Провансе 
свою постановку «Кармен» Бизе
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В отличие от некоторых дру-
гих open air—фестивалей, пе-
тербургскому Stereoleto повез-
ло и с погодой, и с программой. 
Фестивальные события на Ела-
гином острове для публики, ка-
жется, уже стали нормальной 
летней традицией — всяко что-
то интересное да будет. Расска-
зывает Макс Хаген.

 Как водится, фестиваль, по-
бывало на котором в этот раз 18 тыс. 
зрителей, выставил программу на 
все лады: более 35 участников с гео-
графией от Штатов до Дании и от Из-
раиля до Финляндии. Отзвуки рус-
ского рока донеслись в виде груп-
пы «Сплин» в воскресенье и проек-
та «Симфоническое 

”
Кино“» с Юри-

ем Каспаряном. В фестивальной про-
грамме оркестровки песен «Кино» 
были поставлены, по сути, отдельно, 
в пятницу, и, говоря по правде, на об-
щем фоне выглядели больше мемо-
риальным реверансом недавнему 
55-летию Виктора Цоя.

Субботний хедлайнер — «Гри-
бы» — тоже несколько озадачивал. 
Украинские рэперы, чья популяр-
ность основательно подскочила 
в этом году, на большой площадке 
и в статусе главных героев будто под-

растеряли свою иронию — если она, 
конечно, была. Бас качал, но со сце-
ны валил нормальный пацанский 
гопо-хоп. Смотреть и слушать это по-
сле игравших здесь же веселых ис-
ландцев FM Belfast и замечательного 
французского электрофанка General 
Elektriks было нелегко. Все равно что 
резко переместиться с того же Елаги-
на острова на промышленные окра-
ины. Минут через 20 после начала 
«грибного сезона» случился массо-
вый исход публики: кто спасался на 
Квадро-сцене с деликатной датской 
электроникой Sequoia, кто отправ-
лялся через парк на площадку TBRG 
Open слушать постпанковую наив-
ноту новосибирцев «Буерак».

TBRG Open оказалась и одной из 
лучших находок этого года. Идти до-
вольно далеко, но попадаешь на мыс 
острова — а там что-то вроде откры-
того клуба с видом на Большую Не-
вку. Дымовые машины поддают си-
зых клубов заодно с шашлычным 
мангалом возле сцены. Атмосфера, 
особенно для артистов, получалась, 
надо полагать, весьма приятной. Вы-
ступали здесь приличные клубные 
артисты, от белорусского электрон-
ного чуда Mustelide до рэпера Хаски, 
гаражного рока Sonic Death и резво-
го no-wave ГШ.

По случаю столетия независимо-
сти Финляндии «Стереолето» отме-

тилось привозом целой делегации, 
которой почти целиком была отда-
на воскресная программа на Ква-
дро-сцене. В тему был и синти-поп 
GEO, и краут-роковое шаманство K-
X-P — одной из самых известных 
сейчас в своем разряде финских ко-
манд. Северная инди-звезда Яак-
ко Эйно Калеви, первый финский 
артист, подписанный на маститом 
лейбле Domino Records, сыграл сет, 
в котором атмосферная психодели-
ка сходилась с таким же атмосфер-
ным альтернативным диско. Впро-
чем, даже более известных участ-
ников из Финляндии убрали хули-
ганы из группы Teksti-TV 666. Пар-
ни на сцене выглядят так, будто с ре-
петиции вынесли себя в универсам 
за прохладительным, а что играть, 
так и не решили — спейс-рок, кра-
ут-рок или шугейзинг. Но можно 
и все сразу, лишь бы хватило педа-
лей и инструментов. По запалу, зву-
ковому давлению и, чего уж там, ве-
селому нахальству это выступление 
так и осталось в воскресенье непрев-
зойденным и стало одним из самых 
интересных на фестивале.

Главный международный хед-
лайнер, UNKLE, выступал в воскре-
сенье и тоже сумел удивить, причем 
довольно странным образом. Груп-
па сыграла четкий и красивый кон-
церт, в котором рока в целом было 

больше, чем электроники. У детища 
Джеймса Лавелля совсем недавно 
вышел замечательный новый «воз-
вращенческий» альбом «The Road, 
Pt.1», который вроде и нужно было 
обкатывать здесь и сейчас. Но UNKLE 
вдруг предпочли не рисковать, и по-
чти две трети песен прямо перее-
хали в нынешнюю программу из 
прошлогодних выступлений. При-
том что в новом альбоме Лавелль 
сделал шаг в сторону электроники, 
и ожидать можно было многого, из 
него было сыграно всего две вещи — 
«Looking for the Rain» и «Sick Lullaby». 
В остальном, впрочем, жаловаться 
не приходилось. Зрители получили 
хороший набор песен, среди кото-
рых были и желанные народом элек-
тророковые гимны «Hold My Hand», 
«Burn My Shadow» и «In a State». Во-
калист Майк Уитфорд справлял-
ся и за Ричарда Эшкрофта в «Lonely 
Soul», и за Тома Йорка в «Rabbit in 
Your Headlights» — в этот раз UNKLE 
все же сделали дивный подарок пу-
блике и исполнили долгожданного 
«Кролика», случай нечастый. Проща-
ясь, Джеймс Лавелль выдал почти 
политический спич: «Нас хотят разъ-
единить, но, надеюсь, музыка этого 
сделать не позволит». Посреди все-
го стереолетнего мультикультурно-
го пиршества, кажется, лучше и ска-
зать было нельзя.

ФЕСТИВАЛЬ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Над всем Елагином безоблачное небо
Фестиваль Stereoleto прошел в шестнадцатый раз

В парижском Музее декоратив-
ных искусств открыта выставка 
«Кристиан Диор, кутюрье меч-
ты». 3 тыс. м экспозиционной 
площади, 300 самых знамени-
тых платьев Dior и без счета фо-
тографий, рисунков, макетов, 
калейдоскоп идей и концепций, 
созданных не только «кутюрье 
мечты», но и его последовате-
лями. И 70 лет существования, 
за которые Dior научился жить 
без Диора, не забывая его ни на 
минуту. Рассказывает корре-
спондент ”Ъ“ в Париже  Алексей 
 Тарханов.

 Выставка сделана к 70-ле-
тию Диора, человека и бренда. От-
счет ведется с появления New 
Look — 12 февраля 1947 года не са-
мый известный во Франции кутю-
рье, только что создавший на чужие 
деньги Christian Dior, показал свою 
первую коллекцию. В Париже был 
адский холод, но его модели говори-
ли об эстетической оттепели.

Кристиан Диор предложил жен-
щинам забыть войну, оккупацию, 
продуктовые карточки и зажить на-
конец-то счастливой жизнью всему 
вопреки. В тот день взыскательный 
зритель, важная дама, редактриса 
Harper’s Bazaar Кармел Сноу сделала 
автору комплимент, сказав о «револю-
ции» и «новом образе». Так определе-
ние New Look вошло в историю моды.

В New Look Диор хотел уйти «от 
униформы, от женщин-солдат» 
к «женщинам-букетам» — как он го-
ворил, с «талией, тонкой, как лиана, 
и юбкой, широкой, как венчик цвет-
ка». Это даже слишком красиво. Всег-
да напоминало мне фразу Кавалеро-
ва из «Зависти» Олеши — «вы про-
шумели мимо меня, как ветвь, пол-
ная цветов и листьев». Но ведь имен-
но цветком выглядел удивитель-
ный диоровский наряд «Бар», состо-
явший из светлого жакета с баской, 
подчеркивающей и без того тонкую 
талию, и пышной черной юбки. Этот 
костюм, названный в честь реаль-
ного гостиничного бара (славный 
источник вдохновения), стоит сей-
час в Музее декоративных искусств 
на самом почетном месте. И это один 
из самых эффектных нарядов на вы-
ставке, доверху заполненной неве-
роятными кутюрными вещами.

Их надо рассматривать целый 
день, а может, и дня окажется мало. 
Выставка предлагает множество сю-
жетов, а архитектура ее (которую, 
как и в свое время в Пушкинском му-
зее, делала талантливейшая Натали 
Криньер) — настоящий спектакль 
с паузами и кульминациями. Чего 
стоят поднимающиеся вверх стены 
с манекенами в белом, нечто вроде 
готических порталов со скульптура-
ми. Вот вам полная история диоров-
ского объемного дизайна, изучайте. 
Или главный зал, в котором видео-
проекция каждые пять минут меня-
ет и без того торжественный инте-
рьер и в который собрались на бал 
самые знаменитые модели диоров-

ских платьев,— сравнивайте, выби-
райте, вспоминайте, кто их носил. 
У вас на глазах показывают приемы 
кроя, солируют портные и пишут 
узоры вышивальщицы. Каждый вы-
берет себе тему. Меня же заинтересо-
вала вот эта.

Пробовавший себя в качестве му-
зыканта, художника, писателя, га-
лериста, кинематографиста (время, 
финансовые кризисы, собственная 
скромность постоянно ему мешали) 
Кристиан Диор стал «кутюрье меч-
ты», когда ему было уже за 40. Многое 
сделано и до этого — его жизненная 
история обрамлена на выставке пор-
третом юного красавца Диора 1929 
года (отличная работа жившего в Па-
риже немца Пауля Стрекера) и почти 
парадным изображением скучного 
пожилого господина в костюме 1954 
года кисти Бернара Бюффе, но в моде 
Диор получил лишь десять лет насто-
ящей славы. В 1957 году он умер на 
итальянском курорте, так что выстав-
ка приходится попутно и на 60-летие 
его инфаркта, что, конечно, не так оп-
тимистично. Однако самое главное 
в жизни Диора началось, по-моему, 
после его смерти.

Судьба созданного им дома 
Christian Dior, который в 1955 го-
ду обеспечивал половину экспорта 
французской моды, оказалась в ру-
ках его последователей. Сплошь ге-
ниев — совершенно разных, прини-
мавшихся всегда в штыки («это не 
Dior!») и провожавшихся с такими же 
рыданиями, как провожали самого 
отца-основателя. Кто уходил легко, 
кто — со скандалом, кто оставался на 

этом посту три года, кто — три деся-
тилетия. Сначала Ив Сен-Лоран, сме-
нивший Диора в 1957–1960-х, затем 
Марк Боан (1960–1989), Джанфран-
ко Ферре (1989–1997), Джон Галья-
но (1997–2011) и Раф Симонс (2012–
2015). Теперь у руля — первая жен-
щина, представившая одновремен-
но с открытием выставки свою от-
личную новую коллекцию, умни-
ца Мария Грация Кьюри. Францу-
зы, итальянцы, испанец, бельгиец. 
Каким образом им удавалось, остав-
шись собой, сделаться Диором? Что 
общего у пестрого Гальяно, вдохно-
вившегося древнеегипетской скуль-
птурой (какая-то декорация к «Аиде», 
а не наряд), и тонкого платья Кьюри 
с японскими мотивами? Как тради-
ционалист Боан соотносится с футу-
ристом, «архитектором моды» Фер-
ре? Хотелось бы послушать того, кто 
ответит мне на эти вопросы. Но для 
меня «Кристиан Диор, кутюрье меч-
ты» — прекрасная история того, как 
марка умела расставаться со своими 
многообещающими талантами и за-
водить себе новых. Никто не вечен 
ни в жизни, ни в профессии, и если 
ты не сподобишься вовремя умереть 
сам, отнесись с благодарностью к то-
му, кто выставит тебя за дверь и сме-
нит на нового, не хуже. Не знаю, ду-
мали ли о таком послании, но как же 
иначе удалось сложить такую пер-
сональную марку, как Dior, из семи 
яростных индивидуальностей.

ВЫСТАВКА МОДА

Семь раз отмеренный
«Кристиан Диор, кутюрье мечты» в Париже

В швейцарском Монтрё прохо-
дит 51-й ежегодный джазовый 
фестиваль. Нормой здесь стали 
не только споры о том, сколько 
же в Монтрё джаза, но и, к сожа-
лению, дожди. Промокший Бо-
рис Барабанов передает с бере-
гов Женевского озера.

 Самый популярный в Европе 
джазовый форум проходит на про-
тяжении 16 дней в общей сложно-
сти на 17 сценах. В эти две с неболь-
шим недели здесь запланирова-
но 383 концерта, 250 из которых — 
бесплатные. Бюджет фестиваля — 
28 млн швейцарских франков. Из-
вестно также, что 26% доходов фести-
валю приносят спонсорские сред-
ства, 40% — продажа билетов, все 
остальное — это торговля едой, на-
питками и сувенирной продукцией.

Гораздо сложнее определить в про-
грамме фестиваля процентное со-
отношение джаза и не джаза. На од-
ной из трех основных площадок кон-
гресс-центра Монтрё — Montreux Jazz 
Club — в течение фестиваля игра-
ют Ришар Гальяно, Паоло Фрезу, Три-
лок Гурту, Тилль Брённер, Ли Ритена-
ур, Дейв Грузин, Майк Стерн, Рэнди 
Брекер, Билл Фризелл, Донни Мак-
каслин, а также юный эксцентрик-
вокалист Джейкоб Колье. Практиче-
ски каждый вечер на сцену выходит 
84-летний Куинси Джонс. Правда, не 
в роли музыканта, а в качестве конфе-
рансье и под руку с помощником — 
едва держащийся на ногах, но все еще 
остроумный и обаятельный, он лицо 
и талисман фестиваля.

На афишах двух других залов — 
Auditorium Stravinski и Montreux Jazz 
Lab — пестрая россыпь рок- и поп-
брендов, а также инди-мальчики, 
фолк-девочки и прогрессивные дид-
жеи обоего пола. Первый же вечер 
в самом большом зале Montreux Jazz 
Festival — Auditorium Stravinski — 
был отдан набирающей популяр-
ность теме новой академической му-
зыки и экспериментальной электро-
ники: выступали Макс Рихтер и Нико-
лас Джаар.

Пожалуй, одна из главных интриг 
Montreux Jazz Festival в этом году — 
прощальные гастроли ветеранов. 
Они далеко не всегда впрямую оза-
главлены как последние, но чаще все-
го в этом нет сомнений.

Самый очевидный пример — Бра-
йан Уилсон из The Beach Boys с пес-
нями из классического альбома «Pet 
Sounds» (1966), с которого, как счита-
ется, The Beatles во многом срисовали 
своего «Сержанта Пеппера». Группа 
The Beach Boys время от времени со-
бирается для ностальгических турне 
в оригинальном составе, но в этот раз 
до Европы доехал ансамбль, собран-
ный господином Уилсоном из участ-
ников разных коллективов специаль-
но для исполнения этой программы.

В 2008 году Брайан Уилсон единст-
венный раз в своей жизни был в Мо-
скве. Тогда ему было 66, но развали-
ной его назвать язык бы не повернул-
ся. Он хотя бы пел, пусть и на автопи-
лоте. В нынешнем варианте Брайан 
Уилсон, скорее, произносит строч-
ки из песен, а за пение отвечает Мэтт 
Жардин, сын единственного участни-
ка The Beach Boys Ала Жардина. Еще 
одна заметная фигура рядом с Брайа-
ном Уилсоном — Блонди Чаплин, сес-
сионный гитарист The Rolling Stones. 
Ему в этом шоу позволено покрасо-
ваться на авансцене, на минуту за-
тмив главного героя.

Впрочем, если бы на афишах не 
было имени автора песен, несведу-
щий зритель мог бы и вовсе не заме-
тить его присутствия на сцене и тем 
более лидерства. Программа Pet 
Sounds стала хорошим поводом по-
размышлять о том, какую роль в се-
годняшнем музыкальном процессе 
играют рок-звезды первого поколе-
ния, на глазах превращающиеся в глу-
боких стариков. И не лучше ли послу-
шать какую-нибудь бойкую кавер-
группу вроде имперсонаторов The 
Doors, играющих на местном экскур-
сионном пароходике, чем вымучи-
вать благоговение на концертах пре-
старелых легенд.

В фестивальной сборной ветера-
нов значился и Том Джонс. Он пред-
ставил программу, сильно отличавшу-
юся от набора шлягеров, которые он 
обычно исполняет в России. В Монтрё 
он пел, скорее, блюз в хорошей про-
порции к новоорлеанскому джазу. Лю-
бимая у нас «Delilah» из вальса превра-
тилась почти что в гангстерский сёрф. 
От величественной «Tower Of Song» 
Леонарда Коэна мурашки бегали по 
спине. Том Джонс оставил в сет-листе 
песню 1994 года «If I Only Knew», в ко-
торой ему нужно буквально орать бла-
гим матом, и в сегодняшней своей во-
кальной форме ему лучше было обой-
тись без нее. В то же время «I Wish I 
Would», звучавшая перед бисами, вы-
глядела монументально. На этом фоне 
популярные когда-то безделушки вро-
де «What’s New Pussycat?» выглядят да-
леко не главными номерами, испол-
няемыми, скорее, по многолетней 
инерции. К слову, Том Джонс на два 
года старше Брайана Уилсона.

Еще один Брайан, Ферри, предста-
вил программу, на три четверти со-
стоявшую из песен его группы Roxy 
Music. Вещи вроде «Slave To Love» из 
его MTV-периода, лучше всего знако-
мые российским слушателям, оказа-
лись в серьезном меньшинстве. Как 
весь мир любит Стинга за The Police 
и только бывший СССР — за поп-шля-
геры, так и Брайан Ферри почитаем 
за Roxy Music везде, кроме тех мест, 
где от него ждут прежде всего «Don’t 
Stop The Dance». Но это совсем не по-
вод пропустить московский концерт 
Брайана Ферри, который назначен на 
7 октября. Прежде всего потому, что 
в нынешнем турне с господином Фер-
ри играет исключительный концерт-
ный состав. Эта могучая и в то же вре-
мя сбалансированная бригада рабо-
тает так, что о скромных вокальных 
достоинствах 71-летнего фронтмена 
забываешь на второй песне.

Откровением на фоне крепких 
сетов старших товарищей выгляде-
ло выступление Грейс Джонс, кото-
рой всего-то 69. Модель, актриса и пе-
вица, по слухам, собрала настоящий 
концертный состав впервые после 
долгого периода наркотической за-
висимости, насчет которой она задор-
но шутила весь вечер. Ее выступление 
напоминало ритуал вуду вперемежку 
с гей-дискотекой. Дама выступала то-
плес, вся в боевой раскраске, меняла 
ритуальные маски и время от време-
ни надевала поверх африканского бо-
ди-арта условные европейские юбки, 
шляпки и боа. Среди прочего прозву-
чали дискотечная версия «La Vie En 
Rose» и непременная «I’ve Seen That 
Face Before» по мотивам «Libertango» 
Астора Пьяццоллы. Главное в шоу 
Грейс Джонс — ощущение непредска-
зуемости и даже опасности. Было не-
понятно, куда ее занесет в следующий 
момент. Это был почерк артиста вели-
кой эпохи, которая утекает, как песок 
сквозь пальцы.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Песнь пенсий
Два Брайана и три Джонса  
на Montreux Jazz Festival

Стариной на фестивале тряхнули многие, но мало у кого это 
 получилось так экстравагантно, как у 69-летней Грейс Джонс 
ФОТО LIONEL FLUSIN/MONTREUXJAZZFESTIVAL.COM

На бал в главном нефе 
 музея собрались платья 
«кутюрье мечты» 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА 
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Международный олимпийский 
комитет (МОК) вчера принял ре-
шение, которое может оказать 
значительное влияние на буду-
щее всего олимпийского движе-
ния. Внеочередная сессия МОК 
утвердила рекомендацию испол-
кома организации отдать пра-
во проведения летних Олимпи-
ад 2024 и 2028 годов Парижу и 
Лос-Анджелесу соответственно 
без конкурса. Это не первый слу-
чай, когда МОК отказывается от 
проведения конкурса между го-
родами-претендентами. Почти 
100 лет назад, в 1921 году, та-
кое уже случалось. Но если тог-
да решения МОК были продик-
тованы тем, что Европа все еще 
не восстановилась после Первой 
мировой войны, то сейчас побу-
дительные мотивы совершенно 
иные. Дело в том, что желающих 
проводить у себя сверхдорогой 
турнир почти не осталось.

1980 году для МОК насту-
пила эра, которую в будущем, воз-
можно, будут вспоминать как зо-
лотую эпоху олимпийского движе-
ния. Именно тогда на сессии МОК, 
проходившей в Москве, организа-
цию возглавил Хуан Антонио Сама-
ранч, сумевший за время пребыва-
ния на посту президента модерни-
зировать олимпийское движение, 
избавив его от любительского ста-
туса и поставив на коммерческие 
рельсы. Реформы, проведенные го-
сподином Самаранчем (использо-
вание возможностей телевидения, 
привлечение спонсоров, допуск к 
участию в Играх профессионалов), 
поставили МОК в положение, когда 
ему уже не приходилось искать го-
род, готовый принять Олимпиаду. 
Напротив, МОК всегда имел возмож-
ность выбора из нескольких претен-
дентов. Причем битвы за право при-
нять Игры проходили столь напря-
женно, что фактически сами по се-
бе превратились в отдельную олим-
пийскую дисциплину.

Все изменилось в 2004 году, когда 
летнюю Олимпиаду приняли Афи-
ны. Для небогатой страны $13 мл-
рд, израсходованных на подготов-
ку к Играм, оказались непосильной 

нагрузкой. По мнению ряда эконо-
мистов, именно Олимпиада спрово-
цировала не завершившийся до сих 
пор глубокий экономический кри-
зис в Греции.

Впрочем, тогда руководство МОК 
на тревожный звонок не отреагиро-
вало. Греческие проблемы были вос-
приняты как локальные, что неуди-
вительно, если вспомнить, какие 
Олимпиады последовали за Афина-
ми-2004. Это и Пекин-2008, который 
обошелся Китаю более чем в $40 мл-
рд, и Лондон-2012, при подготовке к 
которому британское правительст-
во в принципе не жалело средств и 
вложило только в подготовку олим-
пийских объектов и связанной с 
ними инфраструктуры не менее 
$15 млрд, хотя реальные затраты, 
если учитывать расходы на ренова-
цию города, были существенно вы-
ше. Это и Рио-де-Жанейро-2016, ког-
да Бразилия попыталась заявить о 

себе как о стране, которая, что на-
зывается, может. Кстати, бразиль-
цы в этом смысле не одиноки. Так, 
экс-премьер Великобритании То-
ни Блэр, отвечая на вопрос, зачем, 
собственно, Лондону понадобилась 
Олимпиада, заявил: «Потому что мы 
можем, потому что мы Великобрита-
ния!» Была, наконец, зимняя Олим-
пиада-2014 в Сочи, обошедшаяся, 
если учитывать и прямые, и кос-
венные затраты, аж в $50 млрд (ре-
корд не побит до сих пор, и вряд ли 
это случится в обозримом будущем). 
При этом отдача от проведения Игр 
почти никогда не соответствовала 
ожиданиям. Олимпийские столицы 
(если не считать Сочи, который во-
стребован у туристов) вынуждены 
были мириться с тем, что турпоток 
не рос, а, наоборот снижался, с тем, 
что олимпийские объекты простаи-
вали, требуя при этом ощутимых за-
трат на поддержание в рабочем со-
стоянии…

Но когда страны, желающие зая-
вить о том, что «они могут», иссякли, 
у МОК начались проблемы. Особен-
но явно они проявились в 2015 го-
ду, когда решалось, кому отдать пра-
во проведения зимней Олимпиа-
ды 2022 года. Поначалу все было хо-

рошо. Свои кандидатуры выдвину-
ли сразу восемь городов. Но некото-
рые из них не устроили МОК. Дру-
гие, например Мюнхен, отказались 
от участия в олимпийской гонке са-
ми. Применительно к баварской сто-
лице это произошло после референ-
дума, на котором жители города вы-
сказались против проведения Игр. 
В итоге выбирать пришлось между 
Алматы и Пекином. Выиграл, впол-
не предсказуемо, Пекин.

Ну а после того как власти Токио, 
получившего право на проведение 
летней Олимпиады-2020, заяви-
ли о том, что вынуждены пойти на 
двукратное урезание олимпийских 
расходов (аудит показал, что подго-
товка к Играм, если не принять экс-
тренных мер, обойдется японской 
столице как минимум в $30 млрд), 
энтузиазм среди потенциальных хо-
зяев Олимпиад иссяк окончательно.

В итоге МОК оказался в ситуации, 
когда на Игры-2024 претендовали 
только два города — Париж и Лос-
Анджелес. Да, поначалу заявок было 
больше: в числе претендентов зна-
чились еще Гамбург, Будапешт и да-
же Харьков. Но все эти города ожида-
емо сами отозвали свои кандидату-
ры. При этом перед МОК вырисовы-
валась перспектива остаться на 2028 
год вообще без достойных кандида-
тов, потому как городов, способных 
принять крупнейший спортивный 
форум планеты на достойном уров-
не, попросту не просматривалось.

В результате возникла идея фак-
тически продублировать решение 
Международной федерации футбо-
ла (FIFA), решившей не мучиться, а 
назначить сразу две страны—хозяй-
ки чемпионатов мира: в 2010 году 
исполком FIFA решил, что первенст-
во-2018 пройдет в России, а турнир 
2022 года — в Катаре. Правда, пре-
зидент МОК Томас Бах утверждает: 
о копировании позиции FIFA речь 
не идет, а идею сразу выбрать столи-
цы Игр 2024 и 2028 годов ему за ужи-
ном подали некие друзья, но сути де-
ла это не меняет.

Идея друзей Томаса Баха на-
шла поддержку у членов исполко-
ма МОК, которые активно продви-
гали ее среди делегатов внеочеред-
ной сессии комитета, по большому 
счету созванной именно ради утвер-
ждения новой схемы распределе-

ния Игр среди городов-претенден-
тов. Хотя в действительности, она 
не такая уж и новая: в 1921 году МОК 
уже стрелял дуплетом, одним реше-
нием отдавая Игры 1924 и 1928 го-
дов Парижу и Амстердаму соответст-
венно. Больше того, тогда же Лос-Ан-
джелес получил гарантии того, что 
Олимпиада-1932 пройдет именно в 
Калифорнии. Но тогда стремление 
МОК заранее распределить Олим-
пиады объяснялось тем, что Европа 
еще не восстановилась после Пер-
вой мировой войны. Теперь же ситу-
ация принципиально иная — даже 
города, которым в принципе по си-
лам принять Игры, стараются укло-
ниться от этой чести. Так что можно 
сказать, что МОК еще повезло, что 
на Игры 2024 и 2028 годов нашлись 
достойные кандидаты.

Хотя повезло МОК на самом деле 
как минимум дважды. Дело в том, 
что Париж, уже проигравший три 
олимпийские гонки подряд, был го-
тов провести только Игры-2024, по-
скольку они выпадали на столетие 
последней Олимпиады, организо-
ванной в столице Франции. Именно 
ради продвижения идеи-2024 на сес-
сию МОК прибыл президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон (к слову, это 
первый в истории случай, когда на 
сессию МОК, формально не выбира-
ющую столицу Олимпиады, пожа-
ловал глава государства, претенду-
ющего на Игры). Вчера он обратил-
ся к делегатам с речью, смысл кото-
рой сводился к следующему: во-пер-
вых, что все парижане в восторге от 
идеи принять Олимпиаду, во-вто-
рых, что в четвертый раз Париж про-
играть не может. Но слова президен-
та Макрона, возможно, и не возыме-
ли бы эффекта, если бы не предель-
но прагматичная позиция, занятая 
властями Лос-Анджелеса. Так мэр го-

рода Эрик Гарсетти заявил, что Лос-
Анджелес в принципе мог бы прове-
сти Игры и через два месяца, пото-
му как у них «все готово». «Но было 
бы неправильно занимать позицию 
капризного ребенка и требовать ис-
ключительно Олимпиаду-2024»,— 
сказал мэр Гарсетти.

Гибкая позиция Лос-Анджелеса 
позволила делегатам сессии МОК 
принять нужное решение. Оно, 
правда, обставлено так, чтобы со-
блюсти некие формальности. Дело 
в том, что официальный вердикт о 
том, как быть с Играми 2024 и 2028 
годов, может принять только оче-
редная сессия МОК, намеченная на 
середину сентября в Лиме. Но ре-
шение последней, учитывая, что 
на ней будут те же самые делегаты, 
по сути, предопределено. Формаль-

но, правда, есть шанс, что Париж не 
получит Игры-2024, но именно что 
формально. Ведь в МОК уже заявили 
о намерении подписать трехсторон-
ний договор, в котором будет указа-
но, что город, уступивший в гонке за 
Олимпиаду-2024, автоматически по-
лучит Игры-2028.

Вчерашнее решение МОК да-
ет олимпийскому движению пере-
дышку в несколько лет. Учитывая, 
что столицы Игр определяются как 
минимум за семь лет до их старта, 
льготный режим может продлиться 
до 2025 года. В МОК, возможно, рас-
считывают, что за это время в миро-
вой экономике произойдут измене-
ния в лучшую сторону и города сно-
ва выстроятся в очередь за Олимпи-
адами. Но более вероятным пред-
ставляется вариант, при котором 
МОК вернется в эпоху «до Самаран-
ча» и снова будет вынужден угова-
ривать страны взять на себя расхо-
ды по проведению Игр.

Афсати Джусойти

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Положение вне борьбы
МОК подтвердил готовность отдать Олимпиады 2024 и 2028 годов Парижу и Лос-Анджелесу

Президент Франции 
Эмманюэль Макрон 
(слева) сумел убедить 
главу МОК Томаса Баха 
в том, что Олимпийские 
игры 2024 года должны 
пройти в Париже    
ФОТО REUTERS

В понедельник, 17 июля, рейтинг Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) воз-
главит 25-летняя чешка Каролина Плиш-
кова. Это стало ясно после того, как 
румынка Симона Халеп в четвертьфи-
нале уступила британке Джоанне Конте. 
Завершила борьбу на турнире и Свет- 
лана Кузнецова. Последняя россиян-
ка, остававшаяся в одиночной сетке, 
не смогла использовать свой шанс впер-
вые выйти в полуфинал, в двух партиях 
проиграв финалистке 2015 года испанке 
Гарбинье Мугурусе.

етвертьфинал между Светланой 
Кузнецовой и Гарбинье Мугурусой сам по 
себе стал наглядной иллюстрацией при-
чины, по которой ведущие игроки мира 
на главных турнирах, как правило, не жа-
луют парный разряд. Причина эта, разуме-
ется,— лишняя нагрузка, зачастую игра-
ющая ключевую роль при прочих равных 
обстоятельствах. Для фаворитов в одиноч-
ке пара рано или поздно рискует превра-
титься в тот самый чемодан без ручки, ко-
торый нести тяжело, а выбросить не просто 
жалко, а невозможно, поскольку в против-
ном случае страдают твоя профессиональ-
ная репутация и человеческие отношения 
с заявленным вместе с тобой игроком. И на 
нынешнем турнире этот чемодан достался 
Светлане Кузнецовой.

Оказавшись единственной одиночни-
цей, которой в понедельник пришлось иг-
рать не один, а сразу два матча четвертого 
круга, она не могла не понимать, что в слу-
чае победы над Агнешкой Радваньской бу-
дет иметь для отдыха гораздо меньше време-
ни, чем ее очередная соперница — Гарбинье 
Мугуруса. Ведь пока испанка спокойно пере-
водила дух перед одиночным четвертьфина-
лом, до которого оставалось менее 24 часов, 
россиянка после обеда вместе с францужен-
кой Кристиной Младенович сражалась в па-
ре, расходуя при этом запасы физических 
сил и эмоций, необходимые ей во вторник.

Причем в данном случае за Кузнецову, 
преодолевавшую турнирный путь без сучка 

без задоринки, было особенно обидно. Ведь 
по игре победительница US Open-2004 и 
Roland Garros-2009, которая в двух предыду-
щих встречах — со словенкой Полоной Хер-

цог и Агнешкой Радваньской — ни разу не от-
дала свою подачу, была более чем достойна 
первого за карьеру полуфинала Wimbledon. 
Наверное, уровень тенниса, продемонстри-
рованный ею во встрече с Радваньской, еще 
не выглядел чемпионским, но это был очень 
высокий уровень. И он вполне мог позво-
лить Кузнецовой одолеть еще и Мугурусу.

В реальности, однако, получилось иначе. 
Довольно быстро стало ясно, что двукрат-
ная четвертьфиналистка Wimbledon-2017 
вышла на корт на тяжелых ногах. Светла-
не Кузнецовой явно не хватало свежести, 
поэтому неудивительно, что она раз за раз-
ом не использовала те возможности для 
максимального обострения игры, которые 
пусть не слишком часто, но все же появля-
лись. Гарбинье Мугуруса, разумеется, по 
сравнению с Радваньской играла совсем в 
иной теннис — гораздо более мощный, с 
частыми акцентированными ударами по 
углам. Но даже в такой игре у Кузнецовой 
были шансы, которые было бы гораздо лег-
че реализовать, окажись она хотя бы нем-
ного быстрее и резче.

В первом сете ключевыми стали третий и 
четвертый геймы, в которых россиянке сна-
чала не удалось реализовать два брейк-пой-
нта, а затем взять на своей подаче хотя бы од-
но очко. Испанка же свою подачу не без тру-
да, но все-таки держала. Показательным по-
лучился девятый гейм, в двух важных розыг-
рышах которого Кузнецова вроде бы владела 
инициативой, но затем позволяла соперни-
це переходить в контратаку. В итоге — 6:3 в 
пользу Мугурусы.

Во второй партии россиянка тоже име-
ла брейк-пойнт, но только один и во втором 
гейме. А при счете 2:2 второй раз в этот день 
неудачно разыграла свою подачу. Испанка 
тем временем продолжала гнуть свою ли-
нию. Действуя пусть и довольно прямоли-
нейно, но зато надежно, она, кроме того, 
продолжала неплохо подавать и во многом 
за счет этого выигрывала важнейшие очки. 
Это позволило финалистке Wimbledon 2015 
года уже всего через 1 час 15 минут после на-
чала матча взять и второй сет — 6:4. Кузнецо-
вой же теперь остается рассчитывать на пар-
ный разряд, где у них с Младенович есть не-
плохие шансы на выход в финал.

Ну а затем в Лондоне произошло собы-
тие, в которое еще сравнительно недавно 

верилось с трудом. Оно стало возможно по 
причине отсутствия Серены Уильямс, не 
выступающей после Australian Open из-за 
беременности.

Речь о смене лидера женского рейтинга, 
который в ближайший понедельник возгла-
вит Каролина Плишкова. 25-летняя чешская 
обладательница девяти не самых престиж-
ных титулов WTA Tour обойдет не только 
нынешнюю первую ракетку мира Анжелик 
Кербер (которая, кстати, откатится лишь на 
третье место), но и Симону Халеп. Ведь ру-
мынка уступила на Центральном корте бри-
танке Джоанне Конте и, в свою очередь, упу-
стила уже вторую реальную возможность 
возглавить классификацию WTA.

Напомним, что первая такая возмож-
ность у Халеп была в финале Roland Garros, 
но тогда она проиграла Елене Остапенко из 
Латвии. Таким образом, женский рейтинг 
получил невзрачного лидера — чешская 
теннисистка за шесть лет выступлений на 
Wimbledon ни разу не проходила дальше 
второго круга, всего по одному разу была в 
четвертьфинале Australian Open, полуфина-
ле Roland Garros и финале US Open.

При всем уважении к Каролине Плиш-
ковой (спортсменке одаренной, но пока не 
обладающей чемпионским характером), воз-
можно, именно ее следует считать самой сла-
бой первой ракеткой мира за всю историю. 
Впрочем, ничего удивительного в этом нет. 
На развалинах великих империй — а жен-
ский теннис слишком долго представлял со-
бой империю Серены Уильямс, чтобы это 
можно было сразу забыть,— далеко не сразу 
рождается новое величие.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Каролину Плишкову сделали первой
Новый лидер женского рейтинга ни разу не проходила на Wimbledon дальше 1/32 финала

Wimbledon
Мужчины. Четвертый круг. Новак Джокович (Сербия, 2)—
Адриан Маннарино (Франция) 6:2, 7:6 (7:5), 6:4.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Энди Маррей (Великобри-
тания, 1)—Сэм Куэрри (США, 24), Жиль Мюллер (Люксембург, 
16)—Марин Чилич (Хорватия, 7), Милош Раонич (Канада, 
6)—Роджер Федерер (Швейцария, 3), Томаш Бердых (Чехия, 
11)—Новак Джокович (Сербия, 2).
Женщины. 1/4 финала. Гарбинье Мугуруса (Испания, 
14)—Светлана Кузнецова (Россия, 7) 6:3, 6:4. Винус Уильямс 
(США, 10)—Елена Остапенко (Латвия, 13) 6:3, 7:5. Джоанна 
Конта (Великобритания, 6)—Симона Халеп (Румыния, 2) 6:7 
(2:7), 7:6 (7:5), 6:4. Магдалена Рыбарикова (Словакия)—Коко 
Вандевей (США, 24) 6:3, 6:2.
Завтра в 1/2 финала встречаются: Мугуруса—Рыбарикова, 
Уильямс—Конта.

В

Ч

Для небогатой Греции $13 млрд,  
израсходованных на подготовку  
к Играм-2004, оказались непосильной 
нагрузкой. По мнению ряда экономи-
стов, именно Олимпиада спровоциро-
вала глубокий экономический кризис  
в Греции, не завершившийся до сих пор

Проиграв на Wimbledon во втором 
круге будущей полуфиналистке 
Магдалене Рыбариковой, 25-лет-
няя Каролина Плишкова тем не ме-
нее 17 июля станет первой в мире

A
FP
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